
Тиражи 
припечатались
В России издается  
все меньше книг

Тиражи издаваемых в РФ книг 
и брошюр в январе—марте упали 
на 23%, до 69 млн экземпляров, 
подсчитали в Российской книж-
ной палате. Эксперты и участни-
ки рынка среди причин называют 
подорожание расходных мате-
риалов и уменьшение числа ли-
цензий зарубежных авторов, 
которые издатели не могут про-
длить с 2022 года. В отрасли го-
ворят о необходимости борьбы 
с пиратством и поддержки через 
госпрограммы, включая разви-
тие сетей русских книжных мага-
зинов за рубежом.

„Ъ“ ознакомился с данными Рос-
сийской книжной палаты (РКП) по 
выпуску книг и брошюр, которые 
представили 2 июня на отраслевой 
встрече «Книжная отрасль в России: 
время консолидации». Из них сле-
дует, что общий тираж книг и бро-
шюр в РФ в первом квартале соста-
вил 69 млн экземпляров, что на 23% 
меньше, чем в первом квартале 2022 
года (90 млн экземпляров). Количе-
ство наименований за период также 
снизилось на 13%, до 26 тыс. единиц. 

Общий тираж книг и брошюр 
в переплете упал на 31%, до 23 млн 
экземпляров, число наименова-
ний — на 12%, до 9,5 тыс. Пострадали 
и переиздания: их тираж уменьшил-
ся на 28%, до 19 млн экземпляров. Ко-
личество наименований в сегменте 
снизилось почти на 23%, до чуть ме-
нее до 3,4 тыс. единиц.

Лидером рынка по наименовани-
ям, по данным РКП, стала издатель-
ская группа АСТ (2,4 тыс. изданий), за 
ней следуют «Эксмо» (2,3 тыс.) и «Прос-
вещение» (1,9 тыс.). По тиражам поря-
док обратный: «Просвещение» (19 млн 
экземпляров), «Эксмо» (10 млн) и АСТ 
(8,3 млн). Самым издаваемым авто-
ром в первом квартале стал митропо-
лит Тихон (Шевкунов), книгу которо-
го выпускает ИД «Вольный странник» 
(50 тыс. экземпляров). На втором ме-
сте — «Бронепароходы» Алексея 
Иванова «РИПОЛ классик». Пятерку 
замыкают книги АСТ по 40 тыс. эк-
земпляров каждая: «Триумфальная 
арка» Эриха Марии Ремарка, «Гордость 
и предубеждение» Джейн Остин и «Та-
инственный сад» Фрэнсис Бёрнетт.

Тиражи книг падают несколько 
лет, отмечает глава отдела статисти-
ки печати и международной нумера-
ции комплекса РКП РГБ Галина Перо-
ва. Выпуск, говорит она, зависит от 
спроса и возможностей издателей, 
«видимо, снизилось и то и другое».

Тенденцию подтверждают и из-
датели комиксов. Так, у проекта «Фа-
брика комиксов» за первые пять ме-
сяцев этого года снизились заказы от 
книжных магазинов, как следствие, 
они стали отгружать меньше, расска-
зал издатель Федор Еремеев. «Это ска-
залось на наших планах по печати 
новых книг, немного снизили тира-
жи и уменьшили количество допеча-
ток»,— отметил он.
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Квот новый поворот
Россия существенно сократит добычу нефти вместе с ОПЕК+

Крупнейшие производители нефти про-
должают агрессивно сокращать добычу: 
страны ОПЕК+ договорились сократить 
ее с 2024 года еще на 1,4 млн баррелей 
в сутки (б/с), а саму сделку продлить 
до 2025 года. Россия взяла обязательст-
ва значимо урезать производство неф-
ти — ее формальная квота будет сниже-
на на 650 тыс. б/с, до 9,8 млн б/с, а сверх 
этого сохранится добровольное сокра-
щение на 500 тыс. б/с. В результате ре-
альная добыча РФ в следующем году 
должна снизиться до 9,3 млн б/с про-
тив примерно 9,9 млн б/с в 2022 году 
(без конденсата), а квота впервые ста-
нет меньше, чем у Саудовской Аравии. 
Впрочем, Эр-Рияд собирается добро-
вольно сократить добычу уже с июля 
на 1 млн б/с, до 9 млн б/с, хотя пока 
только на месяц.

ОПЕК+ на заседании 4 июня в Вене при-
няла решение об ограничении добычи еще 
на 1,4 млн баррелей в сутки с 2024 года. Об-
щий целевой уровень производства участ-
ников сделки был зафиксирован на уров-
не 40,46 млн б/с. Ключевым итогом встречи 
стало то, что соглашение о кооперации меж-
ду странами ОПЕК+ продлено как мини-
мум до 2025 года (срок истекал в конце 2023 
года), а объем сокращений увеличен. Сле-
дующая очная министерская встреча прой-
дет 26 ноября.

Добычная квота РФ в рамках сделки бу-
дет уменьшена примерно на 6%, до 9,8 млн 
б/с, начиная с 2024 года. Но реально страна 
обязуется снизить добычу до 9,3 млн б/с за 
счет продления до 2025 года добровольно-
го сокращения добычи на 500 тыс. б/с. В мае 
добыча в РФ, по данным ОПЕК, составляла 
около 9,8 млн б/с, хотя министр нефти ОАЭ 
Сухейль аль-Мазруи, по данным Reuters, со-
общил о «некоторых несоответствиях» в рос-
сийских данных.

Многие эксперты и аналитики предпо-
лагали, исходя из динамики российского 
экспорта, что компании на самом деле не 
вышли на заявленные в марте объемы сокра-
щения добычи. Вице-премьер РФ Александр 
Новак 4 июня заверил в обратном, а министр 
нефти Саудовской Аравии Абдель Азиз бен 
Сальман подтвердил, что Россия выполняет 
обязательства.

Хотя добыча РФ в 2024 году будет состав-
лять 9,3 млн б/с, речь идет только об объе-
мах, учитываемых в рамках сделки ОПЕК+, 
то есть без газового конденсата. В 2022 году 
в России добыт 41 млн тонн конденсата, 
тогда как добыча нефти составила 493 млн 
тонн. Таким образом, совокупная добыча 
жидких углеводородов в 2024 году может 
сократиться примерно на 5,6% относитель-
но 2022 года, до 504 млн тонн, если добыча 
конденсата не вырастет. Базовый прогноз 
Минэкономики осенью 2022 года предпо-
лагал добычу в 2024 году в размере 495 млн 
тонн, а в последнем прогнозе, представлен-

ном в апреле 2023 года, данные по ожидае-
мой добыче скрыты.

Саудовская Аравия в 2024 году сохранит 
квоту в 10,5 млн б/с, то есть она впервые 
окажется больше, чем у РФ. Однако неяс-
но, насколько Эр-Рияд намерен этим поль-
зоваться, поскольку королевство заявило 
о намерении с июля предпринять добро-
вольное снижение добычи на 1 млн б/с, до 
9 млн б/с. Пока сокращение предпринято 
на месяц, однако Абдель Азиз бен Сальман 
4 июня ушел от вопроса, может ли оно быть 
продлено, пояснив, что хотел бы «сохранить 
неопределенность».

Исходно перед июньской встречей рынок 
ожидал, что участники сделки ОПЕК+ сохра-
нят текущие параметры, но накануне стали 
появляться слухи о более глубоком сокраще-
нии добычи на фоне упавших за последний 

месяц нефтяных цен. Сама встреча прохо-
дила в обстановке секретности: ОПЕК отка-
зала в аккредитации журналистам Reuters, 
Bloomberg и WSJ под предлогом, что освеще-
ние хода переговоров приводит к волатиль-
ности на рынке.

Сами переговоры были трудными и про-
должались более шести часов: речь шла о пе-
рераспределении установленного в 2020 году 
базового уровня квот, в том числе их сокра-
щении для стран, которые сейчас уже не в со-
стоянии поднять добычу в соответствии с раз-
решенными уровнями. Так, были снижены 
квоты для Анголы и Нигерии. ОАЭ, напротив, 
добились повышения квоты на 200 тыс. б/с.

Накануне встречи WSJ писала о наличии 
разногласий между Россией и Саудовской 
Аравией, в том числе о якобы существую-
щем недовольстве Эр-Рияда тем, что Москва 
не сократила добычу, как обещала. «У нас не 
было никаких разногласий. Мы всегда на-
ходим общее решение»,— заявил 4 июня 
Александр Новак. Тем не менее, поскольку 
РФ теперь скрывает данные о добыче своей 
нефти, подобных спекуляций в будущем бу-
дет сложно избежать.

Решение о снижении квот на 2024 год 
важно с точки зрения формирования ожида-
ний участников рынка, считает Сергей Конд-
ратьев из Института энергетики и финансов. 
Однако большее значения для цен на нефть 
сейчас будет иметь добровольное ограниче-
ние добычи со стороны Саудовской Аравии 
с 1 июля. Цены на Brent теперь, вероятно, 
вернутся на комфортный для большинства 
стран—членов ОПЕК+ уровень выше $80 за 
баррель, полагает господин Кондратьев.

Эксперт считает важным, что РФ с 2024 
года впервые отказалась от паритета в раз-
мере квоты с Саудовской Аравией. Добыча 
в России с весны 2022 года отстает от квоты, 
но формально Москва прежде имела пра-
во ее нарастить. Кроме того, аналитик отме-
чает наличие дискуссии, в том числе среди 
членов ОПЕК+, о достоверности данных об 
объеме добычи нефти в России: «Впервые 
в пресс-релизе по итогам встречи мы видим 
указание на то, что данные по добыче одно-
го из участников соглашения обсуждаются 
с независимыми агентствами и могут быть 
пересмотрены».

Дмитрий Козлов
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SSJ исправляется SaM
Санкции не помешали поддержанию  
парка двигателей самолета

Как выяснил „Ъ“, с момента введения 
санкций исправность парка двигателей 
SaM-146 для самолетов SSJ не ухудши-
лась, несмотря на рост налета и прекра-
щение поддержки со стороны француз-
ской Safran, отвечавшей за наиболее 
сложную горячую часть. По данным 
ОДК, в пассажирских авиакомпаниях РФ 
из 314 двигателей ремонта требуют 32, 
то есть уровень исправности составляет 
около 90%. Но ОДК по-прежнему не мо-
жет проводить ремонт горячей части. 
Корпорация обещает освоить его, одна-
ко источники „Ъ“ в авиакомпаниях сом-
неваются в реалистичности этих планов 
и опасаются остановки части парка уже 
через год.

По состоянию на конец марта на весь 
парк двигателей SaM-146 (314 двигателей 
на 157 самолетов) в неисправном состоянии 
находились 32 единицы, следует из отчета 
«ОДК-Сатурн» (входит в Объединенную дви-
гателестроительную корпорацию «Ростеха»), 
с которым ознакомился „Ъ“. Речь идет о дви-
гателях, которые используют восемь россий-
ских пассажирских авиакомпаний, эксплуа-
тирующих SSJ.

«Текущая исправность парка составляет 
90% и …соответствует уровню исправности 
на 24 февраля 2022 года»,— говорится в от-
чете. В «Ростехе» и ОДК отказались от ком-
ментариев. Отчет был составлен в середине 
апреля, и, как уточнил близкий к «Ростеху» 

собеседник „Ъ“, сейчас «средний уровень ис-
правности остается на том же уровне, ухуд-
шения ситуации не произошло».

Двигатель SaM-146 производила компа-
ния PowerJet, совместное предприятие ОДК 
и французской Safran. Однако французы 
остановили свое участие в СП после февра-
ля 2022 года. Из 32 неисправных двигателей 
авиакомпаний 15 подлежат ремонту, еще де-
сять — в ремфонде (в том числе для донорст-
ва запчастей), и семь «зависли» за рубежом 
на ремонте во Франции.

У «ОДК-Сатурн» в РФ остается 13 двига-
телей, два из них ждут ремонта. Как писал 
„Ъ“, это и есть так называемый подменный 
пул двигателей, откуда авиакомпании мо-
гут брать их в аренду на время ремонта. На 
момент создания в 2019 году в пуле SaM-146 
было 17 двигателей, и перевозчики жалова-
лись на их нехватку (сообщалось, что для «Аэ-
рофлота» PowerJet создала отдельный пул). 
По данным отчета, за PowerJet в РФ числит-
ся 15 двигателей, в том числе 13 исправных. 
Источники „Ъ“ в «Аэрофлоте» и «России» (по-
лучила все 78 SSJ «Аэрофлота»), отрицают 
наличие своего пула. «„Россия“ не исполь-
зует пул двигателей,— подчеркнули в ком-
пании.— Во взаимодействии с ОДК выбран 
вариант, при котором в случае необходимо-
сти двигатели направляются на ремонт, сро-
ки нас устраивают».
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«За три дня  
это все не утихнет»
Корреспондент „Ъ“  
передает из Новой Таволжанки

В воскресенье белгородский поселок 
Новая Таволжанка оказался известен 
на весь мир: в нем несколько часов шел 
бой с зашедшей с территории Украи-
ны диверсионной группой. Корреспон-
дент „Ъ“ Александр Черных и фотограф 
Анатолий Жданов побывали на окраине 
поселка и обнаружили, что в его окрест-
ностях активно идет артиллерийская 
дуэль — снаряды буквально свистели 
у журналистов над головой. Несмотря  
на это, в Новой Таволжанке остаются 
мирные жители. О том, почему они 
не уезжают,— в репортаже „Ъ“.

Как только в полдень воскресенья поя-
вились первые сообщения об украинской 
диверсионной группе в приграничном по-
селке Новая Таволжанка, мы с фотографом 
Анатолием Ждановым решаем ехать: «Если 
не пропустят, хоть дым на горизонте сни-
мем». В холле белгородской гостиницы 
встречаем корреспондента «Лайфа» Андрея 
Тишина, договариваемся ехать вместе — 
все-таки безопаснее.

Прикидываем, что напрямую — через Ше-
бекино — точно не вариант. В объезд ощути-
мо дольше, но шансы проскочить, наверное, 
выше. Так и получается: на двух блокпостах 
вооруженные люди внимательно проверя-
ют документы, заглядывают в салон, в багаж-
ник — и пропускают дальше «на свой страх 

и риск». По дороге мы действительно снима-
ем столбы дыма на горизонте — где-то на-
против Шебекино. Там же слышим первые 
раскаты артиллерии, пока еще далекие.

На въезде в Новую Таволжанку низко 
стелется плотный белый дым: горит мас-
сивный элеватор, рядом тлеет сухая трава 
в поле. Тяжело дышать, хочется кашлять. 
Пусто — ни людей, ни машин; сразу кажет-
ся, что невидимые наблюдатели смотрят 
именно на тебя. Постоянно бахают взрывы, 
уже громкие — значит, «прилетает» рядом. 
«Небо еще чистое, как назло,— хмурится Ан-
дрей.— С таким небом мы у любого дрона 
как на ладони». После очередного громкого 
взрыва я не выдерживаю: «Слушайте, как-то 
здесь злобно очень...» Коллеги соглашают-
ся: «Не будем рисковать. Заезжаем, смотрим 
что-как и сразу уезжаем, не задерживаемся».

Размечтались. В первом же проулке мы 
видим людей — и идем к ним.

— Я сам в другом поселке живу, мы еще 
несколько дней назад уехали к родным по-
дальше в область,— говорит седой мужчи-
на.— А сейчас приехал дочь забрать. У нее 
три ротвейлера, она поэтому не хотела уез-
жать: некуда их девать.

— В пункты временного размещения бе-
рут и с собаками.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число

триллиона рублей составил на 1 июня 2023 года объем ФНБ, сообщил Минфин. В долларовом экви-
валенте эта сумма была равна $153,1 млрд. За месяц размер фонда сократился на 123 млрд руб. и на 
$1,86 млрд в долларовом выражении. В мае, по информации ведомства, на финансирование дефицита 
бюджета было потрачено 49 млрд руб. Для этого Минфин реализовал 2,6 млрд юаней и 3,9 тонны золота в 
обезличенной форме из ликвидных активов фонда. В итоге на 1 июня ликвидная часть ФНБ состояла из 
€9 млрд, 286 млрд китайских юаней, 517 тонн золота в обезличенной форме и 228 млн руб. В целом объем 
ликвидной части ФНБ был равен в эквиваленте 6,643 трлн руб., или $82,3 млрд.12,353

РЕЙТИНГИ

Где стартапам  
жить хорошо

Россия в 2023 году сохранила 29-е 
место (а Москва потеряла одну по-
зицию, заняв 30-е место) в еже-
годном рейтинге экосистем для 
стартапов Global Startup Ecosys-
tem Indeх, который готовит агент-
ство StartupBlink. Топ-5 стран со-
ставили США, Великобритания, Из-
раиль, Канада и Швеция. В рейтин-
ге городов в пятерке лучших четы-
ре города США — Сан-Франциско, 
Нью-Йорк, Лос-Анджелес и Бостон. 
Среди лучших городов (на третьем 
месте) также Лондон. 

Исследование охватывает 100 
стран и 1 тыс. городов, проводит-
ся с 2017 года. Ранжирование осу-
ществляется на основе общего ин-
декса, состоящего из трех групп по-
казателей: количественных (число 
стартапов, коворкингов, акселерато-
ров и пр.), качественных (в том чис-

ле объем частных инвестиций, ко-
личество и размер «компаний-еди-
норогов») и состояния деловой сре-
ды (скорость и стоимость интерне-
та, инвестиции в НИОКР и другие ха-
рактеристики).

РФ в 2022 году заняла 29-е ме-
сто, потеряв тогда сразу 12 позиций 
по сравнению с 2021 годом, причи-
ной стали проблемы, вызванными 
военными действиями на Украине. 
Сейчас в отчете агентства подчер-
кивается, что позиция РФ осталась 
стабильной, что может быть связа-
но как с оживлением отечественной 
стартап-индустрии после прошло-
годнего шока, так и с тем, что отток 
предпринимателей и технических 
специалистов из РФ пока на рейтин-
гах отразиться не успел.

В последние три года количе-
ство российских экосистем в индек-
се агентства сокращалось: с 16 — 
в 2021 году до 6 — в 2023-м (речь 
идет о 6 городах, которые вошли 
в рейтинг,— Москве, Санкт-Петер-
бурге, Новосибирске, Казани, Ка-
лининграде и Томске). В 2022 году 
с российскими стартапами было 
осуществлено 33 сделки против 
136 — в 2021-м, финансирова-
ние составило $288,8 млн, сокра-
тившись почти в три раза (в 2021 
году — $858,8 млн). В отчете ска-
зано, что РФ в течение длительного 
времени пыталась преодолеть вос-
приятие страны как закрытой стар-
тап-экосистемы и открыться для 
международных рынков, но в усло-
виях сложной геополитической си-
туации экосистемы стали еще более 
изолированными.

Отметим, что в 2022 году финан-
сирование стартапов снизилось во 
всем мире — по данным Crunchbase, 
на 30%, до уровня в $413 млрд. По-
казатель первого квартала 2023 
года — $76 млрд (минус 53% к пер-
вому кварталу 2022 года). 

Венера Петрова
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Правительство отменило льготу 
по возврату в бюджет субсидий 
не выполнившими условия со-
глашений о них агроинвестора-
ми до 2024 года, теперь им при-
дется вернуть средства в дефи-
цитный бюджет в срок. Отме-
на меры, введенной после на-
чала военной операции на Укра-
ине и работавшей как бесплат-
ный кредит для АПК, объяс-
няется уверенностью властей 
в устойчивости сектора, которая 
подкрепляется данными о ро-
сте экспорта зерновых и видами 
на урожай. Тренд подтвержда-
ется и отказом властей от других 
мер поддержки отрасли, в част-
ности от расширения закупок 
в зерновой госфонд. 

Правительство сокращает экс-
тренную поддержку отраслей, де-
монстрирующих устойчивость 
в условиях военной операции РФ на 
Украине. Как следует из постановле-
ния №912 от 2 июня 2023 года, Бе-
лый дом признал утратившим силу 
один из пунктов постановления от 
16 апреля 2022 года, разрешавший 
не выполнившим условия согла-
шений о субсидировании процен-
тов по инвесткредитам компаниям 

АПК возвращать госсредства в бюд-
жет до 1 июня 2024 года. Фактиче-
ски антикризисная мера, введение 
которой объяснялось риском затя-
гивания выполнения соглашений 
о субсидиях из-за санкций, действо-
вала для отрасли как бесплатный 
кредит, но теперь деньги придет-

ся вернуть в дефицитный бюджет 
в срок: АПК уже продемонстриро-
вал устойчивость в сравнении с дру-
гими отраслями экономики.

Так, по данным Росстата, спад 
финансового результата (прибыль 
минус убытки) в растениеводстве 
и животноводстве, на которые при-

ходится основной оборот в АПК, 
в 2022 году был меньшим, чем 
в среднем по экономике (8,9% про-
тив 12,6%). Это соотношение сохра-
нилось и в первом квартале 2023 
года (18,9% против 22,3% соответ-
ственно), хотя именно на первый 
квартал года традиционно прихо-
дятся наиболее значительные затра-
ты аграриев на посевную.

В апреле и мае наблюдался рез-
кий рост экспортных отгрузок рос-
сийского зерна (отчасти это объяс-
няется благоприятными погодны-
ми условиями в Черном море в кон-
це весны; см. „Ъ“ от 12 мая). Напом-
ним, в первые месяцы сезона (сель-
хозгод начался 1 июля 2022 года 
и закончится 30 июня 2023 года) 
темпы отгрузок не внушали опти-
мизма ни аграриям, ни властям 
(подробнее см. „Ъ“ от 2 июня). Не-
смотря на сохраняющиеся пробле-
мы, с которыми за последний год 
столкнулась отрасль (трудности 
с оплатой отгрузок, логистикой, 
хранением зерна и т. д.), рекордный 
урожай позволил вывезти из РФ, по 
разным подсчетам, от 55 млн до 
60 млн тонн зерна. Неуверенность 
в экспортном потенциале, которая 
большую часть сезона сохранялась 

в оценках и заявлениях представи-
телей власти, в последние месяцы 
сменилась убежденностью в том, 
что от ожиданий и планов вывоз 
сельхозпродукции (речь в первую 
очередь о зерновых) из РФ по ито-
гам сельхозгода не отстанет.

О смене настроений свидетель-
ствует и отказ властей от закупок 
зерна в интервенционный фонд, 
он является одним из механизмов 
борьбы с падением рентабельности 
отрасли. Последние такие закуп-
ки — 3 млн тонн зерна на 47,1 млрд 
руб.— проводились в 2022 году. 
В 2023 году продолжать их не пла-
нировали, однако, опасаясь экс-
портных сложностей и сдерживая 
тревогу аграриев, в марте прави-
тельство заявляло, что «рассматри-
вает возможность» закупить еще 
около 7 млн тонн зерна (подроб-
нее см. „Ъ“ от 24 марта). При этом на 
прошлой неделе глава Минсельхо-
за Дмитрий Патрушев сообщил, что 
по крайней мере в 2023 году заку-
почных интервенций не будет, фак-
тически подтвердив оптимизм вла-
стей в отношении способностей от-
расли самостоятельно справиться 
с рекордным урожаем.

Кристина Боровикова

Устойчивое не подпирать
Белый дом отменил антисанкционную льготу для АПК

Конституционный суд (КС) в пят-
ницу разрешил один из самых 
спорных вопросов в делах о бан-
кротстве, признав, что юрли-
цо-банкрот все-таки должно пла-
тить налог на прибыль с прода-
жи своего имущества. Решение 
же об очередности платежа ста-
ло компромиссом: КС не поддер-
жал идеи платить в бюджет в пер-
вую или в последнюю очередь, 
и требования ФНС встанут в один 
ряд с требованиями обычных не-
залоговых кредиторов должника. 
Это снизит и без того небольшую 
долю получаемых ими денег — 
и юристы настаивают на том, что 
банкротное имущество продает-
ся не ради прибыли, а значит, на-
лог на нее лучше вовсе отменить.

КС в пятницу опубликовал поста-
новление об уплате налога на при-
быль с продажи имущества ком-
паний-банкротов. Передачу этого 
вопроса в КС инициировали сра-

зу два заявителя — Верховный суд 
РФ  и ООО «Предприятие строитель-
ных работ энергетики», попросив-
шие проверить конституционность 
норм законодательства, допускаю-
щих уплату обанкротившейся ком-
панией налога на прибыль. Суть за-
проса сводилась к справедливости 
и экономической обоснованности 
взимания налога с «бумажной» при-
были от продажи имущества (граж-
дане-банкроты освобождаются от 
уплаты налога на доход в аналогич-
ных ситуациях). 

Дискуссия оказалась шире судеб-
ных споров — органы власти выска-
зывали противоположные взгляды 
на проблему. Так, Минфин в письме 
от 1 февраля 2022 года говорил, что 
до исключения юрлица из ЕГРЮЛ 
обязанность уплаты налогов за ним 
сохраняется, а ФНС предлагала пря-
мо закрепить в законе уплату нало-
га на прибыль с продажи залогово-
го имущества банкрота еще до вы-

плат залоговому кредитору. Необхо-
димость приоритетной уплаты на-
лога как текущих платежей до пога-
шения реестровых долгов банкрота 
поддержал в своем отзыве и полно-
мочный представитель президента 
в КС Александр Коновалов. Предста-
вители же Госдумы и Совфеда в сво-
их отзывах, напротив, выступали 
против налога на прибыль и его пер-
воочередной уплаты, поскольку это 
наращивает задолженность и не по-
зволяет максимально погасить тре-
бования кредиторов.

КС поставил точку в дискуссии, 
признав взимание налога право-
мерным, пояснив, что реализация 
имущества — как добровольная, так 
и вынужденная в ходе конкурсного 
производства — неразрывно связа-
на с предшествующей хозяйствен-
ной деятельностью банкрота, кото-
рая предполагала уплату налогов, 
а потому не может «без специально-
го указания на то законодателя и по-

мимо его воли выводиться из-под об-
щих правил налогообложения при-
были». При этом КС указал на необ-
ходимость урегулировать в законе 
очередность уплаты налога на при-
быль от продажи имущества на тор-
гах — а до тех пор такие требования 
будут погашаться в рамках третьей 
очереди реестра. Этот вариант стал 
компромиссом между двумя суще-
ствующими практиками: отнесение 
налога на прибыль к текущим пла-
тежам, которые погашаются прио-
ритетно, или же к зареестровым тре-
бованиям, на которые обычно денег 
банкрота уже не хватает. 

Помимо этого, КС уточнил, что нет 
«надежных правовых оснований» от-
носить налог на прибыль к расходам 
на обеспечение сохранности предме-
та залога, поэтому этот платеж в бюд-
жет нельзя погасить за счет средств от 
продажи имущества до начала расче-
тов с залоговым кредитором, как про-
исходило иногда на практике.

По мнению юристов, наиболее 
справедливым решением будет не 
облагать продажу конкурсной мас-
сы налогом, записав такое прави-
ло в законе (на возможность чего 
указал и КС). Председатель ассоци-
ации «Банкротный клуб» Олег Зай-
цев считает, что «никакой прибы-
ли при банкротстве быть не может», 
поэтому такой налог взиматься не 
должен. «Правильно было бы при-
знать, что налог вообще не возника-
ет, так как в банкротстве основные 
средства предприятия не продают-
ся в целях извлечения прибыли»,— 
согласен арбитражный управляю-
щий Сергей Домнин. Но КС «занял 
очевидно компромиссную пози-
цию» между бюджетными и частны-
ми интересами, что все равно «ги-
гантское достижение для нашего 
банкротного права», — считает го-
сподин Зайцев. 

Анна Занина,  
Евгения Крючкова

Банкроту не уйти от налога
Но ФНС встанет в один ряд с обычными кредиторами несостоятельных предприятий

Опросы ЦБ и другие конъюнктур-
ные исследования показывают 
новый рост издержек и инвести-
ционных намерений российских 
компаний. Опросы Института 
Гайдара фиксируют: для сниже-
ния первых и реализации вторых 
предприятиям нужен сильный 
рубль. Несмотря на пересмотр 
вниз ожиданий по цене нефти 
Urals, макроэкономический же 
консенсус-прогноз ЦБ ожидания 
укрепления рубля фиксирует — 
но лишь до конца года.

Как и другие конъюнктурные ин-
дикаторы состояния дел в промыш-
ленности, опросные опережающие 
показатели Института Гайдара (ИЭП) 
в мае 2023 года продолжали указы-
вать на исторически высокий уро-
вень деловой активности и ожида-
ний в секторе. Их незначительное 
охлаждение в апреле сменилось фак-
тически стабилизацией в мае (см. 
„Ъ“ от 1 июня). При этом, по опросам 
ИЭП и Росстата, среди всех ограниче-
ний «неясность текущей экономиче-
ской ситуации и ее перспектив» со-

храняет самое сильное негативное 
влияние на промышленный рост, 
хотя ко второму кварталу 2023 году 
негативное воздействие этого фак-
тора снизилось до 43% упоминаний 
(после локального максимума в 63% 
в июле 2022 года, см. график). В пе-
риод «ковидного кризиса» частота 
его упоминаний была выше — 72%. 
«Похоже, что крупнейший со вре-
мен Великой Отечественной войны 
военный конфликт оказался более 
понятен промышленности, чем пан-
демия», — отмечает автор исследова-
ния Сергей Цухло. Сдерживающий 

эффект внутреннего спроса (второй 
по влиянию фактор) был и остается 
не по-кризисному скромным в силу 
беспрецедентного импортозамеще-
ния, считает он.

Следующими же в рейтинге огра-
ничений промышленного роста 
оказались слабость внешнего спро-
са и «слабый рубль и удорожание им-
портного оборудования и сырья». 
Если в октябре 2022 года последнее 
сдерживало рост выпуска по мне-
нию 6%, то в апреле 2023 года — уже 
30% компаний. Детальное исследо-
вание ИЭП о нужном предприятиям 

курсе (регулярно проводится с 2015 
года) в апреле 2023 года указывает, 
что самый большой спрос на укре-
пление рубля промышленность тра-
диционно предъявляет в связи с се-
бестоимостью выпуска — об этом го-
ворит 71% предприятий. Дальней-
шее же ослабление курса заставит 
перейти на более дешевые комплек-
тующие и сырье только 5% компа-
ний, и лишь в 8% говорят о независи-
мости издержек от курса рубля.

Второй по масштабу запрос на 
крепкий рубль создает инвестактив-
ность предприятий — он будет сти-
мулировать рост закупок машин 
и оборудования у 60% отечествен-
ных заводов, и лишь 4% производи-
телей увязывают рост капвложений 
с ослаблением рубля. Рост внутрен-
него спроса большинство (54%) пред-
приятий тоже связывает с укрепле-
нием курса рубля. Традиционные 
воззрения (ослабление валюты — 
отказ от дорожающего импорта — 
рост внутреннего спроса) разделя-
ют только 13% респондентов. «Объ-
яснение нетрадиционного взгляда 

на связь курса национальной валю-
ты и внутреннего спроса», по словам 
господина Цухло, в том, что укре-
пление рубля означает удешевление 
импортных комплектующих, заме-
ны которым либо нет в РФ, либо она 
снизит конкурентоспособность оте-
чественной продукции.

Аналитики, которых опрашива-
ет ЦБ, в мае ждали, что в 2023 году 
нефть Urals будет стоить $56 за бар-
рель в среднем за год ($60 в апрель-
ском опросе), в 2024 году — $60 за 
баррель ($64) и останется на этом 
уровне в 2025 году ($62). На этом 
фоне консенсус по-прежнему пред-
полагает плавное ослабление ру-
бля в среднесрочном периоде — 
76,9 руб. за $1 в среднем в 2023 году, 
77,9 руб. в 2024 году и 79,5 руб. 
в 2025 году. «Для достижения сред-
негодового курса в 76,9 руб. в оста-
ток года курс в среднем должен 
быть равен 77,5 против текущих по-
рядка 80,8 руб. за доллар»,— отме-
чают авторы Telegram-канала «Твер-
дые цифры».

Артем Чугунов

Промышленность хочет крепкий рубль
Курс мешает компаниям снижать издержки и растить инвестиции

Белый дом убедился, что инвестпроекты в сельском хозяйстве 
способны выстоять и без чрезвычайных льгот,  
предоставленных ему весной 2022 года  ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА

ТОП-5 ОГРАНИЧЕНИЙ РОСТА ВЫПУСКА В РОССИЙСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ В 2014–2023 ГОДАХ (%)   ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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«Единая Россия» (ЕР) подвела итоги прай-
мериз перед выборами в заксобрания До-
нецкой и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР), а также Запорожской и Хер-
сонской областей. Результаты оказались 
отчасти неожиданными: например, пред-
варительное голосование с треском проиг-
рал действующий спикер парламента ДНР 
Владимир Бидевка. По сведениям „Ъ“, в ЕР 
близки к тому, чтобы определиться с трой-
ками лидеров своих предвыборных спи-
сков на новых территориях. Предполагает-
ся, что первыми номерами станут исполня-
ющие обязанности глав регионов. Второе 
и третье места в ДНР займут, по-видимо-
му, победители праймериз: командир ба-
тальона «Спарта» Артем Жога и гендирек-
тор республиканского центра охраны ма-
теринства и детства Анна Железная. В ЛНР 
на второй и третьей позициях ожидают спи-
кера парламента Дениса Мирошниченко 
и депутата Госдумы Виктора Водолацкого, 
в Запорожской области — мэра Мелитопо-
ля Галину Данильченко и члена совета во-
енно-гражданской администрации региона 
Владимира Рогова.

В отличие от других российских регионов, 
на новых территориях праймериз проходили 
в смешанном формате: члены партии могли сде-
лать свой выбор онлайн, остальные жители — 
на участках. Ответственным за праймериз и вы-
боры в ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластях является заместитель секретаря генсове-
та ЕР, глава ее федерального исполкома Алек-
сандр Сидякин.

Итоги предварительного голосования по кан-
дидатурам в Народный совет ДНР опубликованы 
на сайте донецкой ячейки партии dnr.er.ru. На-
ибольшую поддержку жителей региона получил 
отец погибшего командира батальона «Спарта» 
Владимира Жоги (позывной Воха), Герой России 
Артем Жога, сменивший сына на посту команди-
ра подразделения. Правда, сколько именно го-
лосов он получил, неизвестно: результаты опу-
бликованы в виде списка победителей. На вто-
ром месте в ДНР — профессор Донецкого наци-
онального медицинского университета имени 
М. Горького Анна Железная, на третьем — глава 
республиканского МЧС Алексей Кострубицкий.

Выборы первого созыва Народного совета 
ДНР в составе России намечены на 10 сентября. 
В парламент войдут 90 депутатов, избранных по 
партийным спискам. Согласно принятому в кон-
це мая закону, списки должны включать от 90 
до 130 кандидатов. При этом они не будут раз-
биваться на общую и региональные части, как 
это делается в большинстве «старых» субъектов 
(кандидаты из головной части получают ман-
даты в приоритетном порядке, а из региональ-
ных — в рейтинговом). Фактически кандидаты 
будут получать мандаты просто по порядку. Ко-
личество проходных мест будет зависеть от ко-
личества партий, преодолевших пятипроцент-
ный барьер. Среди действующих донецких де-
путатов на высокие места в списке ЕР могут рас-
считывать также комбат Константин Кузьмин 
(5-е место по итогам предварительного голосо-
вания) и спортсменка Юлия Михайлова (7-е ме-
сто на праймериз). «Проходные» позиции себе 
обеспечили руководитель фракции «Донецкой 
Республики» (эту общественную организацию 
возглавляет врио главы ДНР Денис Пушилин) Ва-
лерий Скороходов (10-е место на праймериз), ви-
це-спикер Народного совета Сергей Прокопен-
ко (15-е место), предприниматель Игорь Пашков 
(18-е), экс-министр информации Александр Хря-
ков (19-е) и глава комитета по труду Юлия Крю-
кова (20-е). Еще 29 действующих депутатов пар-
ламента ДНР заняли на праймериз места с 36-го 
по 82-е, то есть имеют шансы оказаться в списке 
ЕР на «проходных» позициях. 21 действующий 
парламентарий предварительное голосование 
фактически проиграл: их позиции распредели-
лись с 92-го места по 269-е. Среди них главы ряда 
ключевых комитетов: по конституционному за-
конодательству — Максим Кныш (119-е место), 
по транспорту — Олег Бондаренко (135-е), по 
обороне — Виталий Кравец (138-е), по промыш-
ленности — Сергей Чучин (223-е), по бюджету — 
Марина Жейнова (250-е). Самым неожиданным 
итогом праймериз оказался проигрыш бывшего 

народного депутата Украины от Коммунистиче-
ской партии и действующего спикера Народно-
го совета ДНР (фракция «Донецкой Республики») 
Владимира Бидевки: он занял лишь 178-е место. 
Господин Бидевка не ответил на звонки и запро-
сы „Ъ“; источник „Ъ“ в руководстве ДНР предпо-
ложил, что карьера спикера на этом завершится: 
«У меня есть сомнения, что партия поступится 
принципами и выдвинет проигравших».

На праймериз в Народный совет ЛНР результа-
ты оказались более предсказуемыми. Как следу-
ет из опубликованного списка, лидером предва-
рительного голосования стал спикер парламента 
и секретарь луганской ячейки ЕР Денис Мирош-
ниченко. Следом расположились депутаты Зи-
наида Наден (2-е место), Ян Лещенко (3-е) и Игорь 
Рябушкин (4-е), а также вице-спикер Олег Коваль 
(6-е). 10 сентября в законодательный орган ЛНР 
должны быть избраны 50 депутатов, и, вероятно, 
большинство «проходных» позиций в списке ЕР 
получат действующие парламентарии — по край-
ней мере, с 1-й по 47-ю строчки на праймериз за-
няли сразу 32 из них.

В Херсонской области нет действующего зако-
нодательного органа, поэтому в лидерах прайме-
риз, как следует из опубликованных результатов, 
оказались местные чиновники, предпринимате-
ли и общественные деятели. Так, первую строч-

ку заняла директор элеватора «Каменский» Еле-
на Дмитрук, вторую — глава военно-гражданской 
администрации Геническа Елена Терских, а тре-
тью — внештатный советник главы Крыма Рус-
тем Ниметуллаев. Напомним, парламент Херсон-
щины будет называться областной думой, в него 
войдут 36 депутатов. Наконец, запорожские еди-
нороссы остаются единственными, кто пока не 
опубликовал результаты предварительного голо-
сования (в заксобрание области будут входить 40 
депутатов).

По сведениям „Ъ“, в ЕР фактически близки 
к тому, чтобы определиться и с будущими лидер-
скими тройками на выборах в парламенты но-
вых регионов. Во всех четырех субъектах их воз-
главят исполняющие обязанности губернаторов: 
Денис Пушилин (ДНР), Леонид Пасечник (ЛНР), 
Евгений Балицкий (Запорожье), Владимир Саль-
до (Херсонская область). По вторым и третьим ме-
стам в регионах подход разный. В ДНР, по словам 
осведомленного источника в ЕР, предполагает-
ся, что эти места займут Артем Жога и Анна Же-
лезная, в ЛНР — Денис Мирошниченко и депутат 
Госдумы Виктор Водолацкий. Последний возглав-
ляет думскую группу дружбы с Народным сове-
том ЛНР. В Запорожской области на втором месте 
в предвыборных списках партии, скорее всего, 
окажется мэр Мелитополя Галина Данильченко, 
а на третьем — медиадеятель, председатель дви-
жения «Мы вместе с Россией» и член совета воен-
но-гражданской администрации области Влади-
мир Рогов.

Андрей Прах, Андрей Винокуров

Быль о тройках
«Единая Россия» подводит итоги  
предварительного голосования на новых территориях

В праймериз «Единой России» пе-
ред сентябрьскими выборами 
в региональные парламенты и гор-
думы административных центров 
приняли участие более 20 дейст-
вующих депутатов, ранее полу-
чивших свои мандаты под знаме-
нами других партий, а также три 
бывших самовыдвиженца, посчи-
тал „Ъ“. При этом такие перебеж-
чики показывают в конкуренции 
с единороссами неплохие резуль-
таты: по предварительным дан-
ным, рассчитывать на выдвиже-
ние от партии власти могут 16 из 
них. Больше всего таких участни-
ков праймериз пришло из «Спра-
ведливой России — За правду».

21 участник предварительного 
голосования по определению кан-
дидатов ЕР в региональные парла-
менты и гордумы административ-
ных центров ранее уже имели ман-
даты, которые получили, выдвинув-
шись от других партий. Еще трое де-
путатов ранее баллотировались в ка-
честве самовыдвиженцев. Большин-
ство из таких депутатов, судя по дан-
ным праймериз, планируют выдви-
нуться по одномандатным округам.

Партийным билетом ЕР к началу 
праймериз обладал только один та-
кой кандидат. Остальные участвова-
ли в статусе беспартийных или сто-
ронников партии. Лидером по числу 
таких мигрировавших депутатов ста-
ла «Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП). 12 человек, ранее успешно 
сходивших на выборы под ее знаме-
нами, в этом году участвовали в прай-
мериз «Единой России». Наибольшие 
потери — по два депутата — СРЗП по-
несла в Башкирии, Бурятии, Великом 
Новгороде и Екатеринбурге. КПРФ 
и ЛДПР лишились троих и четверых 
депутатов, представлявших их на вы-
борах текущих созывов, соответст-
венно. Еще два депутата, принявшие 
в этом году участие в праймериз ЕР, 
ранее выдвигались от «Гражданской 
платформы» и «Патриотов России».

Часто депутаты-«перебежчики» по-
казывают на праймериз ЕР неплохие 
результаты. Так, в Забайкальском крае 
экс-глава фракции СРЗП в региональ-
ном парламенте Владимир Иванчен-
ко занял второе место на праймериз 
по региональной группе №6 и пер-
вое по одномандатному округу №6. 
Его коллега по парламенту Вадим Фо-
мин, избранный от ЛДПР, показал ре-
зультат похуже: на предварительном 
голосовании в одномандатном окру-
ге №8 он второй.

В Башкирии два представителя 
СРЗП в региональном парламенте 
Юрий Игнатьев и Рамазан Рамазанов 
заняли первые места на праймериз 
по тем территориям, где баллотиро-
вались. А вот в Бурятии из двух та-
ких же бывших представителей эсе-
ров Баира Гармаева и Виталия Лыгде-
нова первое место в своем округе за-
нял только один — господин Гарма-
ев. Зато там же победителем по тер-
риториальной группе №9 стал само-
выдвиженец Александр Цыденов.

На праймериз по отбору кандида-
тов в Екатеринбургскую гордуму по-
бедные результаты (заняли первые 
места в одномандатных округах, где 
баллотировались) показали два «пе-
ребежчика» из СРЗП — Михаил Веч-
кензин и Александр Колесников. 
А вот их коллега по городскому пар-
ламенту от КПРФ Андрей Пирожков 
на праймериз ЕР занял в округе №21 
только четвертое место.

Всего, по подсчетам „Ъ“, на прайме-
риз в региональные парламенты по-
бедные результаты показали восемь 
из 13 депутатов, ранее выигравших 
выборы от других партий. По прай-
мериз в гордумы статистика похожая: 
победителями в них можно считать 
восьмерых «перебежчиков» из 16.

Больше всего победителей среди 
бывших выдвиженцев от эсеров — 
10 человек из 14, принявших участие 
в праймериз. Право баллотироваться 
от ЕР также заработали по два бывших 
депутата, выдвигавшихся от ЛДПР 
и КПРФ. Из непарламентских партий 
проходное место занял один бывший 
представитель «Патриотов России». 12 
из 14 победителей праймериз ЕР, быв-
ших депутатами от других партий, на-
мерены бороться за депутатские кре-
сла в одномандатных округах, где они 
уже выигрывали выборы.

Что касается бывших самовыдви-
женцев, в этот раз среди участвующих 
в отборе кандидатов ЕР их было все-
го трое. Победу одержали двое из них. 
Это упомянутый Александр Цыде-
нов, баллотирующийся в Бурятский 
хурал, и Виталий Бондарев, собира-
ющийся сохранить свой мандат в но-
вом созыве Красноярской гордумы.

Отметим, что победа на прайме-
риз еще не означает автоматическо-
го выдвижения от ЕР. Финальное сло-
во в определении своих кандидатов 
остается за партийными руководя-
щими органами.

«То, что взор „Единой России“ 
упал на другие партии, говорит о том, 
что у них не хватает своей „скамей-
ки запасных“,— считает политтех-
нолог Владимир Перевозчиков.— 
Она у „Единой России“ не такая боль-
шая, им надо где-то проводить рекру-
тинг. Они в этом рекрутинге обраща-
ют внимание на тренды — в данном 
случае СВО — и тех, кто себя проявил 
ранее на политическом поле». «Пере-
ход от эсеров непосредственно в „Еди-
ную Россию“ говорит об ослаблении 
и центральной партийной власти, 
и региональных отделений,— рас-
суждает господин Перевозчиков.— 
СРЗП такой подбитый летчик: падают 
рейтинги, Миронов уже не тот, новых 
лидеров не появляется. Раз депутаты, 
люди опытные, считают, что под фла-
гом СРЗП они не изберутся… Рыба 
ищет, где глубже, а депутаты — где 
лучше с точки зрения прохождения». 
Политолог Алексей Макаркин объяс-
няет миграцию региональных депу-
татов из СРЗП идеологической эволю-
цией, активно развернувшейся к мо-
менту объединения «Справедливой 
России» с «За правду!» Захара Приле-
пина: «Эсеры — традиционно партия 
„за все хорошее“: спокойные, умерен-
ные, социально ориентированные. 
И привлекала партия к себе таких же 
спокойных политиков, которые шли 
под лозунгами, связанными со здра-
воохранением, образованием… По-
сле СВО эволюция усилилась, теперь 
это государственно-патриотическая 
партия. Для части политиков, кото-
рые пришли туда, когда партия толь-
ко формировалась, это очень неком-
фортно психологически. Партия из-
менилась, политики уходят». Эксперт 
отмечает, что после смерти Владими-
ра Жириновского некоторые экспер-
ты ожидали увидеть в лидерах по чи-
слу перебежчиков ЛДПР, но этого не 
произошло — во многом из-за того, 
что партия сумела сохранить свои 
рейтинги.

Григорий Лейба

Бей чужих,  
чтоб свои боялись
Более 20 региональных депутатов 
из оппозиционных партий приняли 
участие в праймериз «Единой России»

Петербургский Фонд разви-
тия городского самоуправления 
«1870» составил рейтинг откры-
тости региональных парламен-
тов. Самым открытым, по мне-
нию экспертов, оказался парла-
мент Республики Татарстан, так-
же в тройке лидеров дума Астра-
ханской области и краевое зако-
нодательное собрание Забай-
калья. Исследователи отмеча-
ют, что заксобрания активно ис-
пользуют технические возмож-
ности, чтобы сделать свою рабо-
ту более прозрачной. В то же вре-
мя существуют негативные тен-
денции, связанные с «внутренней 
открытостью»: растет неравенст-
во в доступе партий к СМИ и рас-
пределению руководящих постов 
в парламентах.

Фонд проводит исследование 
«Парламент на ладони» уже в третий 
раз (первые два были проведены 
в 2020 и 2021 годах). Авторы изучили 
парламенты 85 регионов, за исклю-
чением новых территорий, где вве-
дено военное положение, предус-

матривающее особый режим рабо-
ты законодательных органов. В этом 
году первые места рейтинга откры-
тости парламентов заняли Республи-
ка Татарстан, Астраханская область, 
Забайкальский край. «За минувший 
год Госсовет Татарстана улучшил сра-
зу восемь показателей, в том числе 
организовал прямые трансляции за-
седаний комитетов и комиссий, раз-
местил в открытом доступе видео-
архивы заседаний парламента и его 
органов, обеспечил публикацию 
внесенных документов в машиночи-
таемом виде, расширил представи-
тельство в социальных сетях»,— от-
мечают исследователи. Дума Астра-
ханской области совершила за год 
«впечатляющий рывок» — с 52-го 
на 2-е место. Парламент Забайкалья 
«традиционно занимал позиции сре-
ди локомотивов рейтинга», но впер-
вые вошел в тройку лидеров. У Мо-
сквы — 12-е место, хотя в 2020 и 2021 
годах она занимала соответственно 
первую и вторую строчки. Аутсайде-
рами рейтинга оказались республи-
ки Кабардино-Балкария, Тыва и Ал-

тай. «Полученные нами данные ука-
зывают на формирование „опорно-
го каркаса“ в Приволжском, Цент-
ральном и Сибирском макрорегио-
нах, где складываются конгломера-
ты региональных парламентов—ли-
деров открытости»,— отмечают ис-
следователи.

Эксперты выявили тенденцию 
к открытости: растет присутствие 
парламентов в соцсетях, все большее 
их число транслируют пленарные за-
седания в интернете, публикуют сте-
нограммы, тексты внесенных и при-
нятых законопроектов. Авторы, как 
и в прежних исследованиях, оцени-
вают корреляцию открытости и бюд-
жетных расходов на содержание пар-
ламента: «Открытость требует бюд-
жетных средств на внедрение элек-
тронных сервисов, обучение специа-
листов, внешний аудит. Однако объ-
ективные данные свидетельствуют: 
парламенты с существенными рас-
ходами далеко не всегда открыты для 
своих избирателей и налогоплатель-
щиков и, наоборот, парламенты со 
скромными бюджетами нередко по-

казывают примеры открытости и до-
ступности для избирателей».

Критериями открытости приня-
тия решений исследователи считают 
наличие трансляции пленарных за-
седаний, а также комитетов и комис-
сий, доступность на официальном 
сайте архива видеозаписей, публи-
кацию стенограммы, результатов го-
лосования и проектов повестки дня. 
Чтобы оценить открытость законот-
ворческой работы, эксперты исследо-
вали публикацию внесенных и при-
нятых законопроектов и информа-
цию о стадиях работы над ними. Оце-
нивалась также обратная связь по раз-
ным каналам — телефону, электрон-
ной почте, через электронную форму 
самого парламента. Исследователи 
отмечают, что в день обращения элек-
тронные формы действовали на сай-
тах 74 региональных парламентов, 
однако только 29 из них полностью 
соответствовали требованиям зако-
на «О порядке рассмотрения обраще-
ний граждан РФ». Лишь 15 парламен-
тов дали конкретные ответы на по-
ставленный вопрос в определенный 

законом месячный срок. «Действуют 
избыточные требования к обращени-
ям, не отлажены функции сервисов, 
сохраняются прогибиционные моде-
ли реакции на запросы граждан»,— 
утверждают авторы.

Зато обращение избирателя по те-
лефону доступно в 77 региональных 
парламентах. Эксперты отмечают вы-
сокий технический уровень работы 
с устными обращениями: в 70 случаях 
им удалось дозвониться по телефону 
первого выбора с первого раза, «спе-
циалисты 59 парламентов вели раз-
говор в вежливом тоне». Вместе с тем 
в некоторых парламентах телефон не 
опубликован на официальном сай-
те (Краснодарский край), работал на 
прием факсов (Алтай, Коми) либо не 
отвечал в течение всего эксперимен-
та (Кабардино-Балкария, Калужская 
и Липецкая области и др.). Исследова-
лась также «социальная доступность» 
парламентов — информация о лич-
ном приеме депутатами граждан и на-
личие аккаунта в соцсетях.

Исследователи обнаружили и не-
гативные тенденции. Так, парламен-

ты стали в целом менее развернуто 
отвечать на письменные обращения 
гражданин по электронной почте. 
Скорость ответов при этом выросла. 
Не все благополучно и с так называ-
емой внутренней открытостью: со-
кратилось представительство фрак-
ций в руководстве парламентов, 
ухудшилась ситуация с неравенст-
вом по присутствию партий в СМИ.

«Региональные парламенты из 
конкурентных площадок все боль-
ше превращаются в площадки за-
конодательного сопровождения ис-
полнительной власти,— поясняет 
политолог Илья Гращенков.— Если 
раньше была борьба губернатора за 
влияние в заксобрании своего реги-
она, то сейчас по больше части губер-
наторы являются распорядителями 
мест, должностей, комитетов. Сни-
жается независимость заксобраний, 
постепенно они становятся скорее 
обслуживающей конструкцией, чем 
полемической площадкой, на кото-
рой реально представлены интере-
сы граждан».

Ксения Веретенникова

Все как на ладони
Эксперты нашли самые открытые региональные парламенты

Командир «Спарты» Артем Жога 
 победил на праймериз «Единой 
 России» и получил возможность стать  
депутатом  нового парламента ДНР  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, Таганский 
райсуд Москвы вынес приговор чет-
верым фигурантам уголовного дела 
об отмывании похищенных из обан-
кротившегося ДС-банка средств — 
более 500 млн руб. Неординарность 
действий махинаторов заключалась 
в том, что украденные ими деньги, 
как установили правоохранители, 
были вложены в покупку другого бан-
ка — Евростандарта, который, впро-
чем, вскоре тоже лишился лицен-
зии. Максимальный срок — десять 
лет колонии — получил организа-
тор преступления, уже дважды суди-
мый Ильдар Клеблеев, один из фак-
тических собственников ДС-банка. 
Его сообщники, в том числе бывший 
председатель правления этого кре-
дитного учреждения Светлана Его-
рова, осуждены на сроки от четырех 
до восьми лет.

Назначенное судьей Таганского рай-
суда Наталией Лариной наказание чет-
верым фигурантам уголовного дела об 
особо крупной растрате и отмывании де-
нежных средств (ч. 4 ст. 160 и п. «а» и «б» 
ч. 4 ст. 174.1 УК РФ) оказалось немного 
мягче, чем требовало гособвинение. Так, 
один из организаторов преступления — 
уже отбывающий срок за покушение на 
мошенничество и растрату Ильдар Кле-
блеев вместо запрошенных прокурором 
12 лет колонии получил 10. Его доверен-
ные лица Анастасия Торутева и Виталий 
Вергизов были приговорены к четырем 
и восьми годам лишения свободы соот-
ветственно (прокурор просил шесть и де-
вять лет). При этом последний ранее так-
же был осужден вместе с экс-банкиром 
Клеблеевым, но в прошлом году вышел 
на свободу условно-досрочно.

Шесть лет колонии вместо девяти, за-
прошенных в прениях обвинением, по-
лучила бывший председатель правле-
ния ДС-банка Светлана Егорова.

Рассмотренное Таганским райсудом 
дело стало фактически продолжени-
ем истории, легшей в основу уголовно-
го дела, по которому Ильдар Клеблеев 
и Виталий Вергизов вместе с семерыми 
сообщниками получили сроки в апре-
ле 2020 года. Речь тогда шла о выводе из 
лишившегося в мае 2016 года лицензии 
ДС-банка 585 млн руб. Эти средства участ-
ники преступной группы, по материалам 
дела, вывели с корреспондентского счета 
кредитного учреждения в 2015–2016 го-
дах под видом выдачи кредитов подкон-
трольным им фирмам-однодневкам.

Уже во время рассмотрения дела 
в суде Следственный комитет России 
(СКР) установил, что часть похищен-

ных из ДС-банка денег злоумышленни-
ки успели легализовать. В частности, за 
350 млн руб. ими были приобретены 
100% долей в уставном капитале банка 
«Евростандарт».

В итоге обвинения в отмывании 
средств, полученных преступным пу-
тем, были предъявлены так и не успев-
шему отбыть в места заключения Иль-
дару Клеблееву, уже освободившемуся 
Виталию Вергизову, в отношении кото-
рого на протяжении нового процесса 
действовала мера пресечения в виде за-
прета определенных действий, и Свет-
лане Егоровой. Последней, так же как 
и Анастасии Торутевой (обе до выне-
сения приговора находились под до-
машним арестом), помимо отмывания 
средств инкриминировали и растрату.

Дело в отношении Шахида Исмаило-
ва, еще одного предполагаемого орга-
низатора преступления и собственни-
ка ДС-банка, было выделено в отдельное 
производство, поскольку финансист 
успел скрыться за границей и был объ-
явлен в международный розыск. Позже 
его задержали в Черногории, но до экс-
традиции дело так и не дошло.

Банк «Евростандарт», в покупку ко-
торого махинаторы вложили похищен-
ные в ДС-банке деньги, тоже долго не 
просуществовал. Лицензии он лишил-
ся в декабре 2017 года из-за «проведения 
теневых валютно-обменных операций, 
не отражавшихся в бухгалтерском уче-
те и отчетности, представляемой в Банк 
России». Своим кредиторам финансовое 
учреждение задолжало 1,44 млрд руб.

Отметим, что буквально за несколько 
дней до отзыва лицензии из хранилища 
банка «Евростандарт» исчезла и послед-
няя наличность — $5 млн. В сентябре 
2022 года все тот же Таганский райсуд 
признал виновными в этом хищении 
получивших по восемь лет лишения сво-
боды бывших и. о. заместителя предсе-
дателя правления банка «Евростандарт» 
Наталью Важнаткину и Дарью Гнездич, 
а также экс-советника последней Олега 
Олдмана. В ходе следствия и в суде они 
утверждали, что действовали в интере-
сах неких конечных бенефициаров «Ев-
ростандарта», которых полицейское 
следствие тогда так и не установило. Не 
были найдены и похищенные деньги.

Любопытно, что параллельно с делом 
о пропаже денег из хранилища в том же 
Таганском райсуде, но в соседнем зале 
слушалось дело о растрате и легализации 
в отношении Ильдара Клеблеева, которо-
го СКР считает как раз одним из конеч-
ных собственников «Евростандарта».

Олег Рубникович

Похищенных денег 
хватило на банк
Осуждены обвиняемые в отмывании 
свыше полумиллиарда рублей

Как стало известно „Ъ“, 
уже два с половиной года 
военное следствие раз-
бирается с особо крупной 
взяткой, которую мог по-
лучить перед увольнени-
ем бывший заместитель 
главного военного про-
курора России, началь-
ник управления Миню-
ста по ЦФО и гендиректор 
Главного военного стро-
ительного управления 
№7 Минобороны Алек-
сандр Морин. На днях он 
в очередной раз попытал-
ся добиться в Мосгорсуде 
возврата своего аресто-
ванного в рамках уголов-
ного дела имущества, но 
опять потерпел неудачу. 
Суд пояснил свой отказ 
тем, что все доводы гене-
рал-лейтенанта юстиции 
в отставке Морина «нико-
им образом не колеблют» 
правильность решения об 
аресте его недвижимости.

С начала нынешнего года 
генерал в отставке Алек-
сандр Морин стал постоян-
ным посетителем Мосгорсу-
да, в котором периодически 
обжаловал решения Хамов-
нического райсуда Москвы, 
сначала арестовавшего его 
имущество, а затем регу-
лярно продлевавшего сро-
ки ареста. Последняя жало-
ба экс-чиновника касалась 
его собственной недвижи-
мости — дома, земельных 
участков и нескольких не-
жилых помещений, оставленных под арестом 
до июня «для обеспечения приговора в части 
удовлетворения гражданского иска или взы-
скания штрафа».

Отставник пытался объяснить Мосгорсуду, 
что райсуд посягнул на его имущество необо-
снованно и незаконно, поскольку все аресто-
ванные участки и помещения были им прио-
бретены 18 лет назад, когда господин Морин, 
по его словам, работал на госслужбе, занимая 
пост начальника управления Минюста по Цен-
тральному федеральному округу. Совершен-
ные чиновником высокого ранга сделки, как 
утверждал автор жалобы, тогда предметно про-
верила Генпрокуратура и не нашла в них ника-
кого криминала. Да и сегодняшнее военное 
следствие, по утверждению генерала Морина, 
тоже не смогло предоставить суду сколько-ни-
будь убедительных доказательств мнимости 
приобретений, сделанных главным юристом 
ЦФО в 2005 году.

Мосгорсуд, впрочем, встал на сторону пер-
вой судебной инстанции. Жалобщику было 
указано, что все его аргументы «никоим обра-
зом не колеблют правильность выводов райсу-
да», а доводы о необходимости снятия ареста 
с имущества несостоятельны, поскольку «про-
тиворечат уже изложенному выше».

Отметим, что двумя месяцами ранее гене-
рал-лейтенант Морин пытался вывести из-под 
обременения еще один арестованный в рам-

ках уголовного дела о коррупции объект — мо-
сковскую квартиру, принадлежащую жене его 
брата. Адвокат экс-чиновника Владимир Лыт-
кин пояснял в апелляционной инстанции, что 
эта квартира никак не может стать «материаль-
ным обеспечением» уголовного дела о взятке, 
поскольку не была куплена обвиняемым на 
средства, нажитые в результате преступных 
действий, и вообще не принадлежит ему. Вла-
делица, по его словам, приобрела этот объект 
в результате переуступки права, предусмотрен-
ной брачным контрактом с ее мужем, поэтому 
конфисковать недвижимость в рамках корруп-
ционного уголовного дела Александра Морина 
в любом случае не получится.

Мосгорсуд, впрочем, и на этот раз не под-
держал бывшего военного прокурора и его за-
щитника. Признав право собственности хозяй-
ки на квартиру, апелляция отметила, что само 
жилище «использовалось для совершения пре-
ступных действий» и получило в результате 
этих действий «неотделимые от нее улучше-
ния». В решении отмечено, что хозяйку на вре-
мя расследования из ее квартиры никто не вы-
селяет, а вот с продажей своей недвижимости 
ей придется подождать до принятия оконча-
тельного решения по уголовному делу.

Отметим, что до осени 2020 года карьера 
63-летнего чиновника и управленца Мори-
на складывалась вполне благополучно. Начав 
службу в органах военной прокуратуры, в 2000 

году он занял пост заместите-
ля главного военного проку-
рора России, а тремя годами 
позже в чине генерал-лей-
тенанта юстиции перешел 
на должность начальника 
управления Минюста Рос-
сии по ЦФО. Весной 2014 
года военный юрист воз-
главил крупнейший в то 
время профильный ФГУП 
Федерального агентства спе-
циального строительства 
«Главное управление стро-
ительства дорог и аэродро-
мов», а после реорганизации 
Спецстроя — аналогичную 
структуру при Миноборо-
ны — Главное военное стро-
ительное управление №7 
(ГВСУ-7).

Военно-строительная ка-
рьера юриста Морина ока-
залась не столь успешной: 
управленец стал фигуран-
том нескольких админис-
тративных дел, касающих-
ся невыплаты зарплаты 
и несвоевременных расче-
тов с поставщиками в рам-
ках выполнения гособорон-
заказа. Однако настоящие 
проблемы у строителя по-
явились только в сентябре 
2020 года, после того как 
один из его подчиненных 
написал в Минобороны жа-
лобу на якобы допущенные 
начальником злоупотребле-
ния. По данным заявителя, 
в 2017 году строительная 
фирма—партнер ГВСУ-7 ка-
питально отремонтировала 

московскую квартиру, принадлежавшую бра-
ту директора ФГУПа Морина и его жене. В жи-
лище, по данным заявителя, были выполне-
ны выравнивание стен, окраска потолков, 
поклейка обоев, облицовка плиткой санузлов 
и укладка напольного покрытия. За произве-
денные «квартирные» работы директор фир-
мы якобы получил от гендиректора ГВСУ-7 
Морина существенные преференции при рас-
пределении субподрядов, касающихся уже 
строительных работ в рамках выполнения го-
соборонзаказа.

Жалоба поставила крест на дальнейшей 
карьере военного строителя — господин 
Морин был снят с должности и уволен при-
казом курирующего ФГУП статс-секретаря 
Минобороны. Еще тремя месяцами позже 
отставник стал еще и обвиняемым по возбу-
жденному Главным военным следственным 
управлением уголовному делу. Следствие ин-
криминирует военному строителю получе-
ние особо крупной взятки в виде имущества 
и злоупотребление должностными полномо-
чиями при исполнении гособоронзаказа в ко-
рыстных целях (ч. 6 ст. 290 и ч. 1 ст. 285.4 УК 
РФ). Когда закончится расследование, пока не 
ясно. Недавно глава Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин продлил срок пред-
варительного следствия по этому делу до 30 
месяцев.

Сергей Машкин

Генералу не вернули  
ни дом, ни участок
Суд отказался снять арест с имущества  
бывшего военного прокурора и чиновника

Нальчикский гарнизонный военный 
суд признал виновным в нанесении 
побоев старшему по званию, «совер-
шенных в период мобилизации или 
введения военного положения», жи-
теля Кабардино-Балкарии Алексан-
дра Трепалина. Мобилизованному 
грозило до 15 лет лишения свободы, 
но с учетом всех, в том числе смягча-
ющих вину, обстоятельств суд назна-
чил ему два года колонии строгого 
режима, освободив от «процессу-
альных издержек» в виде оплаты ад-
воката. Потерпевший по делу, в свою 
очередь, просил суд о смягчении 
подсудимому наказания, так как во-
еннослужащий «загладил перед ним 
вину».

Александр Трепалин был мобилизо-
ван в соответствии с президентским ука-
зом от 21 сентября 2022 года. Согласно 
материалам уголовного дела, находясь 
в расположении воинской части в стани-
це Троицкой в Ингушетии и пребывая 
«в состоянии алкогольного опьянения», 
новобранец «проявил недовольство» 
по отношению к сержанту, сделавшему 
ему замечание «по поводу употребления 
спиртных напитков». По материалам 
уголовного дела, военнослужащий Тре-
палин ударил сержанта кулаком в лицо, 
а затем еще несколько раз пнул уже ле-
жащего на земле сослуживца. Как указа-
но в приговоре, вреда здоровью потер-
певшего это не нанесло, но причинило 
«физическую боль, моральные униже-
ния и нравственные страдания».

Впоследствии Александр Трепалин 
перед сержантом извинился и передал 
в счет моральной компенсации 20 тыс. 
руб., в связи с чем потерпевший заявил, 
что простил своего обидчика и никаких 
претензий к нему не имеет. А в суде сер-
жант попросил проявить «снисхождение 
к подсудимому». Удовлетворили его и объ-
яснения сослуживца, что алкоголь на са-
мом деле «дестабилизировал его поведе-
ние» и «облегчил проявление агрессии».

Уголовное дело по факту нанесения 
побоев начальнику было возбуждено 
после того, как сам Александр Трепалин 
обратился в органы следствия, написав 
явку с повинной, то есть «добровольно 
сообщил о применении насилия в со-
стоянии алкогольного опьянения в отно-
шении потерпевшего». Протокол о явке 
и стал основанием для возбуждения уго-
ловного дела.

При назначении наказания суд при-
нял во внимание, что «преступные дей-
ствия» были совершены в отношении 
начальника, который исполнял свои 
обязанности «на территории военной 
части в присутствии других военнослу-
жащих», то есть были направлены на на-
рушение воинского правопорядка. По-
скольку оно было совершено в период 
мобилизации, то его квалифицировали 
как «особо тяжкое преступление против 
военной службы, отрицательно влияю-
щее на выполнение задач боевой подго-
товки, поставленных перед воинским 
подразделением (ч. 3 ст. 334 УК РФ)». 
Санкции по данной статье предусматри-
вают от 5 до 15 лет лишения свободы.

Однако с учетом положительных ха-
рактеристик с места жительства и ра-
боты, наличия двух малолетних детей 
и отсутствия судимостей суд назначил 
Александру Трепалину два года в коло-
нии строгого режима. Назначение реаль-
ного срока суд объяснил отягчающими 
обстоятельствами — совершением пре-
ступления в состоянии алкогольного 
опьянения.

Во внимание было принято и то, что 
на иждивении подсудимого были не 
только дети и неработающая супруга, но 
и пожилые родители. С учетом матери-
ального положения семьи подсудимого 
суд решил избавить его от «процессуаль-
ных издержек» и произвести оплату ад-
вокатов по назначению за счет средств 
федерального бюджета.

Александра Ларинцева, 
 Пятигорск

Мобилизованному 
простили 
судебные издержки
Нанесенные старшему по званию побои 
потянули на два года колонии

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве суд заочно арестовал быв-
шего заместителя гендирек-
тора по закупкам компании 
«Атомэнергопроект» Валерия 
Кагача. По версии правоохра-
нительных органов, господин 
Кагач за откаты обеспечивал 
приобретение его компани-
ей по завышенным ценам обо-
рудования при строительстве 
Нововоронежской АЭС-2. Об-
виняемый объявлен в между-
народный розыск. Новая мера 
пресечения была избрана после 
того, как находившийся ранее 
под подпиской о невыезде фи-
гурант во время судебного про-
цесса по его делу в Мещанском 
райсуде столицы скрылся.

О том, что один из руководите-
лей дочернего предприятия «Роса-
тома» скрылся от следствия, стало 
известно из постановления Мосго-
рсуда. Апелляционная инстанция 
недавно рассматривала жалобу за-
щиты Валерия Кагача на решение 
Мещанского райсуда о его заочном 
аресте.

Напомним, что в августе 2021 
года Мещанский суд столицы при-
ступил к рассмотрению материа-
лов уголовного дела в отношении 
господина Кагача, которому ин-
криминируется мошенничество, 
совершенное в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). При этом 
сам обвиняемый на момент нача-

ла процесса находился под подпи-
ской о невыезде. Однако со вре-
менем топ-менеджер перестал 
приходить на судебные заседания. 
После этого гособвинение ходатай-
ствовало об избрании подсудимо-
му новой меры пресечения в виде 
содержания под стражей. Мотиви-
руя свое ходатайство, прокуратура 
приложила к нему, по данным „Ъ“, 
рапорт оперативных сотрудников 
МВД и данные о покупке господи-
ном Кагачом авиабилетов для вы-
лета за рубеж. В итоге суд санкцио-
нировал его заочный арест. Также 
экс-руководитель дочернего пред-
приятия «Росатома» был объяв-
лен в международный розыск. За-
очный арест позволит направить 
материалы на господина Кагача 
в Интерпол с запросом о размеще-
нии его данных в разыскной базе 
международной полицейской ор-
ганизации. Тем временем разби-
рательство в отношении обвиняе-
мого приостановлено.

Выступая во время заседания 
апелляционной инстанции Мосго-
рсуда, защита бывшего топ-менед-
жера настаивала, что «арестное» 
решение райсуда должно быть от-
менено, поскольку было вынесе-
но, по мнению адвокатов, лишь на 
основании предположений гособ-
винителя, который оперировал 
информацией, полученной от не-
известных источников. Также адво-
каты подчеркивали, что райсуд не 

проверил достоверность сведений, 
на которые ссылался гособвини-
тель, и обращали внимание горсу-
да, что их клиент не был уведомлен 
надлежащим образом о судебных 
заседаниях. А на основании того, 
что материалы дел еще двух фигу-
рантов этого расследования были 
направлены для рассмотрения 
в Симоновский суд столицы, защи-
та заявила, что Мещанский райсуд 
вообще не мог выносить решения 
об аресте их клиента.

Однако Мосгорсуд счел несосто-
ятельными эти и другие аргумен-
ты адвокатов, особо подчеркнув, 
что Валерий Кагач был извещен 
о явке в суд надлежащим образом, 
однако уклонился от этого, чем 
и нарушил условия избранной 
в отношении него меры пресече-
ния в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

Мосгорсуд также счел доказан-
ным, что подсудимый покинул 
в 2022 году территорию России 
и «данных о его возвращении не 
имеется», а рассмотрение дел его 
подельников иным райсудом ни-
как не влияет на законность реше-
ния Мещанского суда.

Адвокат обвиняемого Сергей 
Чижиков с решением городского 
суда не согласен и намерен его об-
жаловать. Господин Чижиков по-
лагает, что постановление об аре-
сте «не отвечает требованиям УПК 
и Конституции, поскольку его 

принял суд по делу, которое ему 
не подсудно».

Напомним, что в уголовном 
деле, по которому проходит быв-
ший заместитель гендиректо-
ра по закупкам «Атомэнергопро-
екта» Валерий Кагач, несколько 
эпизодов. Непосредственно быв-
шему топ-менеджеру инкрими-
нированы два из них. Оба отно-
сятся к 2014–2015 годам, когда 
строилась Нововоронежская АЭС-
2, а «Атомэнергопроект», выступая 
генпроектировщиком проекта, за-
купал оборудование для станции.

По версии следствия, замести-
тель гендиректора Кагач и его под-
чиненные Алексей Лобода и Арсен 
Айвазян за откаты закупали обору-
дование у единственного постав-
щика — компании «Рувента» по за-
вышенным в десятки раз ценам. 
Так, в материалах фигурируют по-
купки у компании электрических 
шкафов стоимостью 8,4 млн руб. 
и маслоочистительной установки 
за 17,1 млн руб. При этом, напри-
мер, реальная стоимость послед-
него контракта, по данным следст-
вия, составляла лишь 743 тыс. руб.

Господин Лобода ранее уже 
был приговорен к семи годам ко-
лонии, однако затем этот приго-
вор был отменен. Материалы дела 
в отношении него и господина Ай-
вазяна поступили в Симоновский 
райсуд Москвы.

Владислав Трифонов

Обвиняемый в мошенничестве 
потерялся на процессе
Заочно арестован бывший топ-менеджер «дочки» «Росатома»

Александр Морин не смог убедить суд в том, что оснований  
для ареста его имущества не имеется  ФОТО СПЕЦСТРОЯ РОССИИ
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новости

С 1 сентября россиян впервые 
станут штрафовать за исполь-
зование летом шипованной ре-
зины и за езду зимой на летних 
покрышках, неработающую анти-
блокировочную систему тормо-
зов и нештатные газоразрядные 
(ксеноновые) или светодиодные 
лампы в фарах. Правительство 
утвердило новый «перечень не-
исправностей, при которых за-
прещена эксплуатация транс-
портных средств». Этот документ 
ГИБДД использует и для вынесе-
ния штрафов за выявленные не-
дочеты в техническом состоянии 
автомобилей. 

На «перечень неисправностей» 
ссылается ст. 12.5 КоАП: эти доку-
менты позволяют ГИБДД штрафо-
вать (на сумму от 500 руб.) водителей 
за управление транспортным средст-
вом с различными техническими не-
дочетами и поломками — от перего-
ревших лампочек до неработающих 
дворников. С 2020 года МВД готови-
ло обновленный перечень, который 
много раз обсуждался, переписывал-
ся (о чем рассказывал „Ъ“) и теперь 
утвержден — нововведения вступа-
ют в силу с 1 сентября.

С июня по август вводится запрет 
на использование шипованных шин 
(санкция 500 руб.). За зимние шины 
без шипов (так называемая липучка) 
наказание не последует. Летней ре-
зиной будет запрещено пользоваться 
с декабря по февраль водителям лег-
ковых автомобилей (М1) и легких гру-
зовиков (N1). Сначала в МВД хотели 
разрешить регионам менять времен-
ной промежуток запретов (например, 
Якутия могла продлить запрет летней 
резины до марта), но после обсужде-
ний от этой идеи отказались. Води-
тели остальных грузовиков (N2, N3), 
а также автобусов (M2, М3) при от-
сутствии зимних шин (шипованных 
или нешипованных) будут обязаны 
иметь с собой цепи противоскольже-
ния. Требования к остаточной глуби-
не протектора износа остались преж-
ними (для легковых автомобилей, 
в частности, не менее 1,6 мм), причем 
замеры должны делаться с исполь-
зованием «средств технического ди-
агностирования», то есть штанген-
циркулей. МВД их уже закупает для 
регионов. Если на шине есть индика-
тор износа (как на большинстве сов-
ременных моделей), инспекторы бу-
дут ориентироваться по нему.

Действующий перечень содер-
жит общую формулировку относи-
тельно световых приборов: запре-
щено использовать транспортное 
средство, у которого они «не рабо-
тают в установленном режиме или 
загрязнены». Новый документ вво-
дит конкретику: нельзя использо-
вать в фарах и фонарях источники 
света, класс которых не соответст-
вует «предусмотренному в эксплуа-
тационной документации», штраф 
за нарушение составляет 500 руб. Та-
кая формулировка упростит контр-
оль и применение санкции в отно-
шении владельцев автомобилей, 
в фарах которых стоят нештатные 
газоразрядные (ксеноновые) и све-
тодиодные лампы. Они светят ярче 
обычных, но их кустарная установка 
в непредназначенную для этого оп-
тику приводит к ослеплению встреч-
ного потока. Неработающий штат-
ный автоматический корректор фар 
(его ставят, как правило, на завод-
ские ксеноновые фары) также будет 
считаться нарушением.

Вводится запрет на езду с нерабо-
тающей антиблокировочной систе-
мой ABS — инспектор будет опреде-
лять неисправность по индикатору 

на приборной панели. По данным 
„Ъ“, в ряде регионов неисправности 
тормозов (например, неработающий 
ручник) уже сегодня квалифициру-
ются по ч. 2 ст. 12.5 КоАП: применя-
ется не только 500-рублевый штраф, 
но и эвакуация на штрафстоянку. Эта 
практика с высокой долей вероятно-
сти сохранится и после 1 сентября.

Скорректированы правила обес-
печения обзорности с места водите-
лей. Сегодня запрещается устанавли-
вать «дополнительные предметы», 
которые эту обзорность ограничива-
ют (в том числе крупногабаритные 
планшеты и видеорегистраторы). 
Уточнено, что зеркала заднего вида, 
детали стеклоочистителей, встроен-
ные в стекла радиоантенны и нити 
электрообогрева к таким предметам 
не относятся.

«За последние десятилетия кон-
струкция автомобилей и прицепов 
к ним значительно изменилась, на 
автотранспортных средствах стали 
широко применяться новые компо-
ненты и системы — ABS, шины с ин-
дикаторами износа, инерционные 
ремни безопасности, средства авто-
матического контроля автомобиль-
ных систем и т. д.,— сообщили в МВД 

России.— В ходе разработки проек-
та постановления учтены предло-
жения и замечания представителей 
бизнеса и специалистов в сфере ав-
тотранспорта. В него включены толь-
ко те положения, несоблюдение ко-
торых непосредственно влияет на 
безопасность. Для обеспечения од-
нозначности толкования ныне при-
меняемых норм детализированы 
требования к тормозным системам, 
рулевому управлению, внешним 
световым приборам и двигателю».

• По данным ГИБДД, в 2022 году 
технические неисправности и усло-
вия, при которых запрещена эксплу-
атация автомобиля, были выяв-
лены в ходе расследования 4,6% всех 
ДТП (5,8 тыс.). Самые распростра-
ненные — несогласованные с ГИБДД 
изменения конструкции автомоби-
ля, установка на одну ось шин раз-
ных размеров и с разными типом 
протектора, неисправность внеш-
них световых приборов, чрезмерная 
тонировка.
«По итогам трехлетнего обсужде-

ния получился сбалансированный 
документ, из которого исключены 
все неоднозначные нормы,— гово-
рит сопредседатель рабочей группы 

„Безопасность дорожного движения“ 
в рамках „регуляторной гильотины“ 
Евгений Литвин.— К примеру, об-
суждался запрет на эксплуатацию 
автомобиля с горящим символом 
Check Engine (загорается при раз-
личных неисправностях двигателя, 
например из-за использования пло-
хого топлива.— „Ъ“) — от него в ито-
ге отказались, потому что это могло 
привести к злоупотреблениям». Вы-
шедший документ господин Лит-
вин называет «хорошим примером 
взаимодействия МВД с обществом 
и независимыми экспертами». «Без-
условно, остаются мнения о том, что 
перечень нужно было дальше дора-
батывать. Много вопросов у экспер-
тов вызывают запреты, связанные 
с летней и зимней резиной,— добав-
ляет он.— После 1 сентября можно 
будет отследить правоприменитель-
ную практику и при необходимости 
внести в постановление уточняю-
щие поправки». Перечень «наконец 
вводит более ясные требования, гар-
монизированные с требованиями 
техрегламента и действующих стан-
дартов», соглашается эксперт рабо-
чей группы Григорий Шухман.

Иван Буранов

Штангенциркули в колеса
Правительство определило неисправности, за которые можно штрафовать на дороге

Адвокат Алексей Лаптев обра-
тился в Комитет по правам чело-
века (КПЧ) ООН с целью отстоять 
права лишившейся единствен-
ного жилья Лидии Казориной из 
Мурманска. Господин Лаптев не 
согласен с законным правом го-
сударства лишать граждан един-
ственного жилья и уверен, что эта 
область российского законода-
тельства противоречит междуна-
родным нормам. После выхода 
России из Совета Европы и отка-
за от исполнения решений Евро-
пейского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ) правозащитники ищут 
иные международные способы  
защиты прав и свобод россиян. 
 Однако эксперты не уверены, 
что КПЧ ООН может стать достой-
ной альтернативой ЕСПЧ.

Доверительница адвоката Алек-
сея Лаптева пытается отстоять право 
на изъятое за долги единственное жи-
лье. 55-летняя жительница Мурманс-
ка Лидия Казорина в 2015 году через 
посредника заключила с некоей го-
спожой Плугиной договор займа на 

сумму 350 тыс. руб. под 72% годовых. 
Залогом стала единственная — ипо-
течная — квартира госпожи Казори-
ной, в которой также проживали ее 
сын и супруг. По словам Алексея Лап-
тева, его доверительница так и не по-
лучила обещанных денег. Женщина 
решила, что в таком случае договор 
недействителен, и поэтому не стала 
обращаться в суд. Но в сентябре 2019 
года уже госпожа Плугина обратилась 
с иском на сумму свыше 7 млн руб. На 
суде Лидия Казорина пояснила, что 
не получила денег; кредитор не смо-
гла предоставить расписку о переда-
че средств. Суд встал на сторону госпо-
жи Казориной. Однако в марте 2020 
года Мурманский облсуд частично 
удовлетворил апелляцию и взыскал 
с ответчицы задолженность в раз-
мере 2 млн 106 тыс. руб. Единствен-
ная квартира госпожи Казориной 
была выставлена на торги. «В отсут-
ствие прямых доказательств получе-
ния денежных средств по кредитно-
му договору суд произвольно лишил 
ее собственности и жилища»,— ком-
ментирует Алексей Лаптев.

Российское законодательство 
охраняет право собственности на 
единственное жилье россиян. Изъ-
ять за долги жилое помещение, кото-
рое является единственным пригод-
ным для постоянного проживания 
должника и его семьи, нельзя. Одна-
ко исключение составляет ипотеч-
ное жилье, в том числе единствен-
ное. Его могут выставить на торги не 
только в связи с просрочкой оплаты 
по ипотечному кредиту, но и по лю-
бому другому займу, взятому под за-
лог ипотечного имущества.

Оспорить это решение пенсио-
нерка не смогла ни в областном, ни 
в кассационном суде. Верховный суд 
РФ оставил жалобу без рассмотрения 
из-за истечения срока обжалования. 
В ЕСПЧ жалоба была признана не-
приемлемой также по формальным 
причинам.

В июне 2022 года суд удовлетво-
рил ходатайство прокуратуры о вы-
селении госпожи Казориной и ее 
сына из проданной на торгах квар-
тиры. Ее супруг смог сохранить 
прописку, поскольку в приватиза-

ции квартиры не участвовал. Одна-
ко в мае 2023 года суд принял ре-
шение выселить и мужа госпожи 
Казориной. После этого Алексей 
Лаптев и обратился в КПЧ ООН. Ад-
вокат требует признать выселение 
Казориных незаконным и противо-
речащим нормам международного 
права. «Органы ООН по правам чело-
века неоднократно признавали вы-
селение без предоставления альтер-
нативного жилья нарушением ст. 17 
(право на уважение жилища) Меж-
дународного пакта о гражданских 
и политических правах и ст. 11 (пра-
во на достаточное жилище) Между-
народного пакта об экономических, 
социальных и культурных пра-
вах»,— пояснил он.

Господин Лаптев просит КПЧ 
применить в деле временные меры 
в виде запрета на выселение заяви-
телей. В противном случае 63-летняя 
женщина-инвалид и муж-пенсио-
нер могут оказаться на улице, указы-
вает он. В собственности их сына на-
ходится однокомнатная квартира 
площадью 30 кв. м. «Скорее всего, 

на улице доверительница и ее муж 
не останутся: будут жить втроем в од-
нушке»,— пояснил Алексей Лаптев.

«Между правом на жилище и пра-
вом собственности закон зачастую 
отдает приоритет праву собствен-
ности как материальному благу, 
стимулирующему экономическое 
развитие,— рассуждает господин 
Лаптев.— Однако международное 
право запрещает выселение, при-
водящее к бездомности». Он указы-
вает, что в 2022 году в суды поступи-
ло более 25 тыс. исков о выселении. 
«В каких случаях речь идет о единст-
венном жилье, сказать трудно. Это 
могут быть тысячи граждан,— пола-
гает адвокат.— Без внесения измене-
ний в действующее законодательст-
во ожидать улучшений в этой сфере, 
к сожалению, не приходится».

Если КПЧ удовлетворит жалобу 
и признает выселение из единствен-
ного жилья незаконным, у Лидии 
Казориной появится шанс добить-
ся пересмотра дела по новым об-
стоятельствам: в 2012 году Консти-
туционный суд посчитал решения 

комитетов ООН допустимым обсто-
ятельством для пересмотра дела. По 
словам Татьяны Глушковой, юриста 
Центра защиты прав человека «Ме-
мориал» (учрежден членами ранее 
ликвидированной по решению суда 
НКО—иностранного агента), сейчас 
органы ООН остались единственны-
ми международными «квазисудеб-
ными» органами, в которые могут 
подаваться жалобы против России. 
Однако, подчеркивает юрист, эти ор-
ганы вряд ли можно считать альтер-
нативой ЕСПЧ: «Когда Россия была 
членом Совета Европы, постановле-
ние ЕСПЧ, в котором установлено на-
рушение Европейской конвенции, 
являлось основанием для пересмо-
тра. В отношении решений комите-
тов ООН таких указаний в процес-
суальных кодексах нет». К тому же 
комитеты ООН, напоминает она, не 
присуждают конкретных сумм, они 
только могут указать, что государст-
ву следует выплатить пострадавше-
му некую «соответствующую нару-
шению компенсацию».

Эмилия Габдуллина

Перед ООН поставлен квартирный вопрос
Россияне жалуются на несовершенство жилищного законодательства

— Ну это с какими? С маленьки-
ми. А у нее они породистые, полто-
ра-два года, здоровые уже. Вот пы-
тались найти, куда их пристроить. 
Белгородский питомник уже пере-
полненный, нам сказали. Удалось 
найти передержку где-то под Грай-
вороном — там тоже неспокойно, но 
лучше, чем здесь.

Из дома выходит молодая женщи-
на, за ней выбегают три крупных пса. 
Они кружатся вокруг меня и обнюхи-
вают бронежилет. «Ко мне, ко мне,— 
нервно командует им хозяйка.— 
Быстро в машину! Быстро!» Двое 
слушаются, а третий отбегает в сто-
рону. Тут раздается громкий взрыв; 
пес прижимается к земле и дрожит.

— Хасан! Хасан! — женщина под-
бегает к нему, присаживается, гла-
дит.— Хасан, пошли...

Еще один взрыв. Испуганный пес 
пытается сбежать, хозяйка хватает 
его за ошейник. Он упирается, вер-
тится, выкручивая ей руки. «Хася, ну 
пошли, Хасенька,— женщина тащит 
его к машине.— Не бойся, беднень-
кий! Поехали, поехали! Ты же тут не 
проживешь!» Пес снова припадает 
к земле и хозяйка, не выдержав, на-
чинает плакать: «Хасик, ну поехали, 
ну пожалуйста!»

У соседнего дома на скамейке си-
дит пожилая женщина — именно та-
ких рисуют иллюстраторы сказок 
про добрых бабушек. Седые волосы 
убраны в пучок, старые очки с тол-
стыми линзами, уютная шерстяная 
кофта, черная юбка и яркие полоса-
тые вязаные носки. У ног сидит ма-
ленькая дворняжка. Снова слышен 
звук взрыва; бабушка всхлипыва-
ет — говорит, что ей очень страшно.

— Почему же вы не уезжаете?
— Да куда мне ехать! — отмахива-

ется она.— Некуда ехать!
— В Белгороде есть ПВР, я там вче-

ра был, своими глазами видел. Там 
принимают людей, кормят, разме-
щают потом по общежитиям,— рас-
сказываю я. Но бабушка недоверчи-
во ворчит: «Куда ехать, как ехать...»

—  П о с лу ш а й т е ,  п о ед е м т е 
с нами? — я оборачиваюсь на коллег, 
они кивают.— Как вас зовут?

— Лидия Алексеевна.
— Лидия Алексеевна, у нас есть 

место в машине. Давайте мы вас от-
везем прямо до Белгорода.

Она начинает волноваться:
— В Белгород? А жить там на что? 

А пенсию как получить?
— Там в ПВР есть отделение пен-

сионной службы. Они выплачива-
ют пенсию прямо на месте, я сам это 
видел. Поедемте, здесь ведь, правда, 
очень опасно оставаться.

— У нас у собаки ни ошейника 
нет, ни поводка...

— Там все вам дадут.
— И кот у нас еще есть...
— И кота возьмем.
Бабушка растерянно молчит. По-

том качает головой:
— Это собираться надо. А у меня 

ничего не собрано. И документы 
нужны. И дед не собрался...

— Берите деда и поедете вместе.
— Сережа! — взволнованно зовет 

она.— Сережа, иди сюда.

Из дома выходит сухопарый по-
жилой мужчина. Молча встает ря-
дом с женой.

— Уговаривают вот ехать...— всхли-
пывает она. Как будто жалуется. Муж-
чина вопросительно смотрит на нас, 
я хочу спокойно ему все объяснить, 
но тут раздается особенно громкий 
взрыв — и меня как будто прорывает:

— Ну вы видите вообще, что тво-
рится?! Поедем с нами, мы вас отве-
зем в Белгород, в ПВР. Там большой 
пункт размещения, там накормят, 
дадут место поспать. Там безопасно, 
туда с собакой можно. Чего вы буде-
те здесь ждать, пока вас тут это... По-
ехали с нами, через два часа будете 
в Белгороде.

— А дальше что? — спокойно 
спрашивает мужчина. 

— А дальше мы вас отвезем в ПВР. 
Там вас оформят...

— Ох, я по натуре одиночка,— 
всхлипывает бабушка.— Мне слож-
но с другими жить.

— А из ПВР вас направят в обще-
житие. Там переждете дня три, пока 
все не утихнет...

Меня заглушает очередной взрыв.
— За три дня это все не утихнет,— 

констатирует мужчина. Он повора-
чивается и уходит обратно в дом. 
А Лидия Алексеевна продолжает от-
некиваться: «А вдруг я уеду — и тут все 
разграбят... А вдруг дом загорится, не-
кому будет потушить. Тогда вообще на 
старости лет ни с чем останемся».

— Ну жизнь ведь дороже! — убе-
ждает ее Андрей.

Тут раздается громкий резкий 
свист, мы с коллегами падаем в траву. 
В этот раз звук взрыва просто оглуша-
ет. Мы выжидаем несколько секунд, 
потом поднимаемся — нет, уже не 
в полный рост. Сидим на корточках 
и смотрим на Лидию Алексеевну. Она 
даже не сдвинулась со своей лавочки.

После такого близкого прилета мы 
хором уговариваем ее уехать. «Не хочу 
я,— всхлипывает она.— Не-не-не. Се-

годня не. Если шо — потом позвоним 
главе, нас заберут-вывезут».

— Могут ведь уже и не приехать,— 
осторожно говорит Андрей.

— Ну нет, ну и бог с ними! — ба-
бушка раздраженно машет на него 
рукой.— Буду в подвале сидеть, пока 
не сдохну. Куда я на старости лет... 
с моей пенсией только уезжать.

— Вас бесплатно же поселят,— на-
поминаю я. Но Лидия Алексеевна 
меня не слышит. И Андрея не слы-
шит, и Толю — и даже взрывы. Она си-
дит на лавочке, раскачивается, тере-
бит в руках очки и всхлипывает: 

— Всю жизнь проработали, а пен-
сию получила девять тысяч. И сидим, 
считаем... Еще и забомбили теперь, 
вообще каюк. А труд адский на эле-
ваторе был — и пыляга, и все такое, 
а всю жизнь там проработала. А он 
машинистом до сих пор там телепа-
ется, а у него уже 50 лет стажа. Хоть 
бы хлеба буханку принесли, больше 
нам ни-че-го не надо. Тут бы дожили 
жизнь. Помрем так помрем. Ладно... 
все будет нормально...

Именно в этот момент снова раз-
дается звук взрыва — и она снова за-
водится:

— Чего вы... прямо я тут расстрои-
лась с вами! А так-то ничего было, уже 
привыкли. Живая буду. И как я все 
побросаю? На меня оставили соседи 
сколько. Там наверху — и кабан, и со-
бака, овчарка здоровая, и куры. И тут 
у Зойки и гуси, и куры, все на свете...

Взрыв.
— Хозяйство у людей! Жалко ж  

тоже.
— Это не стоит жизни,— убежда-

ет ее Андрей.— Не стоит жизни. 
Жизнь — это самое дорогое, что есть.

— Да какая это жизнь! — пере-
бивает Лидия Алексеевна. Ее лицо 
кривится, как у несчастного оби-
женного ребенка. Она всплескива-
ет руками: — Ну какая это жизнь? 
Какая это жизнь? Как мы живем на 
старости лет?! Вроде бы налаживать-
ся начало, а тут то банки какие-то (ви-
димо, имеются в виду телефонные 
мошенники.— „Ъ“), то что-то еще...

Снова взрыв.
— А теперь вообще — шляться 

по чужим углам,— она всхлипыва-
ет…— А я на очереди на квартиру...

И еще взрыв.
— Этот дом на мамку оформлен 

был, я его и не оформляю, вы же ви-
дите — развалюха. 36 лет стою на 
очереди на квартиру в городе! Дед 
50 лет проработал — и что получил? 
Что мне делать-то? По углам скитать-
ся? Ничего не хочу!

Лидия Алексеевна часто и глубоко 
вздыхает. Ее душит обида на то, как не-
справедлива в итоге оказалась жизнь. 
Она снова повторяет про 36 лет рабо-
чего стажа, говорит что-то про совет-
скую власть, про «три инстанции», про 
то, что «куда ни пойдешь — все у них 
ничего нету». И заканчивает: «Никогда 
не просила, не требовала ни у кого ни-
чего — и сейчас не буду! Просто хлеба, 
пожрать чего-то. Чтобы не умирать го-
лодной смертью».

Мы сдаемся и перестаем уговари-
вать. Отдаем ей всю еду, что нашлась 
в машине. Постепенно Лидия Ми-
хайловна успокаивается и обещает: 
«Если что, мы с дедом в подвале укро-
емся». Неожиданно к дому подъезжа-
ет легковушка, из нее выходит креп-
кий молодой мужчина. «Это Саша, 
сосед,— радуется бабушка.— Он нас 
всегда опекает, всегда помогает, ле-
карства привозит. Он молодец. Он 
наш ангел-хранитель». «Вам в Бел-
город? Давайте провожу вас, прое-
дете быстрой дорогой»,— предла-
гает Александр. Мы соглашаемся. 
«Ангел-хранитель» мчит на полной 
скорости по грунтовкам, шоссе и до-
рожным развязкам, мы стараемся не 
отставать. Дым на горизонте напоми-
нает, что здесь все еще очень опасно. 
Проезжаем пару совершенно пустых 
поселков; успеваю заметить, что при-
дорожные кафе и заправки укрепле-
ны мешками с песком. Мчим дальше; 
над головой низко-низко пролетает 
военный вертолет, а мы продолжаем 
нестись по пустой дороге, не соблю-
дая никаких скоростных ограниче-
ний,— а затем наш «ангел-хранитель» 
резко тормозит. И мы дисциплини-
рованно ждем, пока красный сигнал 
сменится на зеленый. Сейчас в Бел-
городской области граница мирной 
жизни проходит там, где люди еще 
обращают внимание на светофоры.

Александр Черных,  
Белгород—Новая Таволжанка

«За три дня это все не утихнет»

Жители Новой Таволжанки пополнили длинный список тех, в чьей жизни теперь главный фактор — 
артиллерийский «прилет», и пока не знают, что с этим делать   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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мировая политика
В кабинет без очереди
Реджеп Тайип Эрдоган начал новый президентский срок  
с масштабного обновления правительства

Не без труда победивший 
во втором туре президент-
ских выборов лидер Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган 
новый срок своего прав-
ления начал с фактиче-
ской смены правительст-
ва. В новом кабинете по-
сты сохранили лишь ми-
нистры здравоохранения 
и культуры, в остальных же 
15 министерствах портфе-
ли получили новые люди. 
Так, главой МИДа стал 
13 лет возглавлявший раз-
ведку Хакан Фидан, счи-
тающийся одной из самых 
непубличных фигур турец-
кой политики и едва ли не 
ближайшим доверенным 
лицом господина Эрдога-
на. Столь масштабное об-
новление правительства, 
по мнению экспертов, го-
ворит о намерении прези-
дента удовлетворить за-
прос общества на пере-
мены, хотя ждать серьез-
ных изменений в политике 
вряд ли имеет смысл.

Путь Реджепа Тайипа Эр-
догана к новому сроку по-
сле 20 лет у руля Турции был 
непрост. За все время своего 
правления он никогда не был 
так близок к провалу, а стра-
на оказалась в шаге от смены 
власти. И хотя действующий 
президент все-таки победил, 
итоги голосования свидетель-
ствуют, что почти половина 
избирателей недовольна су-
ществующим положением 
дел в стране и хотела бы его 
изменить. Поэтому представ-
ленный господином Эрдо-
ганом после инаугурации 
3 ию ня новый состав кабине-
та, с одной стороны, удивил, 
с другой же — кадровые изме-
нения выглядели вполне ло-
гичными. Так или иначе, из 17 
министров посты сохранили 
лишь двое — глава Министер-
ства культуры и туризма Мех-
мет Эрсой и министр здраво-
охранения Фахреттин Коджа.

Лишь назначение нового 
министра финансов в лице 
Мехмета Шимшека, ранее 
уже занимавшего эту долж-
ность в 2009–2015 годах, на-
прашивалось и было вполне 
ожидаемым: галопирующая 
инфляция, слабость нацио-
нальной валюты, рост стои-
мости жизни обусловлива-
ли необходимость срочных 
перемен. Однако замена дру-
гих ключевых фигур столь же 
явно не прогнозировалась, 
хотя отдельные слухи и про-
сачивались в прессу. По мне-
нию тюрколога, директора 
Центра изучения новой Тур-
ции Юрия Мавашева, реше-
ние господина Эрдогана пере-
трясти правительство можно 
считать попыткой «изобра-
зить обновление», тем самым 
удовлетворив соответствую-
щий запрос общества. «Не-
кий момент имитации в этом 
есть»,— пояснил „Ъ“ эксперт, 

отметив, что пришедших лю-
дей можно назвать новыми 
лишь условно: все они так или 
иначе давно были вовлечены 
в турецкую политику эрдога-
новского периода.

Одной из наиболее приме-
чательных оказалась замена 
министра иностранных дел 
Мевлюта Чавушоглу на Хака-
на Фидана. Дело в том, что го-
сподин Чавушоглу руководил 
МИДом с 2014 года (с неболь-
шим перерывом в три месяца 
в 2015 году), был профессио-
нальным дипломатом и проч-
но ассоциировался с турецкой 
внешней политикой. Мевлют 
Чавушоглу хорошо ладил 
с зарубежными партнерами: 
даже когда позиции сторон 
сильно расходились, его об-
ходительность и вечный при-
щур каждый раз сглаживали 
ситуацию. Теперь, казалось 
бы, бессменный министр зай-
мет депутатское кресло в пар-
ламенте, если ему, конечно, 
не подберут новую должность.

Как считает Юрий Мава-
шев, отставка господина Ча-
вушоглу, возможно, связана 
с тем, что это «очень харизма-
тичная фигура, которая проч-
но ассоциируется с турецкой 
внешней политикой». «Он 

все чаще стал воспринимать-
ся как лицо Турции. И на его 
фоне господин Эрдоган смо-
трелся не очень выигрыш-
но — эпатажно, радикально, 
непредсказуемо»,— считает 
тюрколог.

Господин Фидан — пря-
мая противоположность сво-
ему предшественнику. Пер-
вые 15 лет взрослой жизни 
Хакан Фидан провел в воору-
женных силах республики, 
а после увольнения из армии 
получил степень бакалавра 
в области управления и поли-
тических наук в США, в Уни-
верситете Мэриленда. Затем 
он приобрел магистерскую 
и докторскую степени в Биль-
кентском университете (Тур-
ция) и вполне успешно на-
чал академическую карьеру. 
Затем он ушел на госслужбу, 
а в 2010 году Хакан Фидан стал 
главой Национальной разве-
дывательной организации, 
до этого, правда, побывав гла-
вой Турецкого агентства по со-
трудничеству и координации 
и заместителем премьер-ми-
нистра по вопросам внешней 
политики и международной 
безопасности.

С тех пор последние 13 лет 
Хакан Фидан возглавлял раз-

ведку страны. По мнению экс-
пертов, он глубоко разбирает-
ся в курдском вопросе и умеет 
вести диалог с представите-
лями курдских общин, что 
может сыграть важную роль 
в выстраивании взаимоотно-
шений с соседними Сирией 
и Ираком. Кроме того, он весь-
ма искушен и успешен в нала-
живании непубличных кон-
тактов с разными странами. 
«Немного удивляет назначе-
ние главой МИДа столь непу-
бличной фигуры,— говорит 
господин Мавашев.— С дру-
гой стороны, он ближайшее 
доверенное лицо Эрдогана». 
Возможно, это все и решило. 
Определение внешнеполи-
тической линии и при новом 
министре останется прерога-
тивой президента.

«Его позиция имела клю-
чевое значение в 2016 году 
при попытке госпереворо-
та. При его участии перево-
рот с высокой степенью ве-
роятности мог бы состояться. 
Злые языки говорили, что в ту 
ночь он медлил и принял ре-
шение в последний момент, 
но в итоге остался верен пре-
зиденту. В качестве шефа раз-
ведки он был достаточно успе-
шен. Однако есть сомнения, 

сможет ли он добиться таких 
же успехов на посту минис-
тра. Фидан — силовик, а не 
дипломат. Улыбки, публич-
ные рукопожатия, внешняя 
открытость, что было прису-
ще Чавушоглу,— это не про 
него»,— считает эксперт.

Другое дело, что, возмож-
но, у господина Эрдогана на-
зрела необходимость решить 
«деликатные внешнеполити-
ческие вопросы, которые он 
готов доверить только Хака-
ну Фидану». «Если речь идет 
о чем-то подобном, то прежде 
всего это может быть связано 
с российско-украинским кри-
зисом. Примечательно, что на 
место Фидана Эрдоган назна-
чил другого близкого к себе 
человека — бывшего пред-
ставителя президента Ибра-
гима Калына»,— подчеркнул 
господин Мавашев.

При этом, как отмечают 
наблюдатели, Хакана Фида-
на хорошо знают в Москве, Те-
геране и Дамаске — во мно-
гом благодаря многолетнему 
взаимодействию по Сирии. 
С одной стороны, это может 
быть хорошим знаком, с дру-
гой — у особой осведомлен-
ности в непубличных делах 
есть и оборотная сторона. 
«Фидан был с Эрдоганом в са-
мые непростые моменты вза-
имоотношений между Росси-
ей и Турцией. И когда Москва 
и Анкара рассорились в 2015 
году, и когда помирились 
в 2015-м. Скорее всего, от него 
стоит ждать менее диплома-
тичного подхода к решению 
внешнеполитических вопро-
сов. С его приходом внешняя 
политика Турции уж точно 
мягче не станет, в том числе 
и по отношению к России»,— 
уверен Юрий Мавашев.

Тем временем потерял 
свой пост и министр обо-
роны Хулуси Акар, один из 
главных спикеров и перего-
ворщиков по зерновой сдел-
ке, которая стала ключевым 
успехом Анкары в контексте 
российско-украинского кон-
фликта. На смену ему пришел 
начальник генштаба воору-
женных сил Яшар Гюлер. Учи-
тывая, что господин Акар на 
пост главы Минобороны так-
же пришел с должности ру-
ководителя генштаба, такая 
замена выглядит обычной ро-
тацией кадров. Как бы то ни 
было, и господина Фидана, 
и господина Гюлера уже сов-
сем скоро можно будет уви-
деть в деле — на переговорах 
по продлению истекающего 
в середине июля срока дей-
ствия зерновой сделки, по-
зволяющей вывозить украин-
ское зерно по гуманитарным 
коридорам в Черном море. 
Как и в прошлый раз, РФ гро-
зит не продлить сделку из-за 
ее невыполнения в части, ка-
сающейся разблокировки 
российского экспорта.

Алексей Забродин

Шангри-Ла 
преткновения
Восток и Запад расколола Украина

В Сингапуре прошел крупнейший в Индо-Тихоокеанском регионе фо-
рум по безопасности «Диалог Шангри-Ла», в котором приняли учас-
тие главы оборонных ведомств и руководители разведслужб 49 госу-
дарств, включая США, Китай и страны ЕС. Стержнем дискуссии ста-
ли конфликт на Украине и пути его решения. Конференция выявила два 
противоположных подхода к украинскому урегулированию. Выдвину-
тый Индонезией мирный план призывает к остановке конфликта по ко-
рейскому сценарию. Однако второй после китайского азиатский план 
не устроил ни Киев, ни Запад. США и их союзники намерены наращи-
вать поставки оружия Украине в расчете на поражение России.

Проходившая 2–4 июня двадцатая конференция по безопасности «Диалог 
Шангри-Ла» — азиатский аналог Мюнхенской конференции по безопасно-
сти — стала уже вторым форумом в Сингапуре, собравшимся в условиях кон-
фликта на Украине. Как и год назад, «Диалог Шангри-Ла» этого года проходил 
без участия российских представителей. В прошлом году приглашение Мо-
скве было отозвано, а в этом оно и вовсе не направлялось.

Среди спикеров от стран Запада на форуме «Диалог Шангри-Ла» этого года 
были министр обороны США Ллойд Остин, его коллеги из Британии и Герма-
нии Бен Уоллес и Борис Писториус, глава европейской дипломатии Жозеп Бор-
рель. Украинскую сторону представлял глава Минобороны Алексей Резников.

Им по сути противостояла «азиатская команда», в которую входили ми-
нистр обороны КНР Ли Шанфу, главы оборонных ведомств стран АСЕАН, не 
присоединившихся к санкциям против России, министр обороны Южной Ко-
реи Ли Чжон Соп, заявивший, что приехал в Сингапур обсуждать безопасность 
в регионе, а не «потребность Украины в снарядах». Сам же хозяин встречи — 
глава Минобороны Сингапура Нг Энг Хен призывал всех осознать «острую не-
обходимость не допустить повторения в Азии того, что случилось на Украине».

Именно украинский кризис был стержнем трехдневных дискуссий в Син-
гапуре. Накануне открытия форума его участникам представили доклад 
«Оценка состояния региональной безопасности в 2023 году», выпущенный 
лондонским Международным институтом стратегических исследований 
(IISS). «Самый большой вопрос — это влияние на региональную безопасность 
более тесного стратегического партнерства между Китаем и Россией, сильно 
укрепившегося за время украинского конфликта. Конфликт сработал как ге-
ополитический ускоритель»,— отметила в ходе дискуссии редактор доклада, 
старший научный сотрудник азиатского филиала IISS Линн Куок.

В этих условиях одним из самых резонансных стало выступление минист-
ра обороны Индонезии Прабово Субианто, который выдвинул новый план уре-
гулирования на Украине. Это был уже второй в этом году мирный план «ази-
атской сборки» после обнародованного в годовщину специальной военной 
операции на Украине плана председателя КНР Си Цзиньпина. «Я бы хотел вос-
пользоваться этой возможностью, чтобы призвать наших братьев на Украине 
и в России как можно скорее прийти к соглашению о немедленном прекраще-
нии боевых действий»,— заявил генерал Субианто. «Нам не следует возлагать 
вину ни на одну из сторон. В каждом конфликте есть две версии происходяще-
го. Обе стороны уверены в своей правоте. Но ради безопасности всего мира, 
ради безопасности невинных людей мы должны добиться прекращения бое-
вых действий как можно скорее»,— продолжал индонезийский министр.

После этого он изложил основные пункты своего мирного плана. «Первое: 
полное прекращение огня и боевых действий всеми сторонами конфликта 
и фиксация позиций, на которых они находятся в настоящий момент. Второе: 
отвод войск на 15 километров в каждую сторону от передовых позиций и об-
разование демилитаризованной зоны. Третье: немедленное создание наблю-
дательного контингента ООН. Четвертое: размещение контингента ООН на 
всем протяжении демилитаризованной зоны. Пятое: ООН следует организо-
вать и провести референдумы на всех спорных территориях с целью гаранти-
ровать объективное отражение желаний населения этих территорий»,— зая-
вил генерал Субианто, добавив, что Индонезия «готова предоставить военных 
наблюдателей и воинские подразделения для работы под эгидой миротворче-
ских сил ООН».

Однако о каких «спорных территориях» в зоне конфликта идет речь в его 
мирном плане, индонезийский министр не уточнил. Прабово Субианто при-
знал, что в основу его плана положен принцип демилитаризованной зоны 
между Южной и Северной Кореей. «Большой конфликт в Корее был разрешен 
прекращением боевых действий и образованием демилитаризованной зоны. 
Да, конфликт в Корее до сих пор не получил полного и окончательного разре-
шения. Но тем не менее, уже почти пять десятилетий там сохраняется некото-
рая форма мира, что гораздо лучше, чем массовые разрушения и смерть мно-
жества невинных людей»,— резюмировал глава Минобороны Индонезии.

Однако мирный план генерала Субианто похоронил представлявший на 
форуме в Сингапуре Украину министр обороны Алексей Резников. «Звучит как 
российский, а не индонезийский план. Нам нужно выиграть эту войну, после 
этого мы будем вести переговоры с кремлевским режимом или новым лиде-
ром»,— заявил Алексей Резников. А его заместитель Владимир Гаврилов отме-
тил, что Киев не будет обсуждать какую-либо договоренность, которая связана 
с потерей территорий, «в том числе Крыма». До этого пресс-секретарь МИД Укра-
ины Олег Николенко заявил, что индонезийский план неприемлем, поскольку 
он поможет российским войскам в зоне конфликта выиграть время.

В свою очередь, агентство «РИА Новости» процитировало источник в Мо-
скве, который заявил, что любые действительно мирные инициативы по 
Украине требуют изучения и в индонезийских идеях по урегулированию 
есть элементы Минских соглашений, которые Киев саботировал при под-
держке Запада. Ранее в Кремле заявляли, что ситуация на Украине может пе-
рейти в мирное русло при условии учета ситуации де-факто и новых реалий. 
Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков отмечал, что предпосы-
лок для диалога по Украине нет, хотя звучит все больше пока абстрактных, но 
рассуждений о мирном процессе.

В то время как ряд азиатских участников «Диалога Шангри-Ла» поддержа-
ли индонезийский и китайский мирные планы, западные участники в один 
голос говорил о том, что путь к миру на Украине должен лежать через пора-
жение России. Это фундаментальное разногласие выразил в Сингапуре гла-
ва внешнеполитической службы ЕС Жозеп Боррель. «Я знаю, как завершить 
войну на Украине. Это очень легко. Мы прекращаем военную поддержку Ук-
раины, и война закончится через несколько недель»,— заявил господин Бор-
рель, призвав задуматься над тем, нужно ли будет Украине и всему мировому 
сообществу такое решение. «Это важно или неважно? Если это важно, тогда мы 
не можем прекратить военную поддержку Украины, потому что мы не хотим 
мира, который станет миром капитуляции, мира, который сделает Украину 
второй Белоруссией»,— пояснил он. «Вопрос не в том, чтобы завершить вой-
ну, а в том, как мы завершим войну»,— добавил господин Боррель. По его сло-
вам, Запад продолжит оказывать Киеву военную помощь именно потому, что 
хочет мира на Украине.

В свою очередь, министр обороны Германии Борис Писториус упирал на 
то, что у его страны нет иного выбора, кроме как вооружать Украину. «Если бы 
кто-то сказал мне два года назад, что Германия будет поставлять тяжелое воо-
ружение, боеприпасы и прочее в охваченный войной регион, я бы не пове-
рил»,— заявил глава Минобороны Германии, по словам которого, поставки 
Германией вооружения Украине — это «настоящая смена парадигмы», кото-
рая требует от правительства перестраивать свою оборонную политику, в том 
числе в области контроля за экспортом вооружений.

В свою очередь, министр обороны Великобритании Бен Уоллес заявил, 
что российские действия на Украине привели к расширению НАТО, чего из-
начально пыталась избежать Москва. По мнению британского министра, во-
енная операция на Украине заставила многие страны «переосмыслить архи-
тектуру евро-атлантической безопасности и подтолкнула еще большее число 
стран к обеспечению коллективной безопасности под эгидой НАТО». Анализи-
руя ход конфликта на Украине, он выразил мнение, что произведенное в Рос-
сии оружие не отвечает стандартам качества. «Если среди присутствующих 
есть те, кто потратил много средств на российское вооружение, то я на вашем 
месте вернул бы его обратно продавцу. Принимая во внимание то, что я видел 
на Украине, я бы призвал вас не тратить свои деньги на российское вооруже-
ние»,— заявил Бен Уоллес.

«Заявление британского министра обороны Бена Уоллеса расцениваем как 
очередное навязчивое проявление недобросовестной конкуренции и зависти 
со стороны западных государств, которым на фоне роста популярности россий-
ского оружия в мире ничего не остается, как прибегать к политическому шан-
тажу и медийным вбросам»,— прокомментировали слова британского мини-
стра в Федеральной службе по военно-техническому сотрудничеству России.

Сергей Строкань

Министром иностранных дел Турции назначен Хакан Фидан,  
13 лет возглавлявший турецкую разведку, не предавший президента  
в ходе попытки госпереворота и ставший после этого его ближайшим  
доверенным лицом  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Белград и Приштину втискивают в формулу
Запад пытается погасить конфронтацию на севере Косово

ЕС и США выработали формулу 
разрешения кризиса на севере 
Косово, который вылился в кро-
вопролитные столкновения сер-
бов с косовской полицией и натов-
скими военными из состава KFOR. 
В ее основе — проведение на се-
вере новых выборов с непремен-
ным сербским участием. Добить-
ся от лидеров Сербии и Косово 
принятия и реализации формулы 
предстоит эмиссарам ЕС и США 
на Балканах Мирославу  Лайчаку 
и Гейбриелу Эскобару, которые 
на начинающейся неделе посе-
тят Белград и Приштину. Европей-
ские дипломатические источни-
ки „Ъ“ считают, что «от исхода их 
миссии во многом зависит судьба 
нормализации отношений меж-
ду Сербией и Косово». С подроб-
ностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Приезд на Балканы эмиссаров ЕС 
и США, которые едва ли не впервые 
отправляются в совместное турне, 
анонсировал в конце минувшей не-
дели президент Сербии Александр 
Вучич. «Не знаю, кто и что там приду-
мал в качестве выхода (из ситуации 
на севере Косово.— „Ъ“). Буду знать 
только после понедельника, когда 
выслушаю Лайчака и Эскобара»,— 
заявил сербский лидер в интервью 
 телевидению Prva.

Впрочем, Александр Вучич явно 
лукавил, утверждая, что не знает о со-

держании предложения, с которым 
едут эмиссары ЕС и США. Формула, 
которую Запад предлагает для разре-
шения нынешнего кризиса на севере 
Косово, в общих чертах стала извест-
на накануне.

На встрече с косовским прези-
дентом Вьосой Османи в ходе состо-
явшегося 1 июня в Молдавии сам-
мита Европейского политического 
сообщества немецкий канцлер Олаф 
Шольц и французский президент Эм-
манюэль Макрон предложили в каче-
стве выхода из сложившей на севе-
ре Косово взрывоопасной ситуации 
провести там новые выборы. Про-
шедшее 23 апреля голосование мест-
ные сербы по договоренности с Бел-
градом бойкотировали, в результате 
чего явка составила всего 3,5%, а мэ-
рами всех четырех северных горо-
дов с преимущественно сербским 
населением стали албанцы, кото-
рых сербы признавать отказались. 
Попытка косовских властей прове-
сти с помощью полиции новых гра-
доначальников в здания горадмини-
страций привела к кровопролитным 
 столкновениям.

Франко-немецкое предложение 
конкретизировал глава дипломатии 
ЕС Жозеп Боррель. Он сформулиро-
вал его в виде трех требований: но-
вые выборы на севере, обеспечение 
участия в них косовских сербов, на-
чало работы по формированию Сооб-
щества сербских муниципалитетов.

А в конце недели западную фор-
мулу по Косово дополнил замести-
тель советника президента США по 
нацбезопасности Джон Файнер, кото-
рый провел телефонные разговоры 
с президентом Сербии Александром 
Вучичем и косовским премьером 
Альбином Курти. По информации 
из Белого дома, он призвал Белград 
отвести войска от косовской грани-
цы и снизить степень их боеготовно-
сти, а также повлиять на протестую-
щих на севере Косово сербов, чтобы 
те не прибегали к насильственным 
формам протеста. Приштине предло-
жено обеспечить работу избранных 
мэров вне зданий администраций, 
отвести от этих зданий полицию 
и начать подготовку новых выборов 
на севере.

Так что основное содержание фор-
мулы ЕС и США по разрешению кри-
зиса на севере Косово и сербскому, 
и косовскому руководству должно 
быть известно. Более того, в Пришти-
не уже дали понять, что к проведе-
нию новых выборов готовы, поэтому 
прибывающим в Сербию и Косо-
во европейскому и американскому 
эмиссарам предстоит согласовать 
пути реализации формулы. А это — 
самое сложное. 

Перед визитом Мирослава Лайча-
ка и Гейбриела Эскобара США и ЕС 
провели мощную дипломатическую 
артподготовку. Помимо Джона Фай-
нера с сербским и косовским лидера-

ми пообщались сразу несколько вы-
сокопоставленных американских 
и европейских чиновников и поли-
тиков. С Александром Вучичем, по 
его собственному признанию, связа-
лись спецпредставитель ЕС по вопро-
су санкций Дэвид О’Салливан, специ-
альный советник Госдепа США Дерек 
Шолле и американский посол в Бел-
граде Кристофер Хилл. Альбин Курти 
поведал о разговорах с американски-
ми сенаторами Крисом Мэрфи, Пи-
том Рикеттсом и Джинн Шейхин.

Наконец, в субботу Евросоюз вы-
ступил со специальным заявлени-
ем, в котором призвал Косово и Сер-
бию «незамедлительно и безусловно 
принять меры по деэскалации, пре-
кратить использование конфронта-
ционной риторики и воздержаться 
от каких-либо несогласованных ак-
ций». ЕС предупредил Белград и При-
штину: неудача урегулирования об-
становки на севере Косово будет 
иметь для них негативные послед-
ствия и Евросоюз в этом плане готов 
к самым решительным мерам.

Решительный настрой Запада 
и его стремление как можно скорее 
остановить всплеск конфронтации на 
севере Косово европейские диплома-
тические источники „Ъ“ объясняют 
«важностью момента». И поясняют: 
«От исхода нынешней миссии спец-
представителей ЕС и США во многом 
зависит судьба нормализации отно-
шений между Сербией и Косово».
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Nikkei 225 31524,22 (+376,21)
РТС 1051,53 (–10,36)
FTSE 100 7607,28 (+117,01)

DAX 16051,23 (+197,57)
DJIA 33762,76 (+701,19)
NASDAQ Composite 13240,77 (+139,79)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 02.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 03–05.06.23
Австралийский доллар 53,4749
Английский фунт 101,2886
Белорусский рубль 27,6914
Гонконгский доллар* 10,3382

Дирхам ОАЭ 22,0195
Доллар США 80,8756
Евро 87,1010
Индийская рупия** 97,7724

Казахский тенге** 18,0236
Канадский доллар 59,9878
Китайский юань 11,4139
СДР 107,5629

Сингапурский доллар 59,8369
Турецкая лира* 38,9357
Украинская гривна* 21,8987
Шведская крона* 75,0098

Швейцарский франк 89,4345
Японская иена** 58,2887
*За 10. **За 100. 

Телевизоры для России соберут в Польше
Завод LG в Млаве начал адаптировать Smart TV под рынок РФ

Польский завод южнокорейской LG начал устанавли-
вать на выпускаемые телевизоры софт для Smart TV, 
адаптированный под рынок РФ. На поставляемых 
 параллельным импортом устройствах предустановле-
ны российские онлайн-кинотеатры и есть поддержка 
голосового помощника «Алиса». На других телевизо-
рах LG Smart TV просто не работает. Юристы говорят, 
что установка софта не нарушает санкции, но, если 
завод так или иначе будет оказывать поддержку рос-
сийским потребителям, это может создать проблемы. 
Поставки из Польши пока исчисляются тысячами 
устройств, а доля бренда в России уже заметно упала.

Источник „Ъ“ на рынке электроники рассказал, что поль-
ский завод LG, которая после начала военных действий на 
Украине остановила официальные поставки в РФ и произ-
водство в Подмосковье, начал устанавливать на телевизоры 
софт Smart TV для России. По его словам, телевизоры офици-
ально ввозятся в Белоруссию, откуда поступают в РФ по па-
раллельному импорту.

На заводе в Млаве создали отдельную линию выпуска те-
левизоров для СНГ, включая РФ, пояснил собеседник. „Ъ“ 
обнаружил в Едином реестре сертификатов о соответствии, 
что в апреле ООО «АВ Дистри» получило декларацию на по-
ставки из Польши ряда моделей телевизоров LG. „Ъ“ напра-
вил запрос в ООО «АВ Дистри».

«Дело в том, что телевизоры, не адаптированные под наш 
регион, могут транслировать только эфирное телевидение, 
а Smart TV на них не работает»,— объясняет собеседник „Ъ“. 
На сайте магазина «Связной» „Ъ“ обнаружил в продаже те-
левизор LG со Smart TV, однако в описании товара сказано, 
что в России функция не поддерживается. В «Связном» не от-
ветили „Ъ“.

Администратор одного из московских магазинов, прода-
ющих технику LG (на российском сайте вендора указан как 
фирменный), подтвердил, что все телевизоры, продаваемые 
в сети, поставляются из Польши с работающей функцией 
Smart TV. Она адаптирована под требования российского за-
конодательства, убедился корреспондент „Ъ“: предустанов-
лены приложения «Кинопоиска», Wink, Okko и др. Телеви-
зоры также поддерживают голосового помощника «Алиса».

Продавец-консультант в магазине «Технопарк» сообщил, 
что в основном телевизоры LG в их сети произведены в Ин-

донезии, однако некоторая часть действительно из Польши. 
В «Технопарке» не ответили „Ъ“. Представитель LG в России 
Татьяна Шахнес не ответила на сообщения и звонки „Ъ“.

Как правило, на неадаптированные телевизоры ставит-
ся стандартная оболочка Android TV, на европейском заво-
де это будет версия для Европы, скорее всего, даже с поддер-
жкой русского языка, объясняют в ГК «F+ tech — Марвел». По 
их словам, телевизоры LG могут поставляться из Польши по 
параллельному импорту, но, если изготовитель выпускает 
технику именно для российского рынка, в системе устрой-
ства должны быть обязательные программы, например, «Ки-
нопоиск»: «На неадаптированном Smart TV российских при-
ложений не будет, только Prime Video, Netflix и другие».

Собеседник „Ъ“ на рынке электроники сообщил, что ра-
бота Smart TV в конкретном регионе зависит от политики 
производителя: «Еще несколько лет назад были случаи, ког-
да Samsung блокировал в России телевизоры, которые не 
были предназначены для нашего региона, с целью предо-
твратить нелегальный импорт. Также не предназначенные 
для РФ телевизоры могут быть ограничены в функциях». По 
словам источника „Ъ“, под другие страны СНГ, кроме Рос-
сии, крупные производители электроники не делали от-
дельную прошивку.

Адаптируя телевизоры для РФ, польский завод LG фор-
мально не нарушает санкции, подчеркивает партнер адво-
катского бюро ЕМПП Мерген Дораев: «Но если, например, 
далее польский филиал предоставляет российским потре-
бителям консалтинговые услуги по поддержке ПО, у ком-
пании могут возникнуть проблемы, от штрафов до уголов-
ных дел».

По словам собеседника „Ъ“ среди производителей и им-
портеров электроники, в первом квартале 2023 года в РФ по-
ставлено 33 тыс. телевизоров LG, из них 25 тыс.— из Индоне-
зии, из Польши поступило 2,6 тыс. Источник отмечает, что 
всего в РФ ввезено порядка 990 тыс. телевизоров, из кото-
рых около 60% приходится на китайские бренды. Из-за ухо-
да с российского рынка доля LG в сегменте телевизоров со-
кратилась с 19,1% в январе 2022 года до 4,2% в январе 2023 
года, а более 20% всего рынка заняли более дешевые отече-
ственные марки.

Тимофей Корнев, Юрий Литвиненко,  
Вадим Красников
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Переизбранный по итогам второго 
тура президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган в субботу объявил о фор-
мировании нового кабинета ми-
нистров. Одним из самых важных 
назначений стало возвращение на 
пост министра финансов Мехмета 
Шимшека, занимавшего эту долж-
ность в 2009–2015 годах (затем назна-
чен на пост вице-премьера, который 
покинул его в июле 2018 года). Ми-
нистр — экономист с опытом работы 
в инвестбанках и сторонник умерен-
ной фискальной политики.

Назначение можно считать бо-
лее чем своевременным: ослабле-
ние турецкой лиры ускорилось — 
ее курс к доллару США приблизился 
к 21 лире за доллар. Текущий кри-
зис можно отсчитывать от осени 
2021 года — тогда инфляция дости-

гла 20%, но ЦБ страны под давлени-
ем курса господина Эрдогана на ре-
ализацию «новой экономической 
модели» воздержался от повышения 
ставок — напротив, их уровень стал 
снижаться (в 2021 году — с 19% до 
14%, в 2022-м — до 9%, сейчас 8,5%), 
что расходится с конвенциальной 
экономической политикой, пред-
полагающей повышение ставок для 
снижения темпов роста цен. В итоге 
разрыв ставок с уровнем инфляции 
стал расширяться: в начале 2022 года 
она превысила 50%, а в октябре рост 
цен разогнался до 85%. После этого 
годовой показатель стал замедлять-
ся из-за эффекта высокой базы и сни-
жения цен на энергию — в апреле 
инфляция замедлилась до 43,7%.

По словам Мехмета Шимшека, те-
перь правительство будет добивать-
ся снижения инфляции до однознач-
ных показателей в среднесрочной 
перспективе и придерживаться «фи-
скальной дисциплины». «У Турции 
не осталось выбора, кроме как вер-
нуться к рациональному подходу — 
основанная на правилах и предска-
зуемая экономика является основой 
благосостояния. Для достижения 
цели мы будем использовать такие 
фундаментальные принципы, как 
прозрачность, последовательность, 
предсказуемость и следование ме-
ждународным нормам»,— подчерк-
нул министр во время церемонии 
передачи полномочий.

Насколько традиционной ока-
жется политика нового кабинета, по-
кажет, как ни странно, уже ближай-
шее заседание центробанка страны, 
если к тому моменту будет объявле-
но о смене его руководства. По сооб-
щениям СМИ, пост может занять Ха-
физе Гайе Эркан, работавшая в том 
числе в Goldman Sachs. Мехмет Ши-
мшек уже пообещал «помогать ЦБ 
в борьбе с инфляцией». 

Вряд ли стоит ожидать резкого 
повышения ставок и торможения 
кредитования, способного остано-
вить рост экономики — такой под-
ход идет вразрез со сложившейся 
моделью (дешевая лира и кредиты 
по ставкам ниже реальных стиму-
лируют рост) — но даже более сла-
бые сигналы об ужесточении по-
литики способны поддержать курс 
лиры и смягчить давление на ин-
фляцию. 

Назначение нового 
главы Минфина Тур-
ции может поддер-
жать надежды инвес-
торов о возвраще-
нии страны к более 
традиционному эко-
номическому курсу 
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Грузы поехали в Иран
Перевозки по коридору «Север—Юг» в январе—мае выросли на 40%

Железнодорожные перевозки по МТК «Север—Юг» 
за пять месяцев 2023 года выросли более чем на 40%, 
до 4 млн тонн. Большая часть объема идет западным 
маршрутом, где пока нет сплошного железнодорож-
ного сообщения. На восточном и транскаспийском 
направлениях рост превышает 80%, однако  объемы 
пока относительно невелики. С учетом  ужесточения 
экспортных ограничений со стороны западных 
стран аналитики ожидают продолжения роста спро-
са на иранском направлении даже до завершения 
строительства железной дороги Решт—Астара.

Из материалов ОАО РЖД следует, что перевозки по меж-
дународному транспортному коридору (МТК) «Север—Юг» 
в январе—мае составили 4 млн тонн, увеличившись на 41,8%. 
Основная доля пришлась на западный маршрут, соединяю-
щий Россию с Ираном через Азербайджан,— 3,6 млн тонн 
(рост на 37,9%). По другим коридорам динамика выше, но объ-
ем грузоперевозок меньше. Так, по восточному маршруту че-
рез Туркмению и Казахстан перевезено 353,5 тыс. тонн (рост 
на 80,3%). По транскаспийскому — 117,7 тыс. т (рост на 80,5%).

Именно на западном маршруте, где следует основной же-
лезнодорожный грузопоток, для сплошного железнодорож-
ного сообщения не хватает 162 км на участке Решт—Аста-

ра в Иране. Соглашение о финансировании участка Россия 
и Иран подписали 17 мая (см. „Ъ“ от 18 мая), Москва предо-
ставит госкредит на €1,3 млрд из необходимых €1,6 млрд. 
Предполагается, что сначала участок будет построен на ев-
ропейской колее, принятой в Иране,— 1435 мм, а потом 
продублирован на российской 1520 мм. Завершить проект 
планируется до конца 2027 года, после чего объем поставок 
по западному маршруту коридора увеличится до 15 млн 
тонн. Сейчас разрыв в инфраструктуре закрывается авто-
транспортом.

Развитие транскаспийского маршрута МТК «Север—Юг» 
сдерживают дефицит предложения рейсов и нехватка ин-
фраструктуры, но российские транспортные компании вы-
ражают готовность ставить суда на каспийские рейсы, и уже 
в 2024 году ожидается ввод контейнерного терминала в пор-
ту Оля (см. „Ъ“ от 19 апреля). В мае иранское агентство ISNA 
сообщало, что Россия и Иран подписали соглашение о стро-
ительстве и закупке 20 судов для транспортной компании 
General Cargo.

Рост перевозок на восточном маршруте во многом свя-
зан с существенными льготами железных дорог РФ и тран-
зитных стран. В конце 2022 года правление ОАО РЖД ввело 
на год скидку в 20% на контейнерные перевозки восточным 

маршрутом через Казахстан и Туркмению. Железные дороги 
Казахстана предоставили скидку 40% на перевозки в направ-
лении Туркмении основной номенклатуры грузов, кроме 
зерна, продуктов перемола и нефтепродуктов, а «Туркмен-
ские железные дороги» — скидку в 40–50% при перевозке на 
погранпереходы с Ираном. 

Для стимулирования перевозки контейнеров железные 
дороги Казахстана, Туркмении и Ирана ввели на 2023 год 
единые пониженные ставки за использование инфраструк-
туры в $0,15–0,18 за TEU-км и $0,24 за FEU-км. По оценке ви-
це-премьера Алексея Оверчука, в этом году грузопоток на 
восточном маршруте превысит 1 млн тонн, в 2025 году ожи-
дается выход на 5–7 млн тонн.

Рост грузопотока по МТК «Север—Юг» продолжится, ожи-
дает глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. «В це-
лом ситуация выглядит так, что экспортные ограничения 
в отношении РФ будут усиливаться, поэтому спрос на пере-
возки на этом направлении будет продолжать расти, в том чи-
сле в связи с расширением списка доступных логистических 
сервисов»,— говорит он. Аналитик считает, что, хотя инфра-
структурные ограничения сохраняются, рост будет наблю-
даться даже до завершения достройки участка Решт—Астара.

Наталья Скорлыгина

Артистов ставят в копию
Граждане увлеклись концертами-трибьютами

В РФ активно растет интерес к концер-
там музыкальных групп—трибьютов 
известных исполнителей. Продажи би-
летов в сегменте, по оценкам агрегато-
ров, с января по май выросли на 155%, 
а число мероприятий — на 95%. Такие 
концерты позволяют услышать живое 
звучание хитов исполнителей, которые 
перестали выступать в РФ после нача-
ла военных действий на Украине, объ-
ясняют организаторы. Но эксперты 
 полагают, что аудитория насытится  
уже в ближайшей перспективе, спрос 
сократится, а отрасли придется искать 
новые форматы.

„Ъ“ ознакомился с данными сервиса по 
продаже билетов «Яндекс Афиша» о спро-
се на концерты-трибьюты (речь о музыкаль-
ных группах и исполнителях, которые пере-
певают песни известных артистов, копируя 
их внешность и стиль). С января по май рост 
продаж билетов на такие мероприятия соста-
вил 155%, а количество событий в сегменте 
выросло на 95%. Средний чек вырос на 43%, 
до 4,3 тыс. руб. В Ticketscloud подтверждают: 
с начала 2023 года прошли либо анонсиро-
ваны 135 мероприятий, а за весь 2022 год — 
только 152, говорит глава коммерческого де-
партамента сервиса Анастасия Коломенская. 

По ее данным, всего за март было проведе-
но 44 трибьюта, в то время как в марте 2022 
года — 14 концертов.

В МТС Live (структура МТС) также наблю-
дают рост числа концертов в сегменте, но аб-
солютные показатели на раскрывают: «В этом 
году в „МТС Live Холл“ в Санкт-Петербурге 
проходит трибьют-шоу Rammstein и трибьют 
Queen». В первую очередь развитие сегмента 
связано с отсутствием концертов зарубежных 
исполнителей, спрос на музыку которых в жи-
вом исполнении остался, «поэтому ниша рас-
тет, у нее есть свой зритель и спрос на такие 
шоу будет сохраняться», полагают в МТС Live.

После начала военных действий на Украи-
не концерты мировых звезд в РФ были отме-
нены (Imagine Dragons, Green Day, Slipknot, 
Bjork и др.). Также по политическим мотивам 
в России перестали выступать многие извест-
ные отечественные артисты. Это привело к па-
дению объемов продаж билетов на концерты 
более чем вдвое по сравнению с допандемий-
ным 2019 годом (см. „Ъ“ от 8 августа 2022 года).

Сейчас продажи в сегменте концертов ста-
бильно растут, в том числе за счет увеличе-
ния количества событий, «частью этого трен-
да стали и трибьют-концерты, в какой-то 
степени они дают возможность услышать 
живое исполнение любимых зарубежных 

хитов или играют на ностальгии», говорит 
директор по контенту «Яндекс Афиши» Эн-
рико Мазавришвили. Однако, считает он, 
трибьют-шоу стали набирать популярность 
не только за счет громких имен — «это отлич-
но проработанные перформансы».

Трибьюты популярны по всем мире. Это 
можно объяснить тем, что оригинальная 
продукция существует в единственном эк-
земпляре, отмечает директор продюсер-
ского центра RG Shows (шоу «Гарри Поттер. 
Тайна Запретного леса», «Эпидерсия», «Муль-
тимания») Владимир Бурыкин. «К примеру, 
одна группа не может выступать в один день 
на разных континентах или городах, а этот 
жанр позволяет в географическом плане за-
крыть спрос»,— отмечает он.

В числе проектов, например, «Tribute 
Rammstein». Как говорит создатель проекта 
Сергей Савуляк, его задача в шоу погрузить 
зрителя в атмосферу настоящих Rammstein — 
костюмы, декорации, спецэффекты и, конеч-
но, саму музыку: «Мы оставили оригиналь-
ное звучание песен, их мощь, как их написала 
сама группа, и усилили звучанием симфони-
ческого оркестра». Он добавил, что готовит 
еще один проект к осени.

Но ряд экспертов смотрит на перспекти-
вы сегмента скептически. В целом концер-

тов-трибьютов уже достаточно: как правило, 
когда появляется афиша в новом городе, каж-
дый третий концерт — трибьют, отмечает ом-
будсмен в сфере организации культурно-мас-
совых мероприятий Ольга Шпигальских. 
«Думаю, что через сезон-два рынок насытится 
трендом, он пойдет на спад»,— говорит она.

Тем более что есть вопросы к законности 
таких выступлений. Они могут быть вполне 
легальными — «исполнители или органи-
заторы концертов могут получить согласие 
правообладателей, заключить лицензион-
ные договоры с авторами, студиями или 
Российским авторским обществом», гово-
рит преподаватель Moscow Digital School Бо-
рис Единин.

Но если договора нет, публичное испол-
нение запрещено, подчеркивает главный 
юрисконсульт практики интеллектуальной 
собственности ЭБР Кирилл Ляхманов. Воз-
награждение правообладателей, добавля-
ет он, как правило, строится из фиксирован-
ной части и процента с проданных билетов, 
«с учетом прекращения деятельности в РФ ос-
новных зарубежных лейблов и сложностей 
с оплатой резидентам недружественных го-
сударств отдельные организаторы концертов 
могут пренебрегать требованиями закона».

Юлия Юрасова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Национальная система платеж-
ных карт (НСПК) планирует сде-
лать платной для банков двух-
факторную аутентификацию 
клиента при оплате в интерне-
те — когда необходимо подтвер-
дить платеж кодом из СМС. Так 
НСПК надеется стимулировать 
банки перейти на более совре-
менную технологию определе-
ния устройства, с которого по-
купатель зашел на сайт, что 
упростит клиентский путь 
и увеличит скорость прохожде-
ния платежа. Но, по мнению 
экспертов, переход на новый 
сценарий оплаты  может ока-
заться для банков более затрат-
ным, чем СМС.

Как стало известно „Ъ“, НСПК 
в конце прошлой недели разослала 
по банкам проект новых тарифов. 
Одним из наиболее заметных изме-
нений стало введение платы за ау-
тентификацию с помощью СМС при 
платежах через интернет. Комиссия 
для эмитента составит 20 коп. за опе-
рацию в любом случае, а для эквай-
ера она будет такой же, если на сайт 
обслуживаемого им магазина зашли 
с интернет-браузера, и 10 коп. через 
мобильное приложение, но не более 
2,5 млн руб. в месяц для всех.

Как пояснили „Ъ“ эксперты, в но-
вом 3D Secure 2.0 есть два сценария 
подтверждения оплаты: с СМС (chal-
lenge) и без СМС (frictionless), если 
банк распознал гаджет, с которого 
пришел запрос на оплату, как основ-
ное устройство клиента. Планирует-
ся, что эти комиссии начнут действо-
вать с октября 2023 года.

В НСПК сообщили „Ъ“, что пре-
имущества frictionless-сценария не 
только в том, что он дешевле для 
банков за счет отсутствия СМС, а так-
же проще и быстрее для держателя 
карты. Сценарий повышает уровень 
безопасности онлайн-платежей за 
счет комплексной оценки уровня 

рисков операции на основе пере-
даваемых ТСП данных. При реали-
зации frictionless-аутентификации 
используется набор уникальных 
признаков аппарата, так называе-
мый фингерпринт устройства. НСПК 
предусмотрела несколько вариантов 
поддержки нового сценария — вся 
работа по проверке по frictionless 
выполняется платежной системой, 
или банк может делать все сам. В по-
следнем случае, признают в НСПК, 
переход на frictionless может потре-
бовать серьезных временных и фи-
нансовых ресурсов.

Как пояснили „Ъ“ в НСПК, с мо-
мента появления сценария friction-
less до введения комиссий, стиму-
лирующих его внедрение, прошел 
год. Тем не менее банки не спешат 
переходить на него, что, возможно, 
объясняется сложностью настрой-
ки риск-анализа. Так, в ВТБ сооб-
щили „Ъ“, что банк заинтересован 
в применении нового сценария, по-
скольку он позволяет существенно 
экономить на СМС-уведомлениях, 

но перевод клиентов рассчитывают 
начать только в 2024 году.

• По данным ЦБ, в первом квартале 
у владельцев карт было похищено 
1,4 млрд руб., более половины средств 
украдены с использованием методов 
социнженерии. В 2,5 раза по сравне-
нию со средним показателем прошло-
го года выросло количество заблоки-
рованных фишинговых сайтов.
Эксперты отмечают, что подтвер-

ждение по СМС стало за многие годы 
для банков и держателей карт понят-
ным и привычным сценарием, отча-
сти поэтому банки не спешат перехо-
дить на другие варианты обеспече-
ния безопасности. В тоже время для 
банков расходы на СМС постоянно 
растут. Несколько игроков из числа 
системно значимых в очередной раз 
повысили стоимость СМС-рассылок 
в этом году. Сейчас у этих игроков она 
варьируется от 199 до 69 руб. в месяц.

По словам главы правления ассо-
циации «Финансовые инновации» 
Романа Прохорова, для внедрения 
frictionless банки должны уметь 
определять доверенное устройство 
клиента и встроить механизм в 3DS. 
«При этом им все равно придется 
поддерживать оба сценария — с СМС 
и без, то есть вместо одной базовой 
технологии появляются две, что 
не способствует высокой надежно-
сти»,— подчеркивает он.

«Новые тарифы не настолько кри-
тичны для банков, чтобы заставить 
их изменить поведение, тем более 
они всегда могут переложить повы-
шение тарифа на держателя карт или 
интернет-магазин»,— уверен незави-
симый эксперт на рынке платежных 
карт Дмитрий Вишняков. Эксперты 
оценивают траты на внедрение fric-
tionless минимум в десятки милли-
онов руб. Окончательная сумма, по 
их словам, может измеряться милли-
ардами, в зависимости от масштаба 
и сложности технологии.

Максим Буйлов

Платежи  
уйдут без вести
НСПК простимулирует банки  
проводить оплату без СМС-кодов

В мае объем торгов с основны-
ми валютами составил на Мос-
ковской бирже более 6,1 трлн 
руб. Наиболее сильно выросла 
активность инвесторов в юане, 
объем торгов увеличился 
на 17%, до 2,49 трлн руб., а доля 
впервые превысила 40%. Спрос 
на другие валюты дружествен-
ных стран тоже растет, но мед-
леннее из-за более низкой лик-
видности и развитости инфра-
структуры.

Суммарный объем торгов китай-
ской валютой с поставкой «завтра» 
и «сегодня» на Московской бирже со-
ставил по итогам мая 2,49 трлн руб. 
Это на 17% больше показателя апре-
ля. В итоге доля юаня в суммарном 
объеме торгов основными валютами 
(доллар США, евро, юань, турецкая 
лира, гонконгский доллар, казахс-
танский тенге, белорусский рубль), 
которая по итогам минувшего меся-
ца составила 6,1 трлн руб., выросла 
на 4,52 процентного пункта (п. п.) 
и впервые закрепилась выше уров-
ня 40%.

Общий объем торгов юанем 
по-прежнему уступает объему тор-
гов в долларе США, который по ито-
гам мая составил 2,55 трлн руб., что 
на 2,4% выше результата апреля. Аме-
риканская валюта заняла на рынке 
чуть более 41,5%. В конце минувшего 
года на нее приходилось более 47%. 
Быстрее теряет долю евро, за месяц 
объем торгов им снизился почти на 
15%, до 1 трлн руб., или 16,7% от объ-
ема торгов валютами. С начала года 
доля европейской валюты снизи-
лась более чем на 5 п. п.

Сильное падение объемов тор-
гов с евро связано с уменьшением 
спроса на него со стороны участни-
ков внешнеэкономической деятель-
ности. Сейчас объемы этого взаимо-
действия со странами Евросоюза как 
в торговом, так и в туристическом 
плане значительно сократились, от-
мечает главный аналитик ПСБ Де-
нис Попов. 

Место ключевого торгового парт-
нера занял Китай, товарооборот с ко-

торым по итогам первого квартала 
вырос год к году почти на 39% и соста-
вил почти $54 млрд. «Значительная 
доля торговых потоков в евро прев-
ратилась в торговые потоки в юанях 
и рублях»,— отмечает ведущий ана-
литик «Открытие Инвестиции» Анд-
рей Кочетков.

Взаимодействие с остальным дру-
жественным миром тоже растет, но, 
как и прежде, во взаиморасчетах ис-
пользуется в основном доллар США, 
который является главной резерв-
ной валютой мира. «США имеют са-
мую развитую финансовую систему 
и предоставляют надежную, глубо-
кую и ликвидную форму сбереже-
ний для иностранцев»,— отмечает 
главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев.

Практически все страны, за 
исключением Евросоюза, предпочи-
тают торговать и сберегать в долла-
рах, в том числе основные торговые 
партнеры России — Китай, Индия, 
Турция, страны Персидского залива, 
Азии, Латинской Америки, Африки, 
продолжает он.

Да и сами компании из России 
не готовы полностью переходить на 
торговлю любой дружественной ва-
лютой, так как не все они имеют раз-
витую финансовую инфраструктуру, 
достаточный объем ликвидности, 
как юань. К тому же все они имеют 
внутренние особенности.

Начальник аналитического управ-
ления банка «Зенит» Владимир Ев-
стифеев обращает внимание, что 
также турецкая лира имеет нисходя-

щий тренд на фоне несоответствия 
классической монетарной теории 
уровня инфляции и базовых про-
центных ставок. В последние пять 
лет ежегодно лира теряла 25–80% по 
отношению к доллару США. Индий-
ская рупия ограниченно конвертиру-
емая. «В случае дисбалансов в торгов-
ле можно остаться с низколиквидной 
валютой, которая по своим качест-
вам не отвечает российским интере-
сам внешней торговли»,— отмечает 
Андрей Кочетков.

По мнению Михаила Васильева, 
сдерживает использование друже-
ственных валют (за исключением 
юаня) в торговле неразвитая сис-
тема валютного хеджирования. На 
Московской бирже инвесторам до-
ступны как операции своп (перенос 
валютной позиции на следующий 
день), так и фьючерсы, и по этим ин-
струментам есть достаточный объем 
ликвидности, отмечает он.

Аналитики не исключают даль-
нейшего уменьшения роли не толь-
ко евро, но и доллара. Денис Попов 
не исключает снижения доли аме-
риканской валюты к концу года до 
25–30%. «По мере завершения выхо-
да нерезидентов из недружествен-
ных экономик из российских проек-
тов объемы торгов долларом могут 
начать снижение, повторив судьбу 
единой валюты на внутреннем рын-
ке»,— отмечает Владимир Евстифе-
ев. При этом, уточняет он, основной 
рост, как и прежде, будет происхо-
дить за счет юаня.

Виталий Гайдаев

Юань борется за место на рынке
Инвесторы пустили китайскую валюту в оборот
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ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ”  ПО ДАННЫМ МОСКОВСКОЙ БИРЖИ.

Мошенники в попытке 
обмануть россиян 

придумывают новые схемы 
и легенды, подстраиваясь 
под текущую ситуацию, 
однако методы развода  

все те же
— Ольга Дайнеко,

эксперт Центра финансовой  
грамотности НИФИ Минфина,  

14 мая 2023 года

Ц И Т А Т А

На фоне опасений введения 
санкций участники аудитор-
ского рынка просят регулято-
ров разрешить не раскрывать 
личные данные подписантов 
отчетности подсанкционных 
организаций. По их мнению, 
это защит рынок и позволит 
дальше аудировать компании 
из дружественных стран. Юри-
сты не видят препятствий 
для реализации инициативы, 
но предупреждают о серьезных 
рисках для клиентов.

Как стало известно „Ъ“, в сере-
дине мая Саморегулируемая орга-
низация аудиторов (СРО) Ассоциа-
ция «Содружество» отправила в ЦБ 
и Минфин письмо с просьбой отне-
сти ФИО подписантов аудиторского 
заключения консолидированной 
финансовой отчетности к чувстви-
тельной информации и не раскры-
вать их, ограничившись указанием 
аудиторской компании.

Речь идет об отчетности подсанк-
ционных компаний и касается ру-
ководителя аудиторской организа-
ции или уполномоченного им лица 
и руководителя аудита, следует из 
документа. По словам участников 
рынка, регуляторы изучают предло-
жение. В Минфине и ЦБ не ответили 
на запросы.

Управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский по-
лагает, что инициатива возникла 
в связи с желанием «перестраховать 
риски», так как, работая с подсанк-
ционными компаниями, аудиторы 
рискуют попасть в будущие санкци-
онные списки физических лиц.

ЦБ уже вводил подобные посла-
бления для кредитных организа-
ций. Так, регулятор разрешил бан-
кам не раскрывать в финансовой 
отчетности сведения о членах орга-
нов управления и других должност-

ных лицах кредитной организации 
и подконтрольных ей структур (см. 
„Ъ“ от 18 марта 2022 года).

Аудиторы считают, что такой 
шаг поможет защитить их бизнес. 
По словам партнера практики ау-
диторских услуг группы компаний 
Б1 Игоря Буяна, если аудиторы по-
падут под санкции, это чревато за-
морозкой всех активов за рубежом, 
в частности недвижимости и бан-
ковских счетов, сложностями с по-
лучением визы. Вместе с тем из-за 
санкций аудитора могут лишить 
сертификатов CPA и ACCA (между-
народные степени квалификации 
финансового служащего.— „Ъ“) 
или приостановить их действие, 
которое часто необходимо для ока-
зания услуг не только клиентам из 
западной юрисдикции, но и компа-
ниям, находящимся в дружествен-
ных странах, добавляет он. В круп-
нейших аудиторских организаци-
ях, в том числе бывших российских 
офисах «большой четверки», не от-
ветили „Ъ“.

В то же время юристы полагают, 
что инициатива может нести серь-
езные риски для клиентов. Публи-
кация имен лиц, которые проводят 
аудит,— один из способов контр-
олировать наличие конфликта 
интересов, отмечает партнер юри-
дической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Клеточкин. 
Отсутствие в заключениях таких 
данных может породить злоупотре-
бления со стороны проверяющих, 
что противоречит всей концепции 
аудиторской деятельности, добав-
ляет Илья Жарский.

Впрочем, по мнению партнера 
Ru.Courts Ильи Кавинского, учи-
тывая сертификацию аудиторской 
деятельности в целом и приня-
той отчетности внутри компаний, 
в случае возникновения споров, 

в которых отчетность и аудиторское 
заключение могут быть доказатель-
ствами, установить, кто конкретно 
проводил проверку, не составит 
труда.

Гендиректор «Универс-Аудит» 
Дмитрий Лимаренко подчерки-
вает, что отказ от раскрытия ин-
формации не снимает ответствен-
ности с аудитора. Если он допустит 
ошибку при проведении аудита, 
СРО и казначейство смогут легко 
определить подписанта заключе-
ния исходя из внутренних доку-
ментов аудиторской организации, 
уверяет он.

Формально же для внесения со-
ответствующих поправок нет пре-
пятствий, признают юристы. Не-
сложно изменить законодательство 
(целый комплекс законов) так, что-
бы ФИО руководителя аудиторской 
организации можно было скрыть, 
отмечает господин Клеточкин.

По словам господина Жарского, 
чтобы реализовать инициативу, 
нужны поправки к ФЗ 307 «Об ауди-
торской деятельности», а именно 
к ст. 6 «Аудиторское заключение» 
п. 3.2, где говорится: «Аудиторское 
заключение подписывается руково-
дителем аудиторской организации 
или уполномоченным им лицом 
и руководителем проведенного ау-
дита с указанием фамилий, имен 
и отчеств, а также номеров записей 
в реестре аудиторов и АО».

Тем не менее управляющий 
партнер КСК ГРУПП Елена Межуе-
ва предупреждает, что подобные 
решения будут идти вразрез с пози-
цией об усилении персональной от-
ветственности аудитора, о котором 
написано в приказе Минфина о на-
правлениях развития аудиторской 
деятельности до 2024 года.

Юлия Пославская,  
Екатерина Волкова

Аудиторы придут инкогнито
Проверяющие засекретят информацию  
о сотрудниках из-за санкционных рисков
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деловые новости

К 2030 году до 10 млн кв. м жи-
лья в России будет возводиться 
на основе металлических кар-
касов, прогнозирует Infoline. 
Эта технология, которая доба-
вится к традиционным моно-
литно-панельным конструк-
циям, должна сократить сро-
ки строительства и увеличить 
потребление девелоперами ме-
талла в четыре-пять раз. Это 
станет выходом для металлур-
гов, у которых из-за западных 
санкций сужаются экспортные 
рынки. Они уже прогнозируют 
увеличение к 2030 году за счет 
стройиндустрии емкости рын-
ка стального проката в России 
на 1 млн тонн в год. Сами за-
стройщики из-за отсутствия  
типовых проектов пока не спе-
шат массово использовать ме-
таллокаркасы. 

В 2026–2027 годах 5–7% от обще-
го объема новых жилых домов бу-
дут построены из металлических 
каркасов, а к 2030 году — уже 20%, 
говорится в исследовании Info-
line. В 2023 году, по прогнозам Мин-
строя, общая площадь планируе-
мых к вводу многоквартирных до-
мов в России составит 50 млн кв. м. 
Исходя из этого получается, что при 
отсутствии дальнейших серьезных 
потрясений для стройиндустрии на 
основе металлокаркаса через три 
года в стране может возводиться 

около 3,5 млн кв. м жилья, а через 
семь лет — до 10 млн кв. м. 

Ранее такие проекты были еди-
ничны, сейчас металлокаркасы уже 
активно используются, добавляют 
в Infoline. Девелоперы традицион-
но применяют монолитные и па-
нельные конструкции, где доля ме-
талла составляет около 10%. При пе-
реходе на новую технологию кон-
структив здания будет состоять из 
металлоконструкций на 40–50%. 
Увеличение потребления металла 
в стройиндустрии активно обсужда-
ется с 2022 года с подачи Минстроя. 
В пятницу в министерстве не отве-
тили на вопросы „Ъ“.

Интерес девелоперов жилья к ме-
таллокаркасам отмечают и их про-
изводители. Есть запросы со сто-
роны застройщиков, работающих 
и в экономсегменте, и на рынке 
элитных новостроек, говорит ру-
ководитель направления развития 
стального строительства «Северста-
ли» Михаил Соколов. Директор по 
развитию рыночного спроса «Евра-
за» Дмитрий Еремеев сообщил, что 
компанией прорабатываются 20 
проектов строительства объектов 
на металлокаркасе. По его словам, 
больше шансов реализовать такие 
проекты в удаленных районах, на-

пример в Норильске, так как пока 
интерес крупных девелоперов жи-
лья к этой технологии «не всегда пе-
реходит в реальный спрос».

Строительство в Подмосковье 
жилья на металлокаркасе ранее 
планировала ГК «Самолет», где на за-
прос „Ъ“ не ответили. В ГК А101 сооб-
щили, что по этой технологии пока 
строят только одну школу в Новой 
Москве. Вице-президент GloraX Па-
вел Гаврилов говорит, что компания 
готова использовать технологию, 
если она примет массовый характер. 

Интерес к металлокаркасу со сто-
роны стройиндустрии, по мнению 
гендиректора «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, будет выз-
ван увеличением объемов высот-
ного строительства, где в основном 
используются металлокаркасы. По 
данным Touch, сейчас только в Мо-
скве на долю новостроек выше 30 
этажей приходится 39% от обще-
го объема, что вдвое больше, чем 
в 2018 году. 

Кроме того, по словам господина 
Бурмистрова, по сравнению с моно-
литными конструкциями использо-
вание металлокаркаса вдвое сокра-
щает цикл строительства. «Это спра-
ведливо в части создания конструк-
тива объекта, но технология не вли-

яет на сокращение сроков фасадных 
и отделочных работ»,— поясняет Па-
вел Гаврилов. Более того, по его сло-
вам, отсутствие типовых проектов 
с использованием металлокаркаса, 
напротив, увеличивает сроки работ 
по подготовке к стройке. 

Управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь считает, что широкое 
применение металлокаркасов уве-
личит и себестоимость строительст-
ва, так как продукция металлургии 
внутри страны значительно зависит 
от мировых цен. Из-за сокращения 
экспорта в западные страны вслед-
ствие наложенных ЕС год назад на 
сталеваров РФ санкций из-за рос-
сийско-украинского военного кон-
фликта компании заинтересованы 
в увеличении сбыта внутри страны. 
Поэтому, по словам Михаила Бур-
мистрова, они пытаются найти до-
полнительные ниши, включая жи-
лищное строительство. Активная 
работа в этом сегменте может стать 
драйвером для металлургии, согла-
шается Михаил Соколов. По его сло-
вам, строительство 20% жилья на ме-
таллокаркасе позволит увеличить 
емкость рынка стального проката 
в России на 1 млн тонн в год. 

Александра Мерцалова,  
Евгений Зайнуллин

март апрель майапрель майапрель майапрель майапрель май мартмартмартмарт

● 31,142

20

28

36

44

52

60тыс. руб. / тонна ● 51,15

0,27%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

тыс. $  / тонна    ● 2,26

0,83%
0 35,0

0

7

14

21

28

35тыс. $  / тонна

0,50%
40

80

120

160

200

240$ / тонна

0,65%
0

160

320

480

640

800

0,80%

● 131,0$ / тыс. куб. м

20,0 60,0 0 3,5 0 800 24040

● 21,21

0,0 3,5 0 35 0 800 40 240
20 60

● 264,5

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

После начала военных действий 
на Украине целый ряд зарубежных 
авторов (среди самых известных, 
например, Стивен Кинг, Нил Гей-
ман, Джоан К. Роулинг) приостано-
вили работу с российскими изда-
тельствами (см. „Ъ“ от 21 марта 2022 
года). Также возник острый дефицит 
кадров в секторе книжной полигра-
фии, серьезные проблемы с мело-
ванной бумагой, расходниками, 
техникой и запчастями к ней из-за 
санкций (см. „Ъ“ от 11 марта и 5 ок-
тября 2022 года). Ситуацию усугу-
били устаревшее оборудование 
и отсутствие инвестиций. Однако 
по итогам 2022 года падение было 
не столь драматическим, как в ян-
варе—марте 2023 года: число выпу-
щенных книг и брошюр снизилось 
только на 0,3%, до 108 тыс., общим 
тиражом 392 млн экземпляров (см. 
„Ъ“ от 28 февраля).

Издатели не могли не отреаги-
ровать на сокращение спроса, вы-
нужденное уменьшение портфе-
ля и проблемы у типографий, объ-
ясняет экс-глава Ассоциации ин-
тернет-издателей Владимир Хари-

тонов. По его словам, выпуск книг 
в переплете дороже издания книг 
в обложке, кроме того, первые бо-
лее сложны в производстве и тре-
буют больше расходных материа-
лов, которые выросли в цене. Так-
же, добавляет эксперт, на сокраще-
ние портфеля переизданий повли-
яло прекращение зарубежных ли-
цензий. Ситуация с тиражами будет 
ухудшаться, пока издатели не най-
дут новые способы борьбы с пират-
ством, говорит собеседник „Ъ“ в от-
расли. «Сейчас все больше людей об-
ращается либо к бесплатным циф-
ровым копиям в интернете, либо 
к нелегальным изданиям на маркет-
плейсах»,— отмечает он.

Основные проблемы, мешаю-
щие отрасли развиваться,— сокра-
щение числа книжных магазинов, 
отсутствие мер их поддержки, пи-
ратство, отметил гендиректор «Экс-
мо-АСТ» Евгений Капьев. Среди мер, 
которые могут изменить ситуацию, 
он отмечает необходимость госпро-
екта по запуску сети русских книж-
ных магазинов за рубежом, а также 
создание «единой программы дет-
ского чтения».

Юлия Юрасова

Тиражи припечатались

Российские угольные компа-
нии в 2022 году нарастили вы-
ручку почти на треть за счет ро-
ста мировых цен, однако их 
прибыль увеличилась толь-
ко на 9%, следует из подсче-
тов Минэнерго. Издержки вы-
росли из-за потери премиаль-
ных рынков сбыта в результате 
санкций, подорожавшего фрах-
та и ухудшения доступа к же-
лезнодорожной инфраструкту-
ре в РФ для экспорта на восток. 
Эксперты полагают, что в этом 
году ситуация для экспортеров 
угля станет еще более сложной 
из-за падения цен.

Прибыль российских угольных 
компаний в 2022 году увеличилась 
меньше, чем их выручка, следует из 
доклада Минэнерго о ходе реали-
зации программы развития уголь-
ной отрасли. По данным ЦДУ ТЭК, 
на которые ссылается Минэнер-
го, в прошлом году угольные ком-
пании увеличили отгрузку продук-
ции на 32,8%, до 2,3 трлн руб. При-
чиной бурного роста стали цены 
на уголь, которые выросли на фоне 
санкций и рисков срыва ритмич-
ности экспортных поставок угля из 
России. При этом прибыль уголь-
ных компаний выросла лишь на 9%, 
до 784 млрд руб., пишет Минэнерго.

Согласно докладу, на низких 
темпах роста прибыли сказались 
потеря премиальных рынков сбы-

та (ЕС, Япония, Южная Корея), не-
возможность и удорожание им-
портных поставок оборудования 
и комплектующих, увеличение се-
бестоимости производства и тран-
спортировки, необходимость до-
срочного погашения внешних за-
имствований. «Это создает риски 

реализации инвестиционных пла-
нов компаний на будущие перио-
ды»,— сказано в докладе.

Россия в 2022 году потеряла тра-
диционные для себя рынки сбыта. 
Экспорт в Европу и Украину сово-
купно в 2021 году составлял 64 млн 
тонн, а только в Польшу — 7,8 млн 
тонн. Россия вынуждена была пе-
рераспределить эти объемы в АТР, 
куда в 2022 году было поставлено 
140 млн тонн угля.

Если бы не санкции, выручка от 
продажи угля могла быть и боль-
ше. В докладе Минэнерго говорит-

ся, что угольные компании столк-
нулись с эмбарго на поставки угля 
в ЕС, большим количеством сек-
торальных санкций, отказом ча-
сти контрагентов от выполнения 
контрактов. У компаний появи-
лись сложности с фрахтованием су-
дов, а также были заморожены за-
рубежные счета у части трейдеров. 
В результате экспорт российского 
угля снизился на 1%, до 221,2 млн 
тонн. С одной стороны, снижение 
не является существенным, так как 
в 2021 году экспорт российского 
угля достиг абсолютного максиму-
ма, говорится в докладе. Но, с дру-
гой стороны, в 2022 году мировой 
рынок угля находится на повыша-
тельном тренде из-за восстановле-
ния экономики после пандемии, 
поэтому ожидался рост экспорта бо-
лее чем на 5%.

Одним из отрицательных мо-
ментов для угольных компаний ста-
ла приостановка в марте 2022 года 
правил недискриминационного 
доступа перевозчиков к железнодо-
рожной инфраструктуре. Послед-
ствия этого решения будут наблю-
даться в 2023 году. Кроме того, госу-
дарство в 2022 году увеличило фи-
скальную нагрузку на отрасль. По 
мнению участников рынка, глав-
ным направлением господдержки 
должно стать создание российского 
балкерного флота, в том числе с уча-
стием частных российских компа-

ний в рамках ГЧП. Также предлага-
ется развитие перевозок угля по ре-
кам Амур и Уссури, ориентирован-
ных на экспорт в Китай, что отчасти 
поможет преодолеть узкие места на 
железнодорожной инфраструктуре. 
Среди прочего предлагается снятие 
ограничений на включение уголь-
ных компаний в госпрограмму суб-
сидирования процентных ставок 
по кредитам.

В 2023 году ситуация в отрасли се-
рьезно ухудшится, считает управля-
ющий директор рейтинговой служ-
бы НРА Сергей Гришунин. Цены зна-
чимо снизились не только к уров-
ню 2022 года, но и даже относитель-
но 2021 года, что ставит под вопрос 
рентабельность экспортных отгру-
зок рядового угля непремиальных 
марок Д и Г, добываемых подзем-
ным способом. Во-вторых, говорит 
аналитик, ситуация на мировых 
рынках энергоносителей пока скла-
дывается не в пользу российских 
экспортеров, а до разворота трен-
дов в ценах на сырье еще далеко. 
С другой стороны, отмечает эксперт, 
низкие цены на уголь бьют по всем 
его производителям в мире, поэто-
му в скором времени мы увидим со-
кращение поставок американского, 
колумбийского, южноафриканско-
го угля в Европу и Азию, что в тече-
ние года-полтора должно привести 
к росту цен.

Евгений Зайнуллин

С угля сдуло прибыль
Российские угольщики не смогли серьезно заработать в 2022 году

Стройиндустрию накроют каркасом
Каждая пятая новостройка будет возведена из металла

9 процентов
составил  
рост прибыли  
угольных компаний РФ  
в 2022 году,  
по оценке Минэнерго

Всего за 2022 год в «ОДК-Сатурн» 
отремонтировали 46 двигателей SSJ 
против 29 ремонтов в 2021 году. Рост 
объема работ источники „Ъ“ объяс-
няют увеличением налета. На этот 
год запланировано «не менее 36 ре-
монтов».

С конца февраля 2022 года 
в «ОДК-Сатурн» обработали более 
5,8 тыс. запросов от авиакомпаний 
по SaM-146, более 1,1 тыс. касались 
«деталей зоны ответственности Saf-
ran Aircraft Engines». Safran отвечал 
за горячую часть двигателя: газогене-
ратор в составе компрессора высоко-
го давления, камеры сгорания и тур-
бины высокого давления. ОДК зани-
малась «холодной частью»: вентиля-
тором и каскадом низкого давления. 
В отчете говорится, что «ОДК-Сатурн» 
получил одобрение Росавиации на 
«ремонт газогенератора SaM-146 за-
меной деталей с использованием де-
монтированных с неисправных дви-
гателей-доноров».

Как рассказали „Ъ“ несколько со-
беседников в отрасли, сейчас ОДК 
продлевает «ресурс двигателей на 
1 тыс. циклов», что, по их оценкам, 
«даст активно летающим на SSJ ком-
паниям — Red Wings, „Азимут“ 
и „ИрАэро“ — около года полетов». 
После этого, по их прогнозам, могут 
начаться проблемы из-за горячей ча-
сти, что может закончиться останов-
кой парка (см. „Ъ“ от 14 апреля). 

По этой причине авиакомпании 
просили ОДК взять на себя статус 
разработчика двигателей. Держа-
телем сертификата типа выступал 
PowerJet: хотя европейский регуля-
тор EASA приостановил его по требо-
ванию французской стороны в июле 
2022 года, валидированный Росавиа-
цией документ действует до сих пор. 
Но «ОДК-Сатурн» не может выпол-
нять функции держателя сертифика-
та типа «из-за отсутствия полного па-

кета технических данных по двига-
телю в части газогенератора и агре-
гатов в зоне ответственности Safran», 
говорится в отчете.

Близкие к «Ростеху» собеседни-
ки „Ъ“ утверждают, что, несмотря 
на это, специалисты ОДК «делают 
все возможное». «Когда результат бу-
дет достигнут — возможно, будет ре-
шен вопрос со статусом разработчи-
ка, пока об этом говорить рано»,— 
подчеркивает один из них. Всю ре-
монтную документацию (в том чи-
сле сервисные бюллетени) «ОДК-Са-
турн» выпускает как дополнение 
к технической документации Pow-
erJet, которая остается «заморожен-
ной» с 24 февраля.

Собеседники „Ъ“ по-прежнему не 
уверены, что у ОДК будет достаточно 
финансовых, кадровых и техниче-
ских ресурсов для освоения ремон-
та горячей части SaM-146 «из-за ко-
лоссальной нагрузки с гособоронза-
казом и сжатых сроков по созданию 
ПД-8». Наиболее пессимистично на-
строенные источники „Ъ“ сомнева-
ются и в возможности решить про-
блему в техцентрах Ирана или лю-
бой другой дружественной страны: 
по их мнению, производимый ис-
ключительно для SSJ-100 двигатель 
имеет свою специфику, и затраты бу-
дут сочтены неокупаемыми.

ОДК после ухода Safran запусти-
ла работы по шести «критичным де-
талям» первого приоритета, за ко-
торые отвечали французы. Пока за-
местить удалось только блок кача-
лок. На июнь намечен серийный 
выпуск в РФ топливных фильтров, 
которые прежде производил Saf-
ran. Перевозчики ждут их с конца 
августа 2022 года. В сентябре долж-
но начаться производство в РФ све-
чей зажигания (в SaM-146 применя-
лись свечи из США), а также аналога 
французских клапанов воздушного 
стартера.

Айгуль Абдуллина

SSJ исправляется SaM
с1
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Санкт-Петербург,  переставший 
быть крупным логистическим 
хабом страны после введения 
западных санкций в отноше-
нии России, может уступить 
этот статус Поволжью. После за-
вершения строительства трас-
сы М-12, которая должна стать 
частью транспортного коридо-
ра Европа—Западный Китай, 
вдоль нее до 2033 года будет по-
строено до 1 млн кв. м склад-
ской недвижимости, прогнози-
руют консультанты. Через Та-
тарстан и Нижний Новгород 
в центр страны должны пойти 
грузы из Центральной и Восточ-
ной Азии. Однако девелоперы 
пока не ожидают стабильности 
интереса арендаторов к лого-
паркам в этом направлении, по-
этому предпочитают и дальше 
строить поближе к Москве.

Вдоль трассы M‑12 «Восток», сое‑
диняющей Москву с Казанью, в те‑
чение десяти лет построят около 
800 тыс. кв. м складской и индустри‑
альной недвижимости, прогнози‑
рует Commonwealth Partnership 
(CMWP). В Ricci говорят о суммар‑
ной площади заявленных объек‑
тов такого формата в данной лока‑
ции 800 тыс. кв. м, но, по мнению 
аналитиков, будет построено около 
700 тыс. кв. м. В IBC Real Estate ожи‑
дают 1 млн кв. м складов вдоль ново‑
го логистического маршрута. 

По словам заместителя гендирек‑
тора «Венталл‑Девелопмент» Захара 
Валькова, к 2037 году у трассы М‑12 
девелоперы намерены построить 
свыше 2 млн кв. м. «Но вряд ли сто‑
ить ждать такой объем в силу неста‑
бильности в экономике»,— говорит 
эксперт.

• Трасса М‑12 стоимостью 622,8  млрд 
руб. должна стать частью транс‑
портного коридора Европа—Западный 
Китай. Протяженность трассы — 
729 км, ввод в эксплуатацию заплани‑
рован на конец 2023 года. 

Учитывая, что доля свободных 
площадей в логопарках Нижнего 
Новгорода и Казани, которые нахо‑
дятся по маршруту М‑12, составля‑
ет, по данным консультантов, все‑
го 1–2%, то именно в этих городах 
может оказаться плотная концент‑
рация новых складов. По данным 
руководителя департамента склад‑

ской и индустриальной недвижи‑
мости CMWP Егора Дорофеева, об‑
щий объем складских помещений 
в Татарстане сейчас не превышает 
802 тыс. кв. м, в Нижегородской об‑
ласти — 693 тыс. кв. м. 

После того как год назад ЕС ввел 
санкции в отношении РФ из‑за во‑
енного конфликта на Украине, 
Санкт‑Петербург, который был ос‑
новным логистическим хабом для 
импорта европейских товаров, поте‑
рял этот статус. Теперь грузопотоки 
переориентировались в Централь‑
ную и Восточную Азию, поэтому 
возрос спрос на качественные скла‑
ды в Поволжье, Сибири и на Ура‑
ле, отмечает партнер NF Group Кон‑
стантин Фомиченко. Грузооборот 
между Россией и Китаем уже зна‑
чительно вырос, соглашается ген‑
директор транспортной компании 

Delko Санджар Ашуралиев. По мере 
того как трасса М‑12 будет интегри‑
роваться в транспортный коридор 
Европа—Западный Китай, будет ра‑
сти инфраструктура вокруг нее, счи‑
тает он.

Основной спрос на склады 
вдоль трассы М‑12 формируется он‑
лайн‑ритейлерами и дистрибутора‑
ми, поясняет руководитель по ра‑
боте со складскими объектами 
и производственными помещения‑
ми IBC Real Estate Евгений Бумагин. 
Также, продолжает он, складами 
в этом направлении интересуют‑
ся логистические операторы, пред‑
почитающие пока заключать крат‑
косрочные контракты — менее чем 
на три года.

Перестройка маршрутов в восточ‑
ном направлении — долгосрочная 
тенденция, поэтому востребован‑
ность логопарков никуда не уйдет, 
убежден Константин Фомиченко. 
Смену направлений грузовых пото‑
ков не стоит считать определяющей 
для складского девелопмента, так 
как для определения локации нового 
строительства необходима близость 
к рынкам сбыта товаров, возражает 
Захар Вальков. Кроме того, в любой 
кризис наибольшее падение ставок 
аренды начинается с более удален‑
ных от Москвы складских объектов, 
добавляет Евгений Бумагин.

Несмотря на разворот логисти‑
ки на восток, девелоперская актив‑
ность будет только в центре страны, 
а именно в Подмосковье, соглашает‑
ся директор по развитию бизнеса FM 
Logistic в России Алексей Мисаилов. 
Именно здесь находятся крупней‑
шие распределительные центры 
федеральных сетей, а также скла‑
ды основных маркетплейсов, на‑
поминает он. По данным NF Group, 
в столичном регионе объем предло‑
жения на складском рынке сейчас 
превышает 24,8 млн кв. м.

Дарья Андрианова,  
Наталья Скорлыгина

Девелоперы  
переезжают на восток
На трассе М‑12 ожидается  
бум строительства логопарков

Крупный производитель слабо-
алкогольных коктейлей ком-
пания «Браво Премиум», вхо-
дящая в ГК «Руст» Рустама Тари-
ко, расторгла лицензионный 
договор на бренд Shake. При-
чина может быть в разногласи-
ях с владеющей маркой укра-
инской компанией «Новые про-
дукты». Shake входил в топ-10 
слабоалкогольных коктейлей 
по продажам в России, но заме-
нить его может быть несложно 
из-за слабой привязанности по-
требителей к брендам на этом 
рынке.

Входящий в ГК «Руст» Рустама Та‑
рико производитель слабоалкоголь‑
ных напитков «Браво Премиум» 
в апреле расторг договор на право 
использования бренда Shake, за‑
ключенный с украинской компани‑
ей «Новые продукты». Об этом гово‑
рится в материалах Роспатента, где 
указано, что соглашение расторгну‑
то по взаимному согласию сторон. 
В ГК «Руст» комментарий не предо‑
ставили. В «Новых продуктах» „Ъ“ 
не ответили.

«Новые продукты» считаются од‑
ним из крупных украинских про‑
изводителей напитков и снеков, 
ассортимент включает сидр Apps, 
энергетические напитки Non Stop, 
Pit Bull, Revo, коктейли King’s Bridge 
и др. Владельцами «Новых продук‑
тов» украинские СМИ называют 
Виктора Гордеева и Геннадия Неве‑
сенко — основателей компании «Ал‑
котрейд», выпускающей, в частно‑
сти, водку «Старый друже».

По информации Роспатента, «Бра‑
во Премиум» получила право на ис‑
пользование марки Shake в 2016 
году. По имеющимся у „Ъ“ данным 
участников рынка, в 2022 году бренд 
входил в топ‑10 самых популярных 
слабоалкогольных коктейлей в Рос‑

сии, занимая около 5% рынка в объ‑
еме и уступая Gin & Tonic, «Мохито» 
(МПБК «Очаково») и Hooper’s Hooch 
(дистрибутор «Перспектива»). 

Как следует из картотеки арби‑
тражных дел, расторжению дого‑
вора на бренд Shake между «Новы‑
ми продуктами» и «Браво Премиум» 
предшествовали взаимные претен‑
зии сторон. В январе 2023 года Ар‑
битражный суд Санкт‑Петербурга 

и Ленинградской области по иску 
«Новых продуктов» взыскал со струк‑
туры ГК «Руст» около 420 тыс. руб. 
за поставку ингредиентов. А «Браво 
Премиум» следом подала к «Новым 
продуктам» иск о взыскании более 
4 млн руб., отказавшись в процессе 
от заявления. 

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (напитки Vanil‑
la Flight и Anarchy) Антон Стельма‑
ков считает, что разрыв договора 
на бренд Shake вряд ли обусловлен 
экономическими причинами. По его 
словам, выпуск напитков уже из‑
вестных брендов по лицензии — 
распространенная практика, к кото‑
рой прибегают и крупные игроки, 
не готовые рисковать с созданием 
новых марок. 

В ГК «Руст» ранее сообщали, что 
«Браво Премиум» в 2022 году нача‑
ла производство слабоалкогольных 

коктейлей под брендом Relax. Этот 
напиток, как и Shake, выпускает‑
ся в стеклянной бутылке объемом 
0,33 л, которую ГК «Руст» называла на‑
иболее востребованным форматом.

Владелец бренд‑агентства Kauf‑
man Станислав Кауфман говорит, 
что наличие в портфеле популярной 
марки позволяет «прицепом запу‑
скать новые бренды в одной катего‑
рии» за счет существующей дистри‑
буции. По его словам, компания 
могла ожидать проблем с лицензи‑
онным брендом. Руководитель ин‑
формационного центра Wine Retail 
Александр Ставцев отмечает, что для 
продаж слабоалкогольных коктей‑
лей большее значение имеют цена 
и масштабы дистрибуции, а потре‑
бители сравнительно легко могут пе‑
реходить от бренда к бренду.

По данным NielsenIQ, за год 
с апреля 2022 года продажи слабоал‑
когольных коктейлей в РФ выросли 
год к году на 30,3% в натуральном вы‑
ражении и на 51,6% в деньгах. По тем‑
пам увеличения продаж в деньгах 
категория занимает первое ме‑
сто среди алкогольных напитков, 
а в объеме — третье, уступая лишь 
джину и сидру с динамикой 37,2% 
и 35,7%, соответственно.

Но конкуренция на рынке увели‑
чивается. Так, линейку коктейлей 
на водке разрабатывает Алкогольная 
сибирская группа (бренды «Белая бе‑
резка», «Пять озер», «Хаски»), выпу‑
скать такие напитки планирует Lado‑
ga (водка «Царская», джин Barrister), 
а «КВК Групп» (коньяк «Коктебель», 
водка Medoff) расширяет дистрибу‑
цию коктейлей Longer. Как отмеча‑
ет Александр Ставцев, в России кате‑
гория слабоалкогольных коктейлей 
ранее пострадала от изменений в ак‑
цизной политике, а сейчас «может 
переживать ренессанс». 

Анатолий Костырев

Shake слился из России
ГК «Руст» прекратила сотрудничество  
с украинским владельцем бренда

В январе  
на двух-трех этапах 

строительства  
трассы М-12  

допущено отставание
— Марат Хуснуллин,

вице-премьер РФ, в феврале 2023 года

Ц И Т А Т А

На 51,6 процента
выросли год к году 
 продажи в РФ  
слабо алкогольных  
коктейлей в деньгах, 
по данным NielsenIQ

По итогам 2023 года портфель ав-
токредитования может вырасти 
на 14–16%, до 1,4 трлн руб., пола-
гают в рейтинговом агентстве 
НКР. Это выше показателей 2021 
года. Однако, подчеркивают экс-
перты, важно учитывать, что 
портфель будет расти преимуще-
ственно за счет увеличения сред-
него чека и удлинения сроков 
кредитования. В количествен-
ном выражении рынку еще дале-
ко до восстановления: дефицит 
автомобилей, в том числе подер-
жанных, сохраняется.

„Ъ“ ознакомился с исследовани‑
ем НКР по российскому рынку ав‑
токредитования. В агентстве счита‑
ют, что по итогам 2023 года портфель 
ссуд на приобретение автомобиля 
может вырасти на 14–16% и достичь 
1,4 трлн руб. Звучавшие ранее про‑
гнозы восстановления рынка были 
скромнее. Так, еще недавно экспер‑
ты полагали, что автокредитование 
сможет достичь уровня 2021 года — 
935,3 тыс. кредитов на 1,1 трлн руб. 
(см. „Ъ“ от 11 мая).

Изменение прогноза объясняется 
ростом цен и реализацией отложен‑
ного спроса по мере привыкания по‑
требителей к повышенному уровню 
неопределенности, поясняют авторы 
исследования. «Сдержанное позитив‑
ное влияние оказало и частичное воз‑
обновление госпрограммы льготного 
автокредитования — поддержка про‑
даж новых автомобилей стоимостью 
до 2 млн руб.»,— говорят они.

Но бюджет господдержки может 
исчерпаться уже в первом полуго‑
дии, предупреждает старший ме‑
неджер группы по обслуживанию 
компаний автомобильной промыш‑
ленности компании ДРТ Александр 
Васильев.

При этом факторы, тормозящие 
восстановление автокредитования, 
сохраняются. «Количество выдан‑
ных кредитов будет относительно 

стабильным, расти рынок продол‑
жит главным образом за счет даль‑
нейшего повышения среднего чека 
на авто во всех сегментах,— отмечают 
в НКР.— Кроме того, в связи с ростом 
цен и дефицитом новых автомобилей 
потребители увеличивают и срок вла‑
дения техникой». Из‑за этого дальней‑
ший рост количества сделок на рынке 
автомобилей с пробегом маловероя‑
тен, что также будет сдерживать дина‑
мику автокредитования.

«Параллельный импорт частич‑
но замещает поставки автомобилей 
ушедших с рынка марок, однако доля 
таких новых автомобилей невелика, 
она составляет лишь около 10%»,— от‑
мечают в агентстве. Рынок еще далек 
от насыщения, половину существую‑
щего спроса пока невозможно удов‑
летворить, согласна директор авто‑
мобильной практики «Технологий 
доверия» (бывшая PwC) Виктория Си‑
ничкина. 

• По данным «Автостата», в янва‑
ре—апреле 2023 года в РФ продано 
 почти 247 тыс. новых легковых ав‑
томобилей. Это на 15% меньше, 
чем за тот же период 2022 года, 
и вдвое меньше, чем в январе—апреле 
2021  года. Продажи подержанных 
 машин за четыре месяца составили 
почти 1,75 млн автомобилей, увели‑
чившись на 17,3%.
«Дефицит предложения новых ав‑

томобилей сохраняется: за тот объем 
китайских автомобилей, что посту‑

пает на рынок, существует сильная 
конкуренция как между дилерами, 
так и между автокредитными бан‑
ками,— отмечает проектный лидер 
Frank RG Станислав Сухов.— В такой 
ситуации автобренды могут дикто‑
вать свои условия и максимизиро‑
вать доход».

Снижение продаж дорогих машин 
влияет на средний чек, но это компен‑
сируется подорожанием в среднем 
и низком ценовых сегментах, добав‑
ляет управляющий директор Экспо‑
банка Дмитрий Маслов. «В основном 
рост рынка обеспечен значительным 
спросом на автомобили с пробегом, 
увеличением среднего чека и поло‑
жительной динамикой рынка новых 
авто (в апреле произошел формаль‑
ный резкий рост, связанный с крайне 
низкой базой апреля 2022 года, сра‑
зу после начала военных действий 
на Украине и первых раундов санк‑
ций.— „Ъ“)»,— говорит начальник 
управления продуктовой политики 
Росбанка Алексей Бессонов.

По оценкам главы управления 
автокредитования ВТБ Алексея Бо‑
чарникова, портфель автокредитов 
по итогам года может приблизить‑
ся к 1,8 трлн руб., а продажи — выра‑
сти до 1,1–1,2 трлн руб. Однако, под‑
черкивает Дмитрий Маслов, «при 
изменении геополитической обста‑
новки прогнозы могут потерять акту‑
альность».

Полина Трифонова

Автокредиты  
набрали обороты
Рынок ждет рекордного роста портфеля
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На театральной площадке пар-
ка La Villette, где кочуют про-
екты закрывшегося на ремонт 
театра Chaillot, состоялась па-
рижская премьера спектакля но-
вого спектакля Охада Нахари-
на «Momo». Танцовщики Batsheva 
Dance Company впервые высту-
пили не просто исполнителями, 
чьи технические возможности не 
перестают восхищать, но и пол-
ноценными соавторами. Расска-
зывает Мария Сидельникова.

о к а  б и л етер ы  у т ра м -
бовывают последних зрителей 
в и без того забитый до отказа зал 
La Villette (аншлаг на гастролях 
был такой, что добавляли два до-
полнительных вечера), на сцене не-
заметно появляются артисты. Че-
тыре парня в армейских штанах 
с голыми поджарыми торсами дви-
гаются по периметру сцены, выме-
ряя каждый шаг своего тихого мар-
ша, пока возня в зале не затихнет 
и не погаснет свет. Эта стандартная 
затравка-прелюдия, ставшая мар-
кой Охада Нахарина, на сей раз ве-

дет к совершенно не рядовому спек-
таклю израильской труппы.

«Momo» — первый результат кол-
лективного творчества 70-летне-
го гуру и самих артистов Batsheva 
Dance Company. С мужской четвер-
кой Нахарин работал лично и отдель-
но, остальных танцовщиков предо-
ставил самим себе под присмотром 
Арьеля Коэна, опытного артиста 
труппы. Здесь можно было бы вы-
читать попытку красиво завуалиро-
вать творческий кризис, но вышло 
и правда удивительно.

Накрепко спаянный мужской 
квартет (Игорь Птащенчук, Льен Хсу, 
Ги Давидсон, Йони Симон) составля-
ет хребет «Momo». Бравые парни уве-
ренно идут через все часовое с хвости-
ком действие, выдавая бодрые танцы, 
акцентирующие маскулинность. Хо-
дят строем, думают, похоже, так же, во 
всяком случае без лишних рефлексий, 
и готовы в любой момент подставить 
друг другу крепкое дружеское плечо.

На их фоне начинают появляться 
персонажи — один за другим. Каж-
дый из семи уникален как внешне, 
так и по хореографическому язы-
ку, выдающему характер. Вот фак-
турный жилистый андрогин (Билли 

Барри) — внимание он привлекает 
своей дробной пластикой не то при-
шельца, не то младенца, который не 
в силах совладать с гиперподвижны-
ми конечностями. Однако сухость 
и бесконтрольность длинных, как 
у кузнечика, ног-лап обманчива: они 
способны буквально на все. Превра-
щать беспомощность в мощь и наобо-
рот — по-прежнему один из главных 
телесных инструментов артистов 
Batsheva. За андрогином девочка — 
скромная, в хитончике (Эри Нака-
мура), выходит на высоченных полу-
пальцах и мнется в томных кошачьих 
переборах ногами. Еще одна деви-
ца — мужеподобная, ядовитая, с аг-
рессивным напором и соответствую-
щим набором решительных жестов 
и броских ужимок (Ярден Барекет). 
Оппонентом ей выступает маль-
чик-лирик в купальнике, с пластич-
ным тягучим телом, чутким к малей-
шему дуновению ветра (Матан Коэн). 
Следом выплывает бесполый чело-
век в пушистой балетной пачке (Охад 
Мазор), погруженный в себя и в свои 
романтические мечты. Из колонок 
то и дело доносится обратный отсчет 
по-русски «девять, восемь…», как при 
запуске космического корабля.

С одной стороны — земля, 
с другой — космос. Тут — коллектив, 
там — зацикленные на себе асоци-
альные эгоцентрики. Там — мальчи-
ки, тут — попробуй разбери. Одни — 
про непрерывность, маниакальный 
расчет и результат, другие — про 
фрагментарность, импровизацию 
и вечные поиски. Одни — Охад На-
харин, другие — его продолжение. 
Однако, вопреки законам жанра, ча-
сти эти не вступают в конфликт и не 
соперничают. Поначалу они вообще 
не замечают друг друга. Даже в цен-
тральной сцене спектакля, когда 
парни, забравшись на стену-скало-
дром, выстроенную в глубине, вро-
де как становятся зрителями неле-
пого балетного класса в исполнении 
«солистов», их взгляд совершенно 
пустой и равнодушный. Разгерме-
тизация миров происходит посте-
пенно. Сперва закрадывается об-
щий жест — поднятая вверх рука. 
Защита, инициатива, сомнение, вы-
зов — у всех этот простейший жест 
звучит по-разному, демонстрируя 
главный принцип «гаги», заветного 
нахариновского языка: сколько тан-
цовщиков, столько и движенческих 
интонаций. Под финал артисты вы-

страиваются в линию на авансце-
не, и каждый получает свои минуты 
славы: те, что были в стае, выступа-
ют от первого лица, нерешитель-
ные — кричат, жаждущий балета — 
наконец разворачивает ногу на 180 
градусов. И все вновь разбредаются 
по группам. «Личности» отползают 
в неизвестность по стене-скалодро-
му, а «четверка» бодрой матросской 
походкой продолжает свой неутоми-
мый путь.

Охад Нахарин редко объясняет 
свои спектакли. Бесполезно и рас-
шифровывать названия. В них за-
прятан либо ассоциативный ряд, 

понятный только «гага-людям», 
владеющим этими неологизмами 
в совершенстве, либо набор букв, 
чья мелодика близка хореографу. 
«Момо» — из таких ничего не знача-
щих звукоподражаний. Из ближай-
ших созвучий — акроним FOMO (fear 
of missing out), навязчивый страх 
современного человека пропустить 
что-то интересное. Только мудрый 
Нахарин ловко заменяет fear на mag-
ic («волшебство») и ставит точку в сво-
ем спектакле на жизнеутверждаю-
щем «хей!». Танцевальная магия, да 
и только. Списывать со счетов мате-
рого хореографа еще рано.

ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Бесстрашная магия
Охад Нахарин показал спектакль «Momo» в Париже

Помимо премьеры новой по-
становки «Орфея и Эвридики» 
Глюка (см. „Ъ“ от 2 июня) заль-
цбургский Фестиваль на Пяти-
десятницу (Pfingstfestspiele) 
представил серию событий, по-
священных все тому же мифо-
логическому сюжету. За зако-
номерностями существования 
орфеевского сюжета в совре-
менных трактовках наблюдал 
Сергей Ходнев.

рфей» Клаудио Монте-
верди (1607), самая ранняя опера 
из тех, что регулярно оказываются 
и в сегодняшнем театральном репер-
туаре, первоначально оканчивался 
так же, как и жестокая мифологиче-
ская история,— выходом вакханок, 
растерзавших легендарного певца. 
Почти сразу это зрелище было цен-
зурировано как оскорбляющее чув-
ствительность публики (хотя гибель 
Орфея на сцене и не показывалась). 
В дошедшей до нас версии монтевер-
диевский «Орфей» имеет финал бо-
лее возвышенный, отвлеченный, без 
крови и оргиастичности: Аполлон 
возносит горюющего певца на небо, 
объясняя ему, что на земле все равно 
нет ничего долговечного, а в красоте 

солнца и звезд он, мол, сможет узнать 
красоту покойной Эвридики.

Теперь со старыми операми на 
этот сюжет происходит обратное. 
Благонравный и оптимистичный 
исход истории Орфея вызывает если 
не у публики, то у постановщиков 
раздражение как что-то навязанное, 
нелогичное, и отсюда попытки та-
кой исход хотя бы переосмыслить. 

Только что в Зальцбурге Джанлу-
ка Капуано и Кристоф Лой купиро-
вали в глюковских «Орфее и Эври-
дике» благополучный финал вовсе. 
Джон Ноймайер в своей версии той 
же оперы (только во франкофонной 
редакции 1774 года) предложил дру-
гой вариант.

В постановке Ноймайера, сде-
ланной шесть лет назад для Чика-

го, Орфей — балетмейстер, а Эври-
дика — звезда его труппы, его муза 
и, очевидно, супруга. Во время увер-
тюры зрителю показывают балет-
ный класс, куда Эвридика является 
с опозданием, да еще не торопит-
ся включаться в работу. Вспыхивает 
ссора, Эвридика выбегает из класса 
и попадает в автокатастрофу (следует 
быстрая пантомима с телом несчаст-
ной жертвы, вылетающим из разбив-
шейся машины, прибытием кареты 
скорой помощи и роковой вестью, 
которую Орфею сообщают по мо-
бильнику).

Балетный элемент тут как вли-
той: в конце концов, «Орфей и Эв-
ридика» и в глюковские времена 
были не столько оперой, сколько 
оперой-балетом. Но оперная сторо-
на тоже не в проигрыше. Теноровый 
Орфей в редакции 1774 года — пар-
тия отчаянно трудная и неудобная 
своей высокой тесситурой; ког-
да-то у Ноймайера ее пел Дмитрий 
Корчак, но теперь ее с совершенно 
хрустальным чувством стиля и со 
студийным качеством спел другой 
тенор из России — Максим Миро-
нов. Исполнительницы партий Эв-
ридики (Адриана Чучман) и Амура 
(Лусия Мартин-Кортон с ее мальчу-
ковым сопрано — в версии Ноймай-
ера верная ассистентка Орфея) тоже 

впечатления не портили, и пожа-
леть можно только о том, что ор-
кестр Camerata Salzburg под управ-
лением молодого японца Казуки 
Ямады из глюковской партитуры 
извлекал нечто настолько обобщен-
но-академичное.

В преисподней Орфея встречал 
балет фурий во главе с трио, изобра-
жавшим трехглавого Цербера, в Эли-
зиуме — балет блаженных духов, все 
как в глюковском либретто, но по-
лучалось, что это внутренние муки 
и радости несчастного главного ге-
роя. Который все-таки справляет-
ся с собой и сублимирует их в своем 
новом балете «Остров мертвых» (од-
ноименная картина Беклина мно-
гократно возникает в качестве зад-
ника) — его и показывают публике 
в финале под музыку в самом деле 
балетной глюковской сюиты. Все 
почти как у Монтеверди: Эвридика 
умерла безвозвратно, с этим остает-
ся только примириться, но искусст-
во вечно.

Выписав балет Джона Ноймайе-
ра ради единственного показа, фе-
стиваль сделал и еще один экстрава-
гантный шаг. Опять-таки для одного 
показа было сделано сложное и до-
рогое синтетическое представление: 
«Орфей» Монтеверди, в котором «жи-
вые» хор, солисты и инструментали-

сты размещались в оркестровой яме 
«Зала Моцарта», а на сцене разыг-
рывали марионеточный спектакль 
мастера из великой итальянской 
труппы «Карло Колла и сыновья». Ра-
зыгрывали в чудесном маленьком 
театрике, где были и эффектные сме-
ны барочных кулисных декораций, 
и антично-пасторальные наряды, 
и, естественно, Аполлон, спускаю-
щийся на сцену в сияющей колес-
нице. Кукольный контекст выглядел 
своего рода кавычками: живые арти-
сты всех этих наивностей давно уже 
себе не позволяют.

Конечно, было бы совсем вели-
колепно, если б Pfingstfestspiele по-
мянул хотя бы несколько опер XVII–
XVIII веков на орфеевский сюжет: 
мало какой фестиваль сегодня за по-
добное хочет и может взяться, а ма-
териал там местами грандиозный, 
и в Зальцбурге он мог бы прозвучать. 
Но по крайней мере в афишу попала 
опера Гайдна «Эвридика, или Душа 
философа» — благо в концертном 
исполнении над театральной адап-
тацией этой удивительной оперы 
ломать голову никому не пришлось. 
А хозяйка фестиваля Чечилия Барто-
ли, спевшая гайдновскую Эвридику, 
доказала, что ее не менее удивитель-
ному вокальному аппарату любые 
сюжеты пока еще под силу.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Певческое поле интерпретаций
Старинным операм об Орфее придали новое звучание в Зальцбурге

Задав мужскому квартету жесткую схему действий, всем 
остальным танцовщикам Охад Нахарин предоставил полную 
свободу   ФОТО ASCAF

В версии Джона Ноймайера Орфей (Максим Миронов, в центре) 
теряет Эвридику в результате автокатастрофы 
ФОТО KIRAN WEST / SALZBURG FESTIVAL

«О

Премьерой возобновленной постановки 
«Отелло» Верди в Мариинском-2 на фе-
стивале «Звезды белых ночей» проди-
рижировал Валерий Гергиев. Свою ко-
ронную партию Дездемоны исполнила 
Хибла Герзмава. О том, как старый спек-
такль пригодился в новых условиях, 
 рассказывает Владимир Дудин.

этом году главный летний музы-
кальный фестиваль страны, «Звезды белых 
ночей», как и все вокруг, претерпел сильней-
шие изменения по составу участников, став 
из зарубежного фактически российским. 
Никаких больше Доминго, Папе, Бартоли, 
Нетребко или отечественной же виртуозки 
Юлии Лежневой, которая с февраля прош-
лого года в России больше не показывается. 
Нет и пианистов (вроде привычного Дании-
ла Трифонова), скрипачей и виолончелистов 
(как братья Капюсон) с европейской и заоке-
анской пропиской. Проигравший не то что-
бы плачет, как велено Германом из «Пиковой 
дамы»,— хозяину «Звезд», конечно, найдет-
ся кем и чем заменить западных солистов, 
чтобы заполнить афишу до отказа. Но все 
же в глубине души, надо полагать, как ми-
нимум сильно тоскует о потерянных героях 
и, следовательно, коммерческих возможно-
стях своего оперно-симфонического рома-
на. Хотя, как говорят, продажи в этом году 
неплохие.

«Отелло» Верди стал показателем еще од-
ной совсем не оптимистичной тенденции 
в контексте системы отмен, замен, запретов. 
Весь текущий сезон в Мариинском Валерий 

Гергиев только и занимается тем, что пря-
чется за проверенно-нафталинными спек-
таклями тридцатилетней давности либо 
предлагает публике «новые» постановки-ил-
люстрации, в которых живой режиссерской 
мысли места больше нет — только сервиль-
но-ремесленное иллюстрирование текста 
либретто, чтобы, если вдруг возникнут пре-
тензии, все валить на классиков — Моцарта, 
Верди, Чайковского, мол, «а так у автора, мы 
тут ни при чем, мы все по тексту».

В череде подобной эстетики гальвани-
зированных возобновлений нынешний 
«Отелло», пришедший на смену радикально 
решенной постановке Василия Бархатова, 
оказался еще не самым худшим вариантом. 
Режиссеру возобновления Михаилу Смирно-
ву досталась очень неплохая визуально-про-
странственная концепция 1996 года. От со-
здателей старого спектакля в программке 
и на сайте осталось лишь имя художника по 
декорациям и костюмам — Вольф Мюнцнер, 
хотя имя постановщика сказало бы намного 
больше: им был сам Джанкарло дель Мона-
ко, последователь Вальтера Фельзенштейна, 
на книгах-учебниках которого, к слову, учи-
лись десятки советских режиссеров.

Костюм Яго — словно из шкуры змеи, 
драконий, довершаемый хвостиком-гре-
бешком на голове. Все свои кредо с призна-
ниями о том, что мир во зле лежит, а после 
смерти — пустота, а также арии торжеству-
ющей мести он поет, как с трибуны, с упав-
шего креста. В исполнении баритона Вла-
дислава Сулимского за этим Яго следить 
интересно было так же, как за героем в пси-
хологическом кинотриллере. Искусство са-
дистических манипуляций Яго, совершае-
мых им с невинным лицом доброжелателя, 
певец демонстрировал в рисунке роли, соче-

тавшем пластику тигра и шакала, и мастер-
ском интонировании, где роскошь и красота 
итальянского вокала подпитывались анали-
тикой психолога.

Хибла Герзмава в своей Дездемоне без 
преувеличения царила, заглядывая во все за-
коулки любимой партии, наслаждаясь рито-
рикой речи героини, режиссерски расстав-
ляя эмоционально-смысловые акценты. 
Роман Широких идеально отвечал требо-
ваниям образа молодого соблазнительного 
Кассио, подкрепляя внешнюю характери-

стику безупречным лирическим тенором. 
Исполнитель титульной партии Ованнес Ай-
вазян напомнил горячим чувственным вока-
лом и обезоруживающей искренностью ин-
тонирования о своем предшественнике на 
этой сцене — Гегаме Григоряне, а в момент 
удушения Дездемоны заставил публику не 
на шутку испугаться за невинную жертву. Ор-
кестр в руках Валерия Гергиева в общем-то 
и не требовал декораций, на импрессио-
нистский лад рисуя картины южной ночи, 
экспрессионистски чертя драматургию 
взрывных конфликтов.

Тем не менее сценографически этот спек-
такль тоже вовсю старается быть пышным 
и красноречивым — по сравнению с ориги-
налом 1996 года в нем много видео, создаю-

щего эффектный архитектурный антураж 
руинированной башни и киприотского хра-
ма византийского стиля. Из важных твердых 
смыслообразующих декораций — обломки 
стены, разбросанные по полу как островки, 
и помянутый обвалившийся крест с покач-
нувшимся маятником по центру — символы 
трагедии, катастрофы, большого слома. В та-
ких условиях не до любви — речь о выжива-
нии, поисках согласия в разрушенном мире. 
И все идеи в подобной системе художествен-
ных координат складываются в неглубокий, 
но наглядный пазл: Дездемона пытается 
удерживать баланс гармонии, а змей Яго — 
эту гармонию разрушать, подвигая главно-
го героя к бездне, прямиком в ад сомнений, 
ревности, деструкции.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Мавр спел 
свое дело
«Отелло» в Мариинском театре

Нафталинно-костюмного  
«Отелло» оживляют разве что  
эффектные работы солистов    
ФОТО НАТАШИ РАЗИНОЙ /  

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

В

П
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«ФОРМУЛА-1»

Голландский «бык» показал хет-трик
Макс Ферстаппен был вне конкуренции на Гран-при Испании

Макс Ферстаппен одержал очеред-
ную, уже пятую, победу в нынеш-
нем сезоне. Лидер Red Bull был вне 
конкуренции на Гран-при Испании. 
В Барселоне он отметился хет-три-
ком: стартом с первого места, три-
умфом в гонке и демонстрацией 
самого быстрого круга. Куда ин-
тереснее, чем наблюдать за «оди-
ноким» голландцем, было следить 
за гонщиками команды Mercedes, 
у которых впервые с начала сезо-
на были конкурентные машины. 
В итоге Льюис Хэмилтон стал вто-
рым, а Джордж Расселл — третьим. 
Впрочем, с большим все же отста-
ванием от победителя.

о, что происходило на Гран-при 
Испании, лучше всех, наверное, опи-
сал руководитель Red Bull Кристиан 
Хорнер. Сразу после финиша он вы-
шел на связь с Максом Ферстаппеном 
и назвал действия своего гонщика ма-
стер-классом. В ответ двукратный чем-
пион мира тоном уже уставшего от бес-
конечных похвал мэтра сказал что-то 
вроде: «Да, хорошо получилось». Мож-
но предположить, что и после гонки 
в более спокойной обстановке Хор-
нер и Ферстаппен продолжили обсу-
ждение испанского этапа в таком же 
вальяжном стиле. А как иначе, если 
за всю гонку Ферстаппен не столкнул-
ся ни с какими трудностями. Да, была 
там безумная попытка Карлоса Сайн-
са выскочить вперед на старте (безум-
ная, потому что удержать позицию, 
как показали дальнейшие события, 
гонщик Ferrari все равно бы не смог), 
но она была мастерски отбита, и на 
этом все — Ферстаппен уехал вперед 
и, так и хочется сказать, больше его 
никто не видел. Самый же напряжен-
ный момент в боксах Red Bull был выз-
ван тем, что их лидер, увлекаясь, раз за 
разом проходил повороты, пересекая 
линию-ограничитель, за что получил 

черно-белый флаг (своего рода послед-
нее китайское предупреждение перед 
штрафом) и призыв перестать гнать 
и просто ехать к финишу. В ответ гол-
ландец выдал быстрейший круг и вот 
только после этого успокоился, уверен-
но, с хет-триком, еще именуемым Боль-
шим шлемом (старт с первого места, 
победа в гонке и быстрейший круг), 
добравшись до пятой в сезоне и 40-й 
в карьере победы, которая еще боль-

ше упрочила его лидерство в чемпио-
нате. От идущего вторым напарника 
по команде Серхио Переса, который, 
как и в Монако, завалил квалифика-
цию, но в этот раз хотя бы не застрял 
в нижней части пелотона, а поднялся 
на четвертое место, Ферстаппен убе-
жал уже на 53 очка. Ближайшего пре-
следователя из представителей дру-
гих команд — Фернандо Алонсо (Aston 
Martin), прервавшего длившуюся с на-

чала чемпионата серию финишей на 
подиуме, голландец опережает уже на 
устрашающее 71 очко. Тут уж хоть зара-
нее поздравляй его с третьим чемпион-
ским титулом.

Куда интереснее созерцания посту-
пи гегемона было наблюдать за Лью-
исом Хэмилтоном. После финиша он 
впервые за долгое время хвалил свою 
машину, команду, сотрудников завода. 
А по ходу гонки, что в последние два се-
зона совсем уж редкость, не жаловал-
ся на то, что резина сгорела сразу после 
старта, а говорил, что все у него хоро-
шо. Mercedes смотрелся действитель-
но достойно. Пакет обновлений, пред-
ставленный командой на Гран-при 
Монако неделю назад, с первой по-
пытки себя никак не показал. Это не-
удивительно, учитывая специфику 
трассы в Монте-Карло. Но в Барселоне 
Mercedes с «обновками» ехал. Если бы 
можно было куда-то волшебным обра-
зом деть Ферстаппена с его бессовест-
но быстрым творением гения Эдриана 
Ньюи, можно было бы даже говорить, 
что Mercedes, как в былые времена, 
всех рвал. Хэмилтон и Джордж Расселл 
поймали темп и как-то без нервов разо-
брались с Карлосом Сайнсом. Еще не-
сколько гонок назад о том, чтобы Mer-
cedes так давил «Скудерию», не могло 
быть и речи. Теперь это реальность. 
Хэмилтон стал вторым, Расселл, стар-
товавший с 12-го места,— третьим. Это 
лучший результат Mercedes в сезоне, 
и, судя по всему, команда встала на путь 
 выздоровления.

Ну а Ferrari надо что-то делать, что-
бы выглядеть, как следует великой ко-
манде. Сайнс после гонки объяснял 
свое невыразительное выступление 
(пятое место с 45-секундным отстава-
нием от лидера) тем, что трасса в Барсе-
лоне «Скудерии» не подходит. На ней, 
дескать, особенно сильно проявляется 
страсть красных машин к пожиранию 
резины. Это, впрочем, слабое утеше-
ние для поклонников Ferrari.

Александр Петров

ROLAND GARROS

Четвертьфинальный микст
Анастасия Павлюченкова и Карен Хачанов поборются за выход в 1/2 финала

В Париже на Открытом чемпиона-
те Франции определились первые 
четвертьфиналисты. В их числе 
оказались финалистка этого турни-
ра 2021 года Анастасия Павлючен-
кова, в трех сетах переигравшая 
бельгийку Элизе Мертенс, и Карен 
Хачанов, который в четырех парти-
ях сломил сопротивление итальян-
ца Лоренцо Сонего. Между двумя 
матчами с участием соотечест-
венников, проходившими однов-
ременно на разных кортах, разры-
вался корреспондент „Ъ“ Евгений 
Федяков.

гру четвертого круга меж-
ду Анастасией Павлюченковой и Эли-
зе Мертенс организаторы Roland Garros 
поставили в воскресном расписании 
первой на центральном корте Филип-
па Шатрие в качестве разогрева перед 
встречами с участием Новака Джоко-
вича и Карлоса Алькараса. Публика 
в одиннадцать утра заполняла трибуны 
лениво, и напрасно. Потому что серб 
с испанцем решили свои задачи очень 
легко, а вот теннисистки устроили сра-
жение, по ходу которого поначалу было 
невозможно предсказать, чем закон-
чится дело, а самой интересной полу-
чилась срединная кульминация.

Бельгийка, доставшаяся в соперни-
цы Павлюченковой, которая год назад 
как раз начиная с Roland Garros взяла 
полугодовой отпуск из-за травмы коле-
на и на данный момент занимает в ми-
ровой классификации лишь 333-е ме-
сто, в последнее время была больше на 
виду в парном разряде. Осенью прош-
лого года вместе с россиянкой Верони-
кой Кудерметовой она выиграла итого-
вый турнир WTA в Техасе, а две недели 
назад уже с австралийкой Сторм Хан-
тер победила в Риме на Открытом чем-
пионате Италии. Правда, начинала 
Мертенс как многообещающая оди-
ночница. Имеются на ее счету и полу-
финал Australian Open 2018 года, и два 
четвертьфинала Открытого чемпиона-
та США, да и титулов WTA она завоева-
ла уже семь. Иметь дело с нынешней 
28-й ракеткой мира непросто в силу ее 
универсальности, и Павлюченкова тут 
же прочувствовала это, за 49 минут от-
дав первый сет. Игра у россиянки явно 
не шла, и когда во второй партии при 
счете 1:3 на своей подаче она получила 
0:40, создавалось полное впечатление, 
что сегодня ее продвижение по сетке 
закончится. «В тот момент я была боль-
ше уже в будущем,— делилась потом 
Павлюченкова своими ощущениями 
с корреспондентом „Ъ“.— Однако про-

должала бороться, зацепила один-два 
мяча, а потом увидела, что гейм мож-
но спасти».

Это был момент коренного пе-
релома. Отыграв в том гейме семь 
брейк-пойнтов, россиянка резко изме-
нила всю психологическую подоплеку 
борьбы. Мертенс дрогнула, а Павлючен-
кова, почувствовав это, прибавила и за-
играла почти так же лихо, как два года 
назад, когда дошла на Roland Garros до 
финала. Не помог Мертенс и длинный 
медицинский тайм-аут, взятый после 
трех геймов решающей партии. Акцен-

тированные удары российской тенни-
систки, которая привыкла играть на 
тончайших ощущениях, раз за разом 
ставили бельгийку в тупик. В итоге — 
3:6, 7:6 (7:3), 6:3. Проведя на хорошо зна-
комом ей корте Филиппа Шатрие более 
трех часов, Павлюченкова выиграла 
уже третью подряд встречу, в которой 
уступила первый сет. А еще она стала 
самой низкорейтинговой четвертьфи-
налисткой за всю историю Roland Gar-
ros и на всех турнирах Большого шлема 
за три последних сезона. Не исключе-
но, что уже через неделю Павлюченко-
ва вернется в первую сотню мирового 
рейтинга. Правда, для этого ей нужно 
справиться с чешкой Каролиной Мухо-
вой, которая переиграла в двух партиях 
россиянку Элину Аванесян.

Тем временем Карен Хачанов на 
арене Сюзанн Ленглен сражался с ита-
льянцем Лоренцо Сонего. И по ходу 
проваленного россиянином стартово-
го отрезка нельзя было не вспомнить, 
что неделю назад там же он лишь це-
ной огромных усилий, уступив пер-
вые две партии, одолел в стартовом 
раунде француза Константа Лестьен-
на. Вот и сейчас соперник действовал 
классно, а российский теннисист на-
чал вяловато. Но затем Хачанов оста-
вил за собой второй сет, а решающей 
стала концовка третьей партии, когда 

он сначала отдал подачу, ведя 5:4, а за-
тем спас тай-брейк, проигрывая 0:4.

В свой второй за карьеру четверть-
финал на Roland Garros и третий под-
ряд — на мейджорах Хачанов пробил-
ся за 3 часа 29 минут, победив 1:6, 6:4, 
7:6 (9:7), 6:1. И этот результат почти га-
рантирует ему место в первой десят-
ке, где в последнее время практически 
постоянно находятся Даниил Медве-
дев с Андреем Рублевым. Теоретически 
помешать Хачанову могут аргентинец 
Франсиско Серундоло, болгарин Гри-
гор Димитров и японец Ёсихито Ни-
сиока, которые находятся в нижней 
половине сетки. Но для этого каждо-
му из них требуется взять в Париже ти-
тул, что маловероятно. То есть 12 июня 
в топ-10 рейтинга Ассоциации тенни-
систов-профессионалов впервые ока-
жутся одновременно три российских 
игрока. Это практически предрешено.

Но сначала Хачанов на этом Ro-
land Garros еще проведет минимум 
один матч — четвертьфинал про-
тив Новака Джоковича. Счет личных 
встреч — 8:1 — ясно дает понять, кого 
здесь считать фаворитом. «Переиграть 
Джоковича просто так трудно. Что-то 
надо делать не так, как обычно»,— ска-
зал Хачанов, отвечая на вопрос кор-
респондента „Ъ“, готов ли он чем-то 
 удивить серба.

НХЛ

«Вегас» выскочил  
из сейва
Он открыл финальную серию 
победой над «Флоридой»

Финальная серия Кубка Стэнли открылась матчем, довольно 
солидный счет которого не совсем точно отражает суть про-
исшедшего. На самом деле «Вегас Голден Найтс» победил — 
5:2 — дома «Флорида Пантерс» в тяжелой борьбе, пропустив 
первым, и не в последнюю очередь благодаря чудесному эпи-
зоду со спасением своих ворот в безнадежной ситуации гол-
кипером Эдином Хиллом.

главной цифрой и с главной картинкой матча, которым 
стартовал финал Кубка Стэнли, все было просто, никаких альтерна-
тив. Цифра — это, конечно, девятка.

В девятый раз в нынешнем play-off «Вегас» продемонстрировал, 
видимо, одно из своих важнейших свойств. Свойство, которому при-
надлежит важнейшее место в том наборе, что позволил клубу взле-
теть так высоко. До финала он уже приучил к тому, что совершенно 
спокойно переваривает ситуации, когда оппонент ведет. Многие ко-
манды, отставая, нервничают, допускают ошибки, но «Вегас» точно не 
из их числа. Для него чужое лидерство — полная ерунда.

«Флорида», кстати, в этом матче открыла счет отнюдь не на пу-
стом месте. Он вообще начинался для нее хорошо. Так хорошо, что 
могло возникнуть ощущение, будто она готова к нему гораздо луч-
ше. Российский голкипер Сергей Бобровский намертво, играючи 
брал непростые броски. В подвижности и активности гости хозяе-
вам не уступали. А «Вегас», заработав большинство, вдруг закопал-
ся во флоридской зоне и напоролся на контратаку, в которой уди-
вительную для 39-летнего мужчины прыть показал форвард Эрик 
Стаал, поддержавший контратаку и закативший шайбу в сетку по-
сле виража за воротами.

Удар вроде бы сильный. Но никакого эффекта он не произвел. «Ве-
гас» не задергался и еще до перерыва равновесие восстановил, опять 
оказавшись с лишним игроком на площадке.

Картинка — это, разумеется, эпизод из второго периода. На таб-
ло — ничья, к чему вырулит такая игра, непонятно. И тут «Флориде» 
удается просто идеальная комбинация. Брэндон Монтур переводит 
шайбу свободному Мэттью Ткачуку направо. А Ткачук, вместо того 
чтобы пальнуть с ходу, находит еще более красивое и одновременно 
практичное решение. Он, видя, что голкипер Эдин Хилл перемеща-
ется в его сторону, моментально отдает пас в центр, на линию вратар-
ской. А там уже занял плацдарм его партнер Ник Казинс.

Это спасение Хилла, сумевшего каким-то образом, чуть ли не во-
преки законам природы, неумолимо тянущим его вдаль от той точ-
ки, где стоял собиравшийся через мгновение отпраздновать гол Ка-
зинс, угадать, что нужно сделать, и подставить под шайбу клюшку, 
потом награждали всеми возможными эпитетами — «невероятное», 
«невозможное», «фантастическое». А тренер «Вегаса» Брюс Кэссиди 
говорил, что сейв из тех, что «переворачивает» игры.

Хотя, строго говоря, никакого вот прямо очевидного, режуще-
го глаз поворота не произошло: «Флорида» после подвига Хилла 
по крайней мере не смотрелась командой, находящейся в шоко-
вом состоянии. Но в любом случае, не случись это волшебное спа-
сение Хилла, «Вегасу» наверняка было бы гораздо труднее справить-
ся с противником.

Впрочем, в то же время нельзя сказать, будто бы, вдохновившись 
вратарскими чудесами, он справился легко. Итоговый счет — ти-
пичный обман зрения, скрывающий реальность. А она заключалась 
в том, что во второй двадцатиминутке команды обменялись голами 
(флоридский, перед сиреной, казался жутко ободряющим для нее), 
а в заключительной гости некоторое время выглядели чрезвычай-
но бодрыми. Глядя на то, как они назойливо наседают, нельзя было 
предположить, что матч закончится их крупным поражением.

Все действительно решили нюансы. «Вегас» снова вышел впе-
ред — во многом благодаря фирменному упрямству своего рос-
сийского форварда Ивана Барбашева. У Барбашева был классный 
момент, но он уперся во все просчитавшего Бобровского. Нападаю-
щий, однако, не остановился, отвоевал шайбу и скинул ее назад — 
защитнику Заку Уайтклауду. А бросок последнего достиг цели, по-
скольку Бобровскому перекрыли обзор.

Вскоре мастерством и упорством блеснул другой форвард «Вега-
са» Марк Стоун. Мэттью Ткачук пытался мягко, чтобы досталась сво-
ему, выкинуть шайбу из зоны, а Стоун умудрился перехватить ее на 
лету, примерно в метре надо льдом — и сразу же стрельнуть без шан-
сов для Бобровского. У «Флориды» была надежда на то, что видеопо-
втор подтвердит ее версию об игре высоко поднятой клюшкой, но 
нет, не подтвердил. А пятый гол Райлли Смит забил уже в пустые во-
рота: гости в концовке, понятно, убрали Бобровского ради шесто-
го полевого игрока в бесполезной попытке убежать от поражения, 
не очень-то, надо полагать, прояснившего расклад в серии. Все-та-
ки «Флорида», несмотря на осечку, не походила на стопроцентно-
го аутсайдера.

Алексей Доспехов
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Форвард «Вегаса» Джонатан  Маршессо (№81)  
забрасывает первую из пяти шайб в ворота «Флориды»  
ФОТО JOHN LOCHER / AP

Макс Ферстаппен (справа) на Гран-при Испании показал всем своим 
преследователям, включая Льюиса Хэмилтона (слева), что реаль-
ных конкурентов у него сейчас нет  ФОТО DAVID RAMOS / GETTY IMAGES

Победив Элизе Мертенс, 
333-я ракетка мира Анаста-
сия Павлюченкова стала  
самой низкорейтинговой 
четвертьфиналисткой  
Roland Garros в истории   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Гран-при Испании — восьмой этап чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 1:27.57,940. 2 (4). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — отставание 24,090. 3 (12). Джордж Расселл (Великобритания, Mercedes) — 32,389. 4 (11).  
Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 35,812. 5 (2). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 45,698. 6 (5). Лэнс Стролл 
(Канада, Aston Martin) — 1.03,320. 7 (8). Фернандо Алонсо (Испания, Aston Martin) — 1.04,127. 8 (6). Эстебан Окон 
(Франция, Alpine) — 1.09,242. 9 (13). Чжоу Гуаньюй (Китай, Alfa Romeo) — 1.11,878. 10 (10). Пьер Гасли (Франция, 
Alpine) — 1.13,530.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов. 1. Ферстаппен — 170 очков. 2. Перес — 117. 3. Алонсо — 99. 4. Хэмилтон — 87. 5. Расселл — 
65. 6. Сайнс — 58. 7. Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 42. 8. Стролл — 35. 9. Окон — 25. 10. Гасли — 15.

Кубок конструкторов. 1. Red Bull — 287 очков. 2. Mercedes — 152. 3. Aston Martin — 134. 4. Ferrari — 100.  
5. Alpine — 40. 6. McLaren — 17. 7. Haas — 8. 8. Alfa Romeo — 8. 9. Alphatauri — 2. 10. Williams — 1.

Четвертый круг  
Roland Garros
Мужчины. Карен Хачанов (Россия, 11)—Лоренцо 
Сонего (Италия) 1:6, 6:4, 7:6 (9:7), 6:1. Новак Джоко-
вич (Сербия, 3)—Хуан Пабло Варильяс (Перу) 6:3, 6:2, 
6:2. Карлос Алькарас (Испания, 1)—Лоренцо Музетти 
(Италия, 17) 6:3, 6:2, 6:2.

Женщины. Анастасия Павлюченкова (Россия)— 
Элизе Мертенс (Бельгия, 28) 3:6, 7:6 (7:3), 6:3.  
Каролина Мухова (Словакия)—Элина Аванесян 
(Россия) 6:4, 6:3. Элина Свитолина (Украина)— 
Дарья Касаткина (Россия, 9) 6:4, 7:6 (7:5).
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